
中华人民共和国

全国人民代表大会常务委員会

公司 报

第二一号 一九五八年三月十 日 出版

目 录

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議关于一九五七年国家

預算执行情况和一九五八年国家預算及一九五八年度国民经济计划的决

議 (391 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会預算委員会关于一九五七年国家

預算的执行情况和一九五八年国家預算草案的审查报告

关于一九五七年国家預算执行情况和一九五八年国家預算草案的报告

(393 )

关于一九五八年度国民经济計划草案的报告……

目前国际形势和我国外交政策...

·李先念 ( 395 )

·薄一波 ( 417 )

周恩来 ( 444 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議关于全国人民代表大

会常务委员会工作报告的决議 (457 )

中华人民共和国全国人民代表大会常务委員会的工作报告………… 彭真 ( 457 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議关于汉语拼音方案的

決議
............

( 460 )

关于当前文字改革工作和汉语拼音 方案的报告…………………… ……吳玉章 ( 460 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議关于調整国务院所屬

粗纖机構的决定……
......

( 472 )



关于提請調整国务院所屬組織机構的議案 (472 )

中华人民共和国主席令 …… ( 474 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議决定任免国务院若干

組成人員的名單.... (475 )

关于提請决定任免国务院若干 成人員的議案……… ( 476 )

....

中华人民共和国第一屆全國人民代表大会第五次会議关于將直轄市天津市

改为河北省省轄市的決議 (477 )

关于提請將直轄市天津市改为河北省省轄市的議案 ( 478 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議关于中国科学院院長

副院長任免問題的決議 …………… ( 478 )

关于中国科学院院長副院長任免問題的議案.

中华人民共和国主席令 ………

....
( 479 )

( 479 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議决定任命中国科学院

院長副院長的名單 (480 )

关于提 决定任命中国科学院院長副院長的議案
(480 )

中华人民共和国第一屆全国人民代表大会第五次会議提案审查委员会关于

提案的审查报告· ( 481 )

中华人民共和国第一屆全国人民代表大会代表资格审查委员会关于补选的

代表資格和右派分子章乃器等三十八人的代表資格問題的审查报告………… ( 482 )

中华人民共和国主席令, ... (483 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議关于罢免全国人民代

表大会常务委员会民族委員会法 委员会和国防委員会中的右派分子黄

紹竑等十人的职务的決議 。 ( 484 )

全国人民代表大会常务委员会关于罢免全国人民代表大会常务委員会民族

委員会法案委員会和国防委員会中的右派分子黃紹 等十人的职务的建

議 (485 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議补选的第一届全国人

民代表大会常务委員会副委員長和委員名單
( 486 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議补选的第一届全国人

民代表大会民族委員會委員名單 ( 487 )

中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議补选的第一届全国人

民代表大会法案委員会委員名單 ( 487 )

中华人民共和国第一屆全国人民代表大会第五次会議补选的第一届全国人

民代表大会預算委员会委員名單 (488 )



中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議关于一九五七年国家預算

执行情况和一九五八年国家預算及

一九五八年度国民经济計划的決議

一九五八年二月十一 日 第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

第一届全国人民代表大会第五次会議根据預算委员会的审查报告, 原則批准一九五

七年国家預算的执行情况, 修正批准一九五八年国家預算和李先念副总理兼財政部長代

表国务院所作的 “关于一九五七年国家预算执行情况和一九五八年国家預算草案的报

告” 。 大会批准一九五八年度国民经济計划和薄一波副总理兼国家经济委员会主任代表

国务院所作的 “关于 一九五八年国民经济計划草案的报告” 。

大会認为一九五七年国家預算的执行情况是良好的, 即总收入为三〇七 · 〇 二亿

元, 总支出为三〇五 · 四九亿元, 收入 多于支出一 · 五三亿元。 大会对一九五七年国家

預算的执行情况表示满意。 这个预算的实现不仅支持了一九五七年国民经济計划的超額

完成, 而且为进入第二个五年计划准备了良好的条件。 大会授权全国人民代表大会常务

委員会在一九五七年国家决算需成以后, 予以审查批准 。

大会同意一九五八年的国家預算。 这个預算的总收入为三三一 · 九八亿元, 总支出

为三三一 ・ 九八亿元, 收支平衡。 大会 为一九五八年的国家預算, 是一个积極而又可

靠的預算。 大会授权国务院根据預算执行情况的变化, 在每个季度对国家預算的各項收

支数字, 及时地进行 一次調整, 並且在八、 五月間根据預算执行情况进行一次全面的调

整。 关于預算調整的情况, 由国务院在 一定的时期, 报告全国人民代表大会常务委員

大会想为一九五七年国家預算和国民经济计划执行的結果所获得的巨大成绩, 是同
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中国共产党 和毛主席所倡导的而为全国人民所热烈支持的整風运动和反
右派斗争的胜利

分不开的。 整風运动和反右派斗争推动了生产建設的高漲, 並且使增产节约运动取得了

重大的成果。

目前我国的 国内形势, 对于一九五八年国家預算和
国民經济计划的完成, 此一一九五

七年的条件更为有利。 在整風运动深入开展的基础 上, 一个拿取实現大跟进的生产建設

高潮 , 正在讷湧澎湃地發展着。 我国未来的光輝燦 的建設远景, 激發了全国人民朝 ,

半勃的革命干劲, 而第一个五年建設計划的巨大胜利, 又增强了我国人民对于完成 后

建設任务的無限信心。 为了在十五年或者更多 一点的時間內在鋼鉄和其他主要工業产品

的产量上赶上或者超过英国, 为了提前实现农業發展糊要 (修正草案) 四十条, 广大的

人民群众, 正在热烈地展开
社会主义大餐, 人人拿先恐后, 决心要在建設事業中多買

献一分力量。 同时, 国际上和平的力量日 压倒
帝国主义的侵略力量和我国政府所一貫

执行的为和平而努力的正确的外交政策, 也有利于我国
社会主义建設事業的迅速發展。

大会深信, 在目前国际和国内的有利形势下 , 在中国
共产党和

人民政府的正确頜导

下, 通过全民整風运动、 培产节约运动 和反浪費斗争的深入开展, 只要把群众的力量和

智毖集中起来, 把一切积極因素调动起来, 就一定能够顺利实现 一九五八年国家預算,

就一定能够完成 和超額完成一九五八年度
国民经济計划。

大会認为, 全国各部門、 各地方, 各企業和各
事業單位, 都应当适应目前 的 新形

势, 根据本次会議批准的一一九五八年国家預算和
国民經济計划, 广泛地發动和 組織群众

进行討論, 制定本部門 、 本地方, 本企業和本
事業單位的地产节約計划, 使国家預工

国家計划同群众的积極性结合起来,
成为群众的自觉的行动。

全国

勁, 力 上游, 为
争取一九五八年国家預算 和

国民经济計划的

一九五八年
国民经济新的躍进和为第二个五年计划創立一
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中华人民共和国

第一届全国人民代表大会預算委員会

关于一九五七年国家預算的执行情况和

一九五八年国家預算草案的审查报告

第一届全国人民代表大会預算委員會在听了国务院副总理兼財政部長李先念代表国

务院所作的关于一九五七年国家预算执行情况和 一九五八年国家預算草案的报告以后,

一九五七年国家預算执行情况和 一九五八年国家預算草案, 进行了詳細的审查。 現在

我代表預算委員會將审查的结果报告如下 :

預算委員會認为, 一九五七年国家預算的执行情况是良好的, 国务院对于一九五七

年預算执行情况的分析和估計是确当的。 一九五七年在全国范圍內, 开展了全民运

√和反击右派分子的斗 , 不仅在政治战 和思想战綫上取得了偉大的胜利, 同时把增

产节约运动推向新的更高的水平 , 从而在財政經济战綫上获得了显著的成就。 一九五七

年国家預算执行的结果是: 財政收多于支, 有一定的 余; 並且在这个基础上, 减少了

一部分市場貨幣流通量, 补充和增加了商品庫存和物资储备, 从而緩和了年初一度發生

的若干物資供应紧张的情况, 使市場物价繼續获得了基本上的稳定。 一九五七年国家財

政收支计划的超額完成 , 保証了第一个五年计划最后一年建設計划的完成, 有力地說明

了社会主义制度的强大生命力和优越性, 說明了新的社会主义生产关系下面發揮劳动人

民革命积極性的重大意义。

国务院在預算执行过程当中, 根据收入增加的情况, 根据必要和可能, 及时地追加

了一部分支出; 並且节省了 一部分非生产性支出 , 增加了经济建設方面的支出。 这些調

整的措施是必要的, 恰当的。

因为今年提出預算报告的時間較早, 一九五七年正式的国家决算还須要经过一段时

·
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間才能編成。 預算委員會建議全国人民代表大会对国务院提出的 一九五七年国家預算的

执行情况, 原則 上給予批准; 並且建議全国人民代表大会授权全国 人民代表大会常务委

员会, 对将来正式报送的 一九五七年国家决算負責加以审查批准。

預算委員會詳細地审查了一九五八年国家预算草案, 認为这个预算是一个貫徹執行

反对保守、 反对浪费的預算, 是 一个积極增加生产, 扩大基本建設和大力支援 業的預

算 。 預算委員会認为, 这个預算正如国务院报告中所說: 是体型了中共中央和毛主席所

提出的在优先發展重工業的基础上發展工業和發展农業同时並單的方針, 体现了我国和

建設的方針, 体现了勤儉建国 、 勤儉办企業、 勤儉办事業 和勤儉办合作社的方針, 並

且你現了又多又快又好又省地發展社会主义建設事業的方針。 这个预算的实现, 將使我

国工农業生产和社会主义建设, 向前大大跨进一步; 並且将为我国第二个五年建設計划

的顺利实现, 創造良好的开端。

鑒于目前各个生产战幾上新的建設高潮正在繼續高漲, 鑒于在全国范 内进行的麻

产节约运动和反对浪费的斗争, 正在越来越多地提供新的增加收入 的可能, 預算委员会

認为, 一九五八年国家預算草案还可以考虑作若干調整, 以便尽可能再增加 一些收入 ,

更多地安排一些支出。 为此, 預算委員会对一九五八年国家預算收支的数字, 提出如下

的調整意見:

一、 增加收入一亿三千五百万元。 其中, 关税收入增加四千万元, 冶金工業收入增

加三千万元, 紡織工業收入增加三千五百万元, 鉄道收入增加三千万元。

二、 增加支出一亿三千五百万元。 其中, 除了增加对外援助支出四千万元以外, 其

余九千五百万元, 暂时列在总预备費項下, 由 国务院研究分配, 用来增加經济建設支

。

一九五八年国家预算收支数字, 经过以上調整, 收入增加为三百三十一亿九千八百

万元, 支出增加为三百三十一亿九千八百万元, 收支仍然平衡。 此外, 一九五八年預算

中还有企業留成收入和用企業留成收入安排的支出各十亿九千八百万元, 沒有包括在上

述数字以內。

預算委員会認为, 这样調整以后的一九五八年国家預算, 仍然是积極而又可靠的。

只要經过努力是可以完成的。 預算委員會建議全国人民代表大会采納上述調整意見, 批
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准经过調整后的一九五八年国家預算。

考虑到在預算执行的过程中还可能遇到一些新的情况, 需要作必要的調整; 在收入

超过, 支出有余的时候, 也还有必要根据实际可能, 多安排一些支出。 預算委員会建

議: 授权国务院在每个季度对国家預算收支数字进行一次調整, 並且在适当的时候报告

全国人民代表大会常务委員会。

目前生产高潮正在一日千里地向前發展, 广大人民满怀着对建設社会主义的無限信

心, 鼓足干勁, 力争上游。 这种形势为 一九五八年国家預算的顺利实现提供了極为有利

的条件。 目前全国各地方各部門各企業各單位的任务是, 在深入整改的基础上, 繼續深

入开展增产节约运动, 深入进行反浪費斗争, 充分發动和依靠 广大群众增加生产, 培加

收入, 节的支出, 完满地实现和超额实现国家預算。

以上意見, 請大会审查。

关于一九五七年国家預算执行情况和

一九五八年国家預算草案的报告

一九五八年二月一日 在第一届全国人民代表大会第五次会議上

各位代表:

国务院副总理兼財政部長 李先念

現在, 我代表国务院提出关于一九五七年国家预算执行情况和一九五八年国家預算

草案的报告, 請予审查。

(一) 一九五七年国家预算执行情况

一九五七年国家預算执行情况是良好的。 一九五 七年国家財政收支計划的超额完成 ,

不但保証了第一个五年计划最后一年的建設计划的完成, 而且有力地証明了社会主义制

·
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度的强大生命力, 粉碎了资产阶级右派分子对于我國財政經济状况的污蔑。 在一九五六

年底到一九五七年初, 由于某些物資的供应情况紧张, 加上--九五六年农業上發生了較

大的自然災害, 我国財政經济狀況會經遇到某些 时的局部的困难, 右派分子因而幸災

乐禍。 但是像在其他所有問題上一样, 右派分子在財經問題上押的宝也是完全落空了 ,

而且应該謝謝他們, 由于 草变成了肥料, 他們的进攻还大大帮助了劳动人民觉悟的高

漲, 从而大大促进了增产节约运动的高漲。 一九五七年国家預算执行的结果是, 财政收

入和支出都超过了原計划, 並且收入 多于支出 。 应該說, 一九五七年的国家財政获得了

显著的、 令人鼓舞的成績。

一九五七年的国家决算还要经过 一段時間才能编成 , 目前只能向大会报告关于国家

預算的預計执行情况的数字。 根据预訃, 一九五七年国家財政收入 和支出的主要情况如

下。

关于收入 : 一九五七年原預算收入二百九十三亿九千四百万元, 执行结果收入三百

零七亿零 二百万元, 是原預算的百分之 一百零四点四五, 比一九五六年增長百分之六点

八一。 根据預計执行数字計算, 一九五七年預算收入中, 各項 收一百五十四亿三千九

百万元 , 是原頂算的百分之一百零五点 四: 企業 和事業收人 一百四十二亿 二千 一百万

元, 是原頂算的百分之一百零四点零三; 債务收入六亿七千三百万元, 是原預算的百分

之一百零七点九九; 其他收入,三亿六千九百万元, 是原预算的百分之九十 二。

关于支出: 一九五七年原預算支出 二百九十三亿九千四百万元, 执行结果支出三百

零五亿四千九百万元, 是原預算的百分之一百零三点九三, 同一九五六年的支出大体相

平。 根据預訃执行数字計算, 一九五 七年預算支出中 , 经济建設費 一百四十八亿六千一

百万元, 是原預算的百分之一百零八点三六; 社会女教費四十七亿三千九百万元, 是原

預算的百分之九十八点零一; 国防费五十五亿容九百万元, 是原預算的百分之九十九点

七问; 行政管理費二十三亿二千二百万元, 是原預算的百分之九十四点九六; 债务 和对

外援助支出十二亿九千三百万元, 是原預算的百分之九十六点七一 ; 其他支出一亿九千

九百万元, 是原預算的百分之七 十二点二七; 增撥銀行信貸資金和归还一九五六年向

行透支款十五亿五千三百万元 (包括用于支的款項增撥銀行信貸資金的九亿五千 三

百万元) , 是原預算的百分之二百五十八点八三; 此外 , 撥地方預算周轉金七千三百

• 396 ·



万元。 一九五七年基本建設投資完成---百一十九亿零五百万元 (如果加上各方面用自 何

金所进行的基本建設投資計算, 是一百二十三亿七千万元) , 是原計划的百分之一百

零七点二五。

这里应該說明的是, 去年由于增产节约运动的發展, 財政收入超过了原定計划, 而

許多方面的支出則比原計划有所节减, 根据这种情况, 国家在一九五七年下半年, 对支

出陆續追加了十三亿四千万元。 这部分支出主要用在基本建設方面。 尽管这样, 去年国

家財政收入仍然超过支出十一亿零六百万元。 这个超过的部分, 除了屬于地方預算的結

余一亿五千三百万元仍然留給地方以外, 属于中央預算的结余九亿五千三百万元, 已經

作为信貸資金增撥給銀行, 列入一九五七年支出項下了。

一九五七年国家財政工作的胜利, 是在中共中央和国务院所頜导的增产节约运动的

基础上取得的, 是在全国人民进行整風运动和反右派斗争胜利的基础上取得的。 广大劳

动群众和经济工作人員, 热烈地响应了中共中央一九五七年初关于增产节約, 勤儉建国

的号召。 从去年五月开始的思想战綫上和政治战 上的轟轟烈烈的社会主义革命运动,

把增产节约运动 一步又 一步地提到了更高的水平。

在工業方面, 广大职工群众通过反右派斗争和整 运动大大地提高了阶级觉悟和革

命积極性, 从而提高了劳动生产率, 加强了劳动纪律, 绝大多数企業的职工出勤率比过

去有了显著的上升。 经过职工群众的积極努力, 去年全国工業总产值預計將达到六百二

十八亿一千万元, 比原計划超过百分之四点一, 比一九五六年增長百分之六点九。 許多

基本建設單位, 根据勤儉办企業和勤儉办一切事業的方針, 重新审查和修改 了 設計 女

件, 减少了非生产性的投資, 修改了某些过高的和不适当的設計标准 , 在保証 量的前

提下, 降低了工程造价。 單是中央六个工業部对它們的九十一項工程設計的审查修改,

就节的造价四亿多元, 其中 一部分已經在一九五七年施工过程中节约了, 其余的部分將

在今后的施工过程中陆續节約。

在农業方面, 全国的农業生产合作社由于执行了勤儉办社 和民主办社的方針, 改善

了经营管理, 尽管部分地区發生澇災和旱災, 农業生产仍然获得了較好的收成, 特别是

棉花获得了丰收。 一九五七年全国农副業总产值达到六百零三亿五千万元, 比上年增加

二十亿六千万元。 通过农村中的大鳴大放、 大辯論, 批判了资本主义道路, 进行了深
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人的社会主义教育以后, 合作社是进一步巩固了 , 农民对于重要农产品統購統鉈政策的

認識也大大提高了 , 这对于一九五七年国家收購农产品計划的顺利实现, 起了显著的作

用 。 一九五七年国家發放农業貸款的指标, 比一九五六年增加了三亿元, 但是由于农民

注意节約使用資金和按期归还贷款, 一九五七年底, 留在农民手中的貸款数字, 比 一九

五六年同期还减少了約二亿七千万元。

在交通运轍, 商業和其他各个部門 , 增产节约运动和整風运动对于一九五七年預算

的超额完成, 也都起了 極的作用。

在改进預算管理和节約国家机关经费方面, 一九五七年有了显著的进步。 各部門严

格掌握了人員需制和工资标准 , 执行了不随意增加人員 , 不随意提高工資待遇的規定。

許多部門对于 一些临时發生的支出, 大都在自己的預算范圍內需剂解决, 从而节约了国

家的资金。 国防費和行政管理費的支出, 比原計划节减了一亿三千七百万元以上, 比一

九五六年的支出减少了九亿四千五百万元之多。

所有送一切, 都說明了堆产节约运动和整凪运动对于一九五七年国家预算执行结果

的重大意义。 共两个运动現在正以更大的规模深入發展。 毫無疑問 , 它們对于一九五八

年国家預算的执行将产生更大的影响。

在一九五七年七月本届大会第四次会議 , 我們在报告中會經提出, 一九五七年預

算执行的结果, 不仅要做到收多于支, 有一定的结余, 而且要做到减少一部分市場貨幣

流通量, 增加一部分商品物資庫存。 現在, 这些要求都已经实现了。

根据人民銀行統計,一九五七年底市場貨幣流通量,在保証商品流轉需要的条件下,

比一九五六年底减少了四亿五千万元。 一九五七年由于工業部門超額完成了生产计划,

商業部門在农产品收成較好的条件下扩大了收購量, 工商部门向銀行借款超过原計划三

十四亿六千万元。 此外, 工商部門还从銀行提取了存款五亿元。 以上兩項合計, 工商部

門共計 二用資金三十九亿六千万元。 但是銀行的信贷計划执行的结果, 仍然做到了信貸

收入大于信贷支出。 这是因为在增产节约运动的基础上, 一九五七年国家預算收多于

支, 有相当部分的結合撥給銀行, 城乡人民的儲蓄存款也都有相当的增加, 农民归还的

到期貸款也比較多。 銀行的信貸收入大于信贷支出 , 加以一九五七年农村非現金結算

部分比过去扩大 (农業合作社把現款存入銀行, 大宗开支通过銀行轉賬, 不用提取現
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款) 市場貨幣流通量就比 上年减少了。

同时, 由于堆产节约运动的开展和农产品收購的情况良好, 由于一九五七年国家預

算收多于支 , 銀行信貸收支大大超过计划, 国家的商品物資库存也有了相当 数量的增

加。 到一九五七年底, 国家主要物資庫存, 比一九五六年同期增加了五十亿元左右。 其

中 , 工業各部門的庫存增加十五亿元左右, 商業各部門的庫存 (包括准备供应工業生产

的原料在內) 增加三十五亿元左右。 这样, 一九五六年一度减少的国家商品物資庫存已

经补充起来, 而且超过了, 市場供应的緊張情况已经 , 同时, 也增加了 一部分国家

物资储备, 这是需要的。 現在, 庫存沒有增加的, 只有糖, 食油等少数商品 , 还有待于

增加生产 , 以便进一步改善供应狀况了。

增产节约运动的發展和国家商品物資庫存的增加, 保证了市場价格的稳定。 一九五

七年初, 国家为了促进某些农副产品生产的發展, 會主动地提高了它們的收購价格和銷

售价格; 同时, 为了 节供求关系, 还调高了某些高級消費品的銷售价格。 但是由于

政、 銀行信貸、 物資供应等方面都順利地实现了預定要求, 一九五七年的物价基本上仍

然是稳定的。 許多重要的人民生活必需品沒有混价。 混了价的商品, 在社会商品零售总

額中只佔很小的比重。 从去年六月以后, 物价一直保持了稳定。 农副产品的价格调整,

使得农民和手工業劳动者得到了利益, 从而显著地促进了这些产品的生产。 例如一九五

六年全国只有猪九千七百八十万头, 一九五七年就达到一亿二千七百七十七万头 , 比一

九五六年增長百分之三十以上。

一九五七年国家预算执行的情况証明, 在一切財政經济工作中 , 必须充分 認識到

人的因素、 政治的因素的偉大作用 , 必須充分地認識到劳动人民在新的社会主义生产关

系下的革命积極性的偉大作用。 充分地認識到这些作用 , 就会使我們在任何困难面前都

能保持充分的信心, 坚定性和革命的幹勁。

政治是为经济基础服务的, 它是经济工作的保证, 同时又是经济工作和其他一切工

作的统帅和灵魂。 正如毛主席所說: “政治工作是一切经济工作的生命 。 在社会经济

制度發生变革的时期, 尤其是这样。 ”

当 一九五六年冬財政经济情况遇到某些暫時的局部的困难的时候, 我們會嵇 一度对

于財經工作中的某些个別問題 (例如基本建設上多 了一些錢) 作了一些不适当 的估
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計。 但是党中央和毛主席随即給我們指出了正确的方向, 告訴我們必須分清事物的主流

和支流、 本質和現象, 指示我們只要坚决 动群众开展增产节约运动, 当时的 一些困

难, 在几个月以后就 一定可以有显著的好轉。 一九五七年財政经济情况的發展, 完全証

明了这个預見的正确。 这对于所有政府工作人員特別是財經工作人員, 都是一个值得注

意的教训。

一九五七年是我国第 一个五年计划的最后一年。 当我們回顧一九五七年的国家預算

执行情况的时候, 应該 單地回顧一下整个五年的国家财政。

第一个五年計划期間, 財政收入共計一千三百六十五亿六千二百万元 ( 不包括企業

單位的大修理基金 和企業獎励基金) , 財政支出共計一千三百六十四亿零九百万元, 收

入大于支出一亿五千三百万元。 同原訂的五年財政訃划比较, 五年財政收入相当于原計

划一千三百零九亿四千 一百万元的百分之一百零四点二, 五年財政支出相当于原計划一

千二百八十 二亿零六百万元的百分之一百零六点四。

在五年財政支出中 , 基本建設投資共計四百八十七亿七千七百万元 , 相当于原訂基

本建設投資計划四百二十七亿四千万元的百分之一百一十四点一二。

財政收入和支出的構成情况, 在五年內已經隨着整个国家经济情况的变化而發生了

显著的变化。 一九五二年国家收入来自 国营 、 公私合营和合作社营等社会主义经济部

門的, 佔总收入百分之六十点 一, 一九五七年期增至百分之九十五。 而从其他方面所取

得的部分, 在总收入中已經只佔極小的比重。 在支出方面, 国家建設支出 (包括經济建

設和文化教育建設) 在总支出中所佔的比重, 由 一九五二年百分之五十九增至一九五七

年的百分之六十四点一七, 而国家机关支出 (包括国防费和行政管理費) 所佔的比重,

則由一九五二年的百分之三十六点三降至一九五七年的百分之二十五点六三。

很明显, 在第一个五年计划期間 , 我国的財政力量是壯大了, 而且巩固了。 第一个

五年的財政計划基本上是适当的, 它的实现不但保証了第 一个五年计划的完成, 而且为

第二个五年計划时期的財政准备了良好的基础。

(二) 一九五八年国家預算的安排

一九五八年是我国第二个五年建設計划的第一年, 也將是偉大的全民整 运动在各
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方面表現出惊人的革命力量的一年。 全国人民, 为了尽可能迅速地把我国建成一个具有

現代工業 、 現代农業, 現代科学文化的社会主义强国 , 正在积樾努力, 貫徹执行又多又

快又好又省地發展社会主义建設的方針, 争取在今后十五年或者更多 一点的时間內 , 在

鋼鉄和其他主要工業产品的产量方面赶上或者超过英国 , 拿取提前实现全国农業發展網

要 (修正草案) , 並且 取在不太長的時間內 , 在急需的科学技术部門接近或者达到世

界先进水平。

目前的国际形势, 对于我国人民的这个有历史意义的努力是十分有利的。 一九五七

年是世界政治的一个新的轉折点, 东風显著地压倒了西瓜, 这个真理現在越看越清楚

了。 以苏联为首的社会主义国家的力量日趋壯大, 国际無产阶级的力量 日趋壯大, 主張

維 和平的国际力量日趋壮大, 而以美国为首的帝国主义集团期日 陷于混乱和被动。

很明显, 我們建成社会主义越早, 我們对于世界和平也就貢献得越多。

大家知道, 在第二个五年计划期間, 我国的工業和农業都將有重大的發展。 目前,

广大的工人、 农民和全体劳动人民在 “五年看三年, 三年看头年” 和 “苦战三年” 的口

号的鼓舞下, 正在用空前高漲的劳动热情, 来迎接一九五八年的国民经济計划。 他們要

求一九五八年在各个战綫上向前迈进一大步, 以便为第二个五年計划奠定优越的基础 。

在全国各地, 先进的指标正在不断地被实现和突破, 先进的經驗正在不断地被創造 和推

广。 全民族精神振奋, 生气蓬勃, 大家都卷入了落后赶先进, 先进再前进的 竞狴 浪潮

中, 希望在尽可能短的時間內使我国大部分地区的面貌能有基本上的改观。 在这种情况

下, 一九五八年的国民经济完全有可能实现一个新的紧进。

适应这种形势, 一九五八年的国家預算, 是 一个反对保守傾向 , 积極挖掘潜力 、 收

入和支出增長得比較快的預算, 是一个貫徹整風精神, 坚决反对浪费和坚决紧縮非生产

性支出的預算, 是 一个积極增加生产性支出 , 积極發展基本建設和大力支拨农業的預

算。 为了便于调动群众的积極性, 从 一九五八年起还改进了財政管理制度, 扩大了地方

管理財政 和企業管理財务的职权。 这个問題將在后面說明。

一九五八年国家預算收入三百三十亿六千三百万元, 預算支出三百三十亿六千三百

万元, 收支平衡。 一九五八年預算同一九五七年預計执行数比较, 按照 一九五八年的伯

算編列方法計算, 收入增加二十二亿四千二百万元, 增長百分之七点二七; 支出增加 :
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十三亿九千五百万元 , 增長百分之七点八一。

一九五八年預算收入 的增長是不是充分可靠的呢? 我們認为是的。 前面已經說过全

国工人、 农民和全体劳动人民, 通过整風运动, 堆产节约的 極性空前高漲了。 除了这

一个最基本的有利条件以外 , 还必須看到以下几点 : 第一个五年计划期間完成的建設項

目 , 大部分將要在一九五八年达到設計的生产能力。 此外一九五八年还将有一批新建的

企業投入生产。 一九五七年的农产品特別是棉花和甘蔗收成比較好, 有利于一九五八年

輕工業的發展和工商業收入 的增加。 由于一九五七年冬季以来全国各地空前大規模的农

業堆产运动, 一九五八年农業产量將有显著的增加, 各种大中小型的农田水利工程也显

然將使农業生产抵抗災荒的力量加强。 由于这一切, 我們認为, 一九五八年的預算收入

的計划不但可以完成, 而且可以爭取超额完成。

一九五八年国家預算各类收入如下 :

一、 各项税收 一百六十四亿九千七百万元, 佔预算收入百分之四十九点九, 是一九

五七年預計扶行数的百分之一百零六点八五。 其中: 工商 一百二十三亿九千万元, 是

上年的百分之 一百零九点六; 农業 二十九亿九千七百万元, 是上年的百分之一百零二

点二五。

二、 企業由于美業收入 一百五十七亿一千六百万元, 佔預算收入百分之四十七点五

三, 是上年的百分之一百零八点九五。 其中: 工業各部門收入七十五亿一千万元, 是上

年的百分之一百 一十五点一一; 鉄道、 交通、 邮电等部門收入二十三亿八千八百万元,

是上年的百分之 一百零四点八七; 商業, 对外貿易等部門收入四十六亿三千五百万元,

是上年的百分之一百零六点八六。

三、 债多收天六亿三千万元, 全部是国内公債收入 , 估預算收入百分之一点儿一 ,

是 国的百分之九十三点五九,

四、 其他收入 二亿 二千万元, 佔預算收入百分之零点六六, 是上年的百分之七十七

A Tiry

在这里应該說明, 一九五八年的表業稅收入略有增加 。 預算中所列的农業 收入 是

二十九亿九千 七百万元, 比一九五七年增加六千六百万元, 折合細粮七亿七千万斤。 农業

我的預算年度是从每年的秋季开始的, 和征税年度从年初开始不同。 如果按征税年度来
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看, 一九五七年夏加秋征粮三百四十八亿斤 , 一九五八年預計夏征加秋征細賴三百

六十二亿斤 , 一九五八年比 一九五 七年的增加数字就不是七亿七千万斤而是十四亿斤。

由于农業 正 的增加, 也由于获利较大的经济作物地区农業稅附加幅度有所增長 , 估

計 業稅附加要增加四亿斤。 以上正 和附加合計共增加十八亿斤 , 比 上年的征收 增

長百分之四点五七。

从一九五二年以来, 我国农業稅負担已經基本上稳定了五年, 在这个期間农業生产

有了相当的發展。 一九五八年在生产繼續發展的基础上, 适当增加 一些税收, 农民是会

赞成的。 所有爱国的农民都了解, 国家的社会主义建設事業进行得愈多愈快, 农民得到

的利益也就愈大愈早; 只要国家建設需要, 农民在生产發展收入增加的情况下, 是願意

多貢献一份力量的。 但是为了进一步鼓舞农民的增产积极性, 农 税收也不宜下多变。

毛主席在 “关于正确处理人民内部矛盾的問題” 的报告中會經宣布 , 几年以内 , 国家将

把征 和購稹的数量大体稳定在八百几十亿斤的水平上。 这就是說, 除購粮五百多亿斤

以外, 征粮在几年內將不超出三百几十亿斤 。 我們打算, 今年把征收数字稍加提高以

后, 仍然像前几年一样, 稳定五年不变。 事实上, 一九五八年征收数字虽然有一点 增

加 , 由于农業产量預計將比上年提高百分之 七 (如果包括农副 产值, 預計比 上年提高

百分之六点一) , 农業 佔农業产量的比重却将由上年的百分之十一点三降至百分之十

一点零六; 如果产量提高更多, 这个比重也就要下降更多。 在今后五年农業 稳定不变

的情况下, 这个比重仍將繼續下降。

关于农業税征收办法, 在上次会議上所作的一九五七年預算报告中會經說到 , 要根

据农業合作化实现以后的新情况, 作必要的修改。 过去农業 是按 叶征的, 今后要改

为以农業合作社为單位計征。 过去有些地区实行比例 制, 有些地区实行累进税制, 4

后要改为全国一律都实行比例 制。 並且, 农業稅的計稅产量 和征收 率, 也要根据新

的情况, 加以調整和修訂。 現在經過多次研究, 新的农業 条例草案已經拟出 , 即将提

請全国人民代表大会常务委员会批准試行。 試行一年以后, 加以修改, 再提請全国人民

代表大会批准, 正式公布施行。

在这里还需要說明 , 一 九五八年准备实行工商税制的某些改革。 改革的主要内容是

改变現行的多种税多次征收的办法, 把現有的商品流通 , 貨物稅、 营業稅、 印花稅等
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四种税收加以合併, 化纳税手段。 改革法案将提請全国人民代表大会常务委員会批

准。 随着財政体制的改进, 在 一九五八年还需要改进 务管理体制, 把若干可以由地方

負責处理的稅收管理权限, 交給地方掌握, 由地方根据当地经济發展和实际情况的需

要, 因地制宜地加以处理, 使国家 制在發展生产和巩固社会主义经济方面, 能够更好

地發揮作用。 估計这些办法实行以后, 在税收指标和企業收入指标之間將引起若干 变

化, 在中央财政收入 和地方財政收入之間也將引起若干变化, 需要在預算执行过程中加

以相应的調整。

一九五八年国家預算各类支出如下 :

一、 经济建設背一百七十五亿四千八百万元, 佔預算支出百分之五十三点零七, 是

上年預計执行数的百分之 一百一十七点二八。 其中, 工業支出九十一亿六千九百万元,

是上年的百分之一百 三点雾 ; 农業、 林業、 水利等支出二十九亿四千万元, 是上

年的百分之 一百四十点 七八; 鉄道、 交通 、 邮电等支出 二十五亿四千万元, 是上年的百

分之一百 一十四点四 : 商業、 粮食 、 对外贸易等支出二亿七千九百万元, 是上年的百

分之七十六点 三。

二、 社会文敎費四十八亿九千六 万元, 佔預算支出百分之十四点八一, 是上年的

百分之一百零二点八五。 其中 ,文化支出二亿零八百万元,是上年的百分之一百 一十二点

--九; 初等和中等教育支出 : 北五千三百万元, 是上年的百分之一百零二点二一;

高等教育支出五亿九千九百万元, 是七年的百分之九十六点六七; 科学支出三亿八千四

百万元, 是上年的百分之 一百三十一点三; 衛生支出五亿四千九百万元, 是上年的百分

之一百零八点九九; 撫恤和救济支出五亿四千万元, 是上年的百分之九十一点三六。

三、 国防费五十亿元 ,佔預算支出百分之十五点一二 ,是上年的百分之九十点七六。

四 、 行政管理費二十亿元, 佔預算支出百分之六点零五, 是上年的百分之八十六点

五、 债务支出十亿 三千 一百万元, 佔預算支出百分之三点一二, 是上年的百分之一

百二十三点零一。

六、 对外援助支出四亿一千四百万元, 佔預算支出百分之一点二五, 是上年的百分

之九十一点一六。
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七、 其他支出二亿八千三百万元, 佔預算支出百分之零点八六, 是上年的百分之 一

百四十四点六九。

八、 增撥銀行信貸資金八亿元, 佔預算支出百分之二点四二。

九 、 总预备費十亿九千一百万元, 佔預算支出百分之三点三。

关于一九五八年国家預算支出的安排, 需要說明以下几点:

(一) 一九五八年国家預算支出中 , 經济建設費和社会文敎費所佔的比重, 将由 -

九五七年的百分之六十四点一七, 上升到百分之六十七点八八, 国防费和行政管理費所

佔的比重, 將由 一九五七年的百分之二十五点六三, 降低到百分之 十 点一上。 从雨

年的 对数字来比较, 一九五八年經济建設費增加二十五亿八千六百万元; 社会女 費

培加一亿三千五百万元; 国防费减少五亿零九百万元; 行政管理費減少三亿二千二百万

元。 一九五八年預算安排上的这种变化, 說明国家預算支出正在不断地节减非生产性的

支出商增加生产性的支出。 这对于多快好省地發展社会主义建设是完全必要的。

大力节减国防和行政管理开支是我国 一九五八年国家預算的 一个特点 。 同美国和其

他帝国主义国家的扩军备战的預算根本相反, 我国的国防费用和行政費 不但在国家預

算中所佔的比重进一步降低了 , 而且絕对数字也有了很大的减少。 这个事实表明什么

呢? 它充分地表明了我国人民从事和不劳动的热烈願望, 表明了我国政府緊縮国家机关

經費以加速發展社会主义建設的决心。

国家机構費用的 节减, 决不意味着它們的工作的削弱 ,相反地 ,这将有利于它們的

作的加强。 这一节减不但在经济上具有重大的意义, 而且在政治上具有更重大的意义。

党中央和毛主席号召我們国家工作人員打掉官气 , 同劳动人民打成一片 , 以普通劳动者

-
- 分子的面目在他們面前出現。 鋪張浪費是官 气的一个重要标志, 我們要打掉官 气 , 就

必須徹底地打掉鋪張浪費。 我們的政府是人民的政府, 我們的軍队是人民的军队, 我們

应該完全有志气和决心花最少的錢, 作最多的事, 使我們的政府和軍队成为最理想的灯

人民服务的政府 和軍队。

(二) 一九五八年国家預算的各类支出中 , 用于基本建設方面的投資共一百三十八

亿三千六百万元。 这些投資, 絕大部分用于發展经济建設; 在社会女教和行政管理方面

的基本建設, 比一九五七年还有所减少。
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一九五八年用于基本建設方面的投資, 除了 上述一百三十八亿三千六百万元外, 还

有国营企業和供銷合作社用自有资金安排的基本建設投資和其他方面的基本建設投資約

計七亿四千一百万元。 如果把这些投資加在一起計算, 則一九五八年国家用于基本建設

方面的投資总额共达一百四十五亿七千七百万元, 比一九五七年增加二十二亿零七百万

元, 增長百分之十七点八。 一九五八年基本建設投資所以增加較多 , 一方面是由于財政

收入增加了, 另一方面是由于紧 了軍政费用和其他的开支。

一九五八年將有一千一百八十五个限额以上的建設項目开始施工或者繼續施工。 此

外, 国家还准备了若干基本建設的預备項目 。 在預算执行的过程中 , 只要收入 超过計

划, 支出有所节減, 原材料工業又垢产节约, 就可以及时地追加基本建設投資, 争取 一

部分預各項目能够在今年施工 。

在一九五八年基本建設投資的分配上, 缩减了社会次教和行政管理方面的基本建設

投资,增大了經济建設方面的基本建設投資。 在經濟建設方面的投资中 ,首先保証了重点

建設的需要, 同时着重地增加了农業、 水利 、 化学肥料工業、 农 机械工業的投資, 适

当地堆架了燃料工業、 电力工業、原材料工業、急需的机械工業和其他薄弱环节的投資。

为了在計划和預算执行中, 进一步节的使用資金, 以便 出錢来多安排 一些建設項

目 , 国家还要求一九五八年在計划确定的基础上 , 进一步在保証工程質量的条件下, 降

低工程造价。 具体的要求是: 按照已經确定的基本建設投資总额节減百分之七到百分之

十。 节减下来的资金, 仍归各部門各地方安排另外的建設开支。

(三) 一九五八年国家对于农業生产的財政支援, 比往年有较多的增加。 国家預算

中用于农業方面的支出共二十九亿 四千万元, 比一九五七年增加八亿五千二百万元, 增

長百分之四十点七八。 其中: 有关农林水利的基本建設支出二十亿六千九百万元; 有关

农林水利的事業費和增撥的流动资金八亿七千 一百万元。 除了以上直接用于农業方面的

支出以外, 一九五八年国家預算还增加了較多的化学肥料工業、农業机械工業等同农業生

产有关的支出 。 此外, 国家还通过 放贷款 預購农产品等信用方式,对农業进行支援。

一九五八年国家發放 業貸款的指标将达四十四亿元, 比一九五七年增加四亿元。 一九

五八年国营商業 和供銷合作社發放的农产品預購定金 有十一亿元, 比一九五七年实际

發放数增加五亿元。 以上通过信用方式支援 業生产的資金比 一九五七年增加九亿元。
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必須指出: 农業在生产和建設上所需要的資金, 同工桌不同, 主要 是依靠 業生

产合作社本身的积累。 国家对于农業的財政支援是必要的, 否則就不可能解决大型水利

工程、 化学肥料工業 、 农業机械工業的建設和其他需要集中投入 大量資金的問題。 但是

这 不是說, 可以把农民自己的积累放在第二位。 根据初步估計, 如果全国的农業合作

社都把扣除生产费用以后的农副業收入的百分之八作为公积金, 一九五八年全国农業合

作社可以提取的公积金总额就可能达到三十亿元左右。 为了满足进一步扩大再生产的落

要, 国家最近已经决定, 农業合作社公积金比例还可以适当提高, 那么 , 今后全国农業

合作社公积金的总 还可能更大。 而且, 在农業生产和建設当中起决定作用的, 首先还

是广大农民自己的劳动力 。 我国农民有五亿以上, 这是一个偉大無比的劳动力资源。 农

業方面的基本建設絕大部分是中小型工程, 有了劳动力就有了主要的保証, 而我国的农

民的劳动力是比较充裕的, 过去在农閑季节, 农民的劳动力还有剩余。 現在要把农閑变

为农忙, 在农業方面广泛地 , 大規模地进行基本建設, 主要的希望就在这里。 許多事实

証明, 在社会主义社会中 , 只要認真依靠 和發揮农民的革命积極性, 都农民进行有

划地征服自然的劳动, 並且給予必要的技术指导, 国家不要花很多的錢, 就可以使农槳

大大堆产。 一九五七年冬季, 由于中共中央發布了全回家業發展制票 (修正草案) , 由

于中共中央和国务院联合發布了兴修农田水利 和 积肥运动的决定, 全国农民的生产热情

受到了極大的鼓舞。 在最近时期, 亿万农民群众, 夜以繼日 , 不顧天寒地冻, 用移山倒

海的英雄气概, 掀起了热火朝天的兴修农田水利运动。 从去年十月到今年一月中旬 , 每

天在水利工程战 上从事劳动的农民, 全国约有 一亿人 , 按一亿人劳动一百天計算, 农

民投到水利建設上的劳动, 已經有一百亿个劳动日 。 如果每个劳动 日 的工資平均按六角

錢 算, 农民就已經投資六卡亿元。 当然, 一百亿个劳动 日 所創造的財富要远远超过此

数, 这些水利工程發揮的效益, 將是不可估量的。 現在这个运动还在繼續發展, 事实巳

經很清楚 ,今年的水利建設將大大超过计划 ,而在这样大規模的建設运动中, 农民群众

不需要国家拿多少錢。 这不是充分地說明了群众的积極性 一經紅穢和發揮起来, 就可以

自己解决很多很大的問題么? 因此 ,有了广大农民的劳动力的投資和公积金的积累 ,再加

国家的积極支援,只要使用得当 ,迅速發展农業生产所需要的資金是完全可以解决的。

(四 ) 一九五八年国家預算的各类支出中, 用于事業費方面的支出共有五十八亿一
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千九百万元, 比一九五七年增加二亿六千七百万元, 增長百分之四点八一。 事業費是国

家預算中除了基本建設、 流动资金 和軍政費用以外的主要支出。 一九五八年的事業費,

分类来看有这样几笔: ( 1 ) 工業交通方面的事業費, 包括勘察設計、 航道维护 、 公路

养护等費用共六亿三千五百万元; ( 2 ) 农林水利方面的事業費, 包括技术推广、 畜牧

兽医、 森林防护、 水土保持、 民办农田水利补助等費用共八亿三千八百万元; ( 3 ) 国

家測繪 、 城市公用事業等事業一亿六千二百万元 (以上三种在国家預算中屬于經济建設

費类) ; ( 4 ) 文化教育方面的事業費, 包括大、 中 、 小学教育 , 中等技术教育、 科学

研究、 出版、 广播等, 共三十一亿九千八百万元; ( 5 ) 衛生方面的事業 , 包括妇幼

保健、 疫病防治、 公费医疗等費用共四亿四千九百万元; ( 6 ) 撫恤救济方面的事業費

共五亿三千七百万元 (以上三种在国家預算中屬于社会女 費类) 。

上述各項事業費的数字已經經过了初步的压缩。 我們認为在預算执行的过程中 , 通

过群众的辯論和实践, 在若干方面还可以进一步节約。 为什么呢? 这是因为 目前事業費

开支中 , 存在着很多浪費現象, 节约的潜力很大。 各种各样依靠事業費維持和發展的学

校、 医院、 工作台、 站、 队 、 粗、 班 、 所等事業單位, 遍布城乡各地, 点多面广 , 有不

少的事業, 系統繁复, 机 重叠, 财务管理很不健全, 如果大力实行精简节約, 一定可

以省下 一笔不小的資金。 事業的性質各有不同。 有些事業是需要国家多投資金积極發展

的, 就是这类事業也必須对于資金的使用大力节约。 至于普通教育、 衛生医疗、 小型农

田水利、 乡村道路桥梁等事業 , 本身就具有公益事業的性質, 应该分别情况, 提倡民办

自給或者民办公助, 而不应該全部由国家出錢举办。 有些事情由群众自己去办 , 还可能

办得更好, 更适合群众需要。 無論 誰来办这些事業, 都不能脱 当前我国生产發展的

水平和人民生活的水平。 凡是能够因陋就简的, 就应该因陋就简, 力求少花錢 , 多 办

事。 事業費用的节减, 主要是依靠紧缩机稱, 減少人員和降低费用开支标准, 人員的工

一般並不減低。 財政部和其他有关部门对于事業費的管理, 过去都注意得不够, 今后

在預算执行过程中 , 必須繼藏努力进行节减。

(五) 一九五八年国家預算的各类支出中 , 用于增撥企業流动资金的支出共有七亿

元, 同时銀行信貸計划中也列有增加企業的貸款二十亿六千万元, 兩項合計, 一九五八

年企業流动资金共增加二十七亿六千万元。 其中 , 工業流动资金增加十一亿六千万元,
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商業流动资金增加十四亿六千七百万元, 农業和交通运输企業等增加流动資金一亿三千

三百万元。 我国工業生产和商品流轉每年都在扩大, 一九五八年将扩大得更多一些, 为

了保証企業不断生产和正常周轉, 增撥这样 一笔流动資金是必要的。 但是应该承認,

目前在流动资金的管理和运用 上 , 仍然存在着严重的缺点, 主要是定額高, 佔用多、 周

轉慢。 为了节约使用資金, 我們正在研究加强流动資金管理的有效办法, 並且决定从一

九五八年起, 先采取以下一些措施: ( 1 ) 中央工業的定額流动资金, 过去全部由 国家

預算撥付, 無偿使用 ; 一九五八年起, 改为大部分由預算撥款, 小部分由 銀行貸款。

( 2 ) 工業向銀行貸款的利率, 过去为月息四点八厘; 一九五八年起改为和商業一样,

月息六厘。 ( 3 ) 地方企業的定額流动资金, 过去基本上是由財政撥款解决的; 根据改

进財政管理体制的規定, 一九五八年起, 改为由地方財政解决 一部分, 由銀行貸款解决

一部分。 此外, 对于商業企業, 也正在研究規定庫存定额, 提出加强流动资金管理的办

法。 所有以上这些措施的目的, 都是为了促使企業加强经济核算, 节约使用流动资金,

並且加强地方对銀行信貸計划的关心, 以便从預算和信貸两个方面加强流动资金的管理

和监督。 流动资金是国家資金分配的一个重要方面。 节的流动资金, 不仅意味着减少企

業的不必要儲备, 縮短企業的生产周期, 提高企業的经营管理水平; 而且可以騰出很多

錢来, 用于增加基本建設, 加快国民经济的發展。 我国的流动資金每年增加几十亿元,

但是流动资金的管理还是财务工作中的一个很薄弱的环节, 财政、 银行和企業主管部門

必須积極努力, 改进这方面的状况。

(三) 一九五八年財政制度的改进

根据第一个五年计划期間的經驗, 政府已经决定对于財政管理制度作若干重大的改

进, 並且已经经过全国人民代表大会常务委员会第八十四次会議批准 , 从 一九五八年起

实行。 这些改进是为了在財政方面調整中央同地方, 国家同企業之間的关系; 是为了更

好地把統一節导的原則同因地制宜的原則結合起来, 更好地把全体的利益同局部的利益

结合起来 , 以便充分调动一切积撷因素, 更有效地为建设社会主义服务。 此外, 对于农

業貸款的管理, 今年也将有所改进。 現在 一併說明如下。
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(一) 关于改进财政管理体制

过去几年中 , 地方財政的管理办法, 实 上可以說是收入 上繳, 支出 由 上面撥

款, 地方对于本地区的收支, 难于因地制宜, 统筹安排; 地方一些特殊的支出需要, 有

时得不到解决或者不能及时解决。 並且在預算确定以后, 增加的收入和节约的支出 , 往

往不能由地方另外使用 , 因此, 地方 积極性的發揮, 受到一定程度的限制。 过去几年虽

然也对財政制度作过若干改进, 比如扩大地方在各項支出之間調 使用的权限, 允 地

方使用 一部分上年结余等等, 但是上述狀況沒有得到根本的改变。

在經济恢复和开始建設时期, 財政管理上在全国实行较大程度的集中是正确的, 必

要的, 起了积極作用的。 但是随着经济建設的發展, 随着財政经济基础的巩固和建設經

驗的积累, 現在已經有必要和可能改变过去一个时期的财政管理体制, 以便明确划定地

方財政 收支范罔, 适当扩大地方在財政管理上的权限和責任, 並且在保証国家重点建

設的前提下, 增加地方的机动力了 。 根据国务院的规定, 从一九五八年起, 国家财政

管理体制將要作重要的改进。 改进的办法主要是: ( 1 ) 地方支出除了基本建設、 大規

模移民垦荒和重大災荒救济等特殊性支出 , 由中央專案撥款解决以外, 其余經济建設,

社会文敎和行政管理等正常性的支出 , 一概由地方用中央划定的收入去解决, 自求收支

平衡。 ( 2 ) 根据各地方的不同情况, 把地方企業收入和七种地方税收 (印花稅、 屠宰

稅、 車船使用牌照稅、 利息所得税、 城市房地产税、 文化娱乐 、 牲畜交易 ) , 仍然

全部划給地方, 作为地方固定收入 ; 如果用这些收入不足以解决地方正常支出的, 就把

中央国营企業收入 (若干不参加分成的大型企業除外) 、 工商税收 (商品流通 、 貨物

税、 工商营業 、 工商所得稅) 、 农業 和公債收入 , 按照一定的比例, 由中央和地方

实行分成。 ( 3 ) 地方收支范圍, 收入項目和分成比例确定以后, 在一定时期内基本上

固定不变。 固定的期限, 原来定为基本上三年不变, 現在拟改为基本上五年不变。 地方

在划定的范圍以內 , 根据国家的方針政策和統一的計划 , 自行安排收支。 地方預算的年

终结余, 全部留归地方使用。 此外, 关于民族自治地方的財政体制也作了新的規定。 按

照新的規定, 民族自治地方的財政管理权限, 比 一般省市要大一些。

这种改进有什么好处呢? 好处就是, 实行这种制度以后, 地方可以根据收入安排支
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出, 按照实际需要, 因地因事制宜; 免得像过去那样 , 一些临时發生的和特殊的支出,

須要向中央要求撥款, 以致有时問題得不到解决或者得不到及时的解决。 而实行新制度

的一个更大的好处是, 随着经济的發展, 地方收入多了可以多支, 余了可以繼續使

用, 这就大大有利于發揮地方組織收入和节的支出的积極性。

一九五八年地方預算收支数字就是按照改进财政体制的規定核算的。 包括民族自治

地方的預算在内 , 收支各为一百零四亿 一千万元, 同一九五七年預算执行数比较, 增加

十四亿一千六百万元, 增長百分之十五点七四 , 而一九五八年国家預算的增長比例只有

百分之七点二七。 地方預算支出中 , 经济建設費四十四亿八千八百万元, 比上年增長百

分之三十七点三三; 社会女 費三十四亿九千四百万元, 比上年增長百分之零点六一;

行政管理費十七亿三千六百万元, 比上年減少百分之十五点三二; 其他支出二亿一千三

百万元, 比上年增加百分之六十二点九八; 此外, 还有预备费四亿七千九百万元。 一九

五八年地方預算各类支出中用于基本建設方面的投資共为三十亿九千万元, 比上年增長

百分之二十二点三。 一九五八年地方預算增長的幅度是较大的。 地方預算增長的部分,

主要 是用来增加了经济建設支出 , 社会交 支出 增加不多, 行政管理費还有很大的

减少, 这是符合一九五八年国家預算的总的方針的。 一九五八年各民族自治地方的預算

(包括民族自治区 、 自治州、 自治县) 共为十三亿六千六百万元, 比上年增長百分之二

十二点九二 , 增長的比例超过 一般省市地方預算增長的比例 。

(二) 关于改进企業财务管理制度

过去企業在财务管理方面, 除了按照規定提取企業獎励基金, 並且在超訃划利潤中

分得百分之四十以外, 收入要全部上繳, 支出要全部由国家撥款。 这样的办法使企業的

积極性在一定的程度上受了限制。 为了改变这种情况, 国务院 关于改进工業和商業管

理体制的規定中 , 适当地扩大企業在财务管理上的权限和責任 , 規定从企業利潤中分出

一定比例的数目 , 留給企業使用, 由企業根据指定的用途自行安排支出。 企業留成的比

例是这样規定的: 根据企業提取的獎励基金和超計划利潤分成数, 加上企業頜用的四項

費用 (技术組織措施 , 新种类产品 制費, 劳动安全保护费、 零星资产購 費 , 以

部为單位, 分別算出 一定的留成比例 。 这个比例确定之后, 在一定时期內基本上固定不

• 411 .



变。 固定的期限, 也是原来定为基本上三年不变, 現在拟改为基本上五年不变。 今后金

業所需要的四項費用 , 用家預算即不再撥款, 企業也不再另外提取企業獎励基金和超計

划利潤了。

根据新規定核算的結果, 一九五八年企業留成收入 企業用習成收入安排的支出各

为十亿九千八百万元, 相当于一九五八年企業利潤总数的百分之十。 这笔收支是由企業

自行安排使用的, 所以作为另外 一个组成部分船入 国家預算, 沒有包括在前述預算收支

数字以內。

改进企業財务管理制度同改进地方財政管理体制一样, 它的好处首先是可以把企業

本身的支出同企業本身的收入结合起来, 把国家对企業財务的統一管理同企業的独立

营结合起来。 企業越是努力增加产量, 提高质量, 降低成本, 获得的利潤越多, 那么他

們留成的部分也就越多。 这就可以促使企業 加关心自己的收入 , 从而积極改善經营管

理, 更好地完成国家计划。 其次, 企業本身有了 一部分固定的收入 , 可以及时处理一些

問題, 免得像过去那样, 事無大小都要申請撥款, 往往费时誤事。

改进企業財务管理的规定, 从一九五八年开始, 首先在中央国营企業中实行。 地方

企業怎样实行, 何时实行, 由各省、 自治区、 直辖市人民委员会自行决定。

(三) 关于改进农業貸款的管理

。

农業貸款是国家通过銀行信貸支持农業生产的一种方式。 过去各地农業貸款的指

标, 是由中国人民銀行总行集中掌握統一分配的。 截至一九五七年底, 国家先后撥出的

农業貸款指标已近四十亿元 (其中用于国营农場的二亿元) , 一九五八年在这个基础上

又增加新的撥款四亿元 (其中用于国营农场的一亿元 ) 。 此外, 信用合作社在农村中發

放的貸款还有約十亿元 (主要是信用社的股金和吸收的存款) 三項合計, 农業貸款資

金共有五十四亿元左右。 按全国一亿二千万农户計算, 平均每戶貸款四十五元 , 个别貸

款集中地区每戶平均在六十五元以上。 这已經是 一笔巨大的資金, 今后不可能也不应該

增加过多。 因为过多地發放貸款, 不仅在国家的資金分配方面有困难 , 而且增加农業合

作社的债务, 对于农業合作社的巩固也是不利的。 現在的任务是把現有的資金管理得更

好, 使它保持正常的周轉, 並且合理地使用。 同时今后在农贷管理方面, 也需要随着財
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教体制的改变, 适当地扩大地方的权限, 加大地方的责任, 使地方能够在一定 的 范四

内 , 根据实际需要, 就筹安排本地区的各种农業貸款。 此外, 为了更有利于發揮地方的

积極性和主动性, 在农業貸款管理方面, 还有必要通过制度的改进, 把愛放贷款同收回

到期貸款, 吸收儲蓄存款結合起来, 使地方收回贷款越多, 吸收存款越多, 可以發放的

貸款也就越多。 这样, 对于提高农業貸款的使用效率和加快农業貸款的周轉 的 速度,

都有很大的好处。 根据上述情况和要求, 今后在农業貸款的管理上將实行以下 原則;

( 1 ) 各地农業貸款的發放, 除了国家根据需要增加的少量撥款以外, 一律在現有指标

的范圍內 , 由地方就筹安排, “包干 ” 使用。“包干” 使用 。 (2 ) 农業貸款应该坚持有借有还和按期

归还的原則, 收了再貨, 貨了再收, 以保持資金的正常周轉。 ( 3 ) 大力吸收农村 散

資金, 增加农村存款。 允許地方在增加的农村存款中, 按照規定的比例, 提取 一部分用

来增發貨款。 ( 4 ) 农業貸款应該主要用于生产费用和期限较短, 收效较快的小型建設

工程費用上。 根据几年来的經驗, 發放長期貸款以不超过各地农錢总额的百分之四十左

右为宜。 長期贷款的期限是二至三年, 一般不要超过五年。 ( 5 ) 有关生活方面的貸款

仍然由信用合作社登放, 貸款資金主要靠信用合作社吸收存款, 銀行补助的部分应該逐

年减少。 ( 6 ) 农業貸款、 农产品預購定金, 信用合作社放款以及农村中的其他信用投

展, 应该由地方统一安排, 合理使用。

( 四 ) 反保守, 浪费 , 用大規模的增产节約运动来保证

实現一九五八年的国家預算

各位代表! 我們在前面已經說到实現一九五八年国民经济 划的重大意义, 而一九

五八年預算的顺利实現, 將保証一九五八年国民经济計划的完成和超额完成。 因此, 全

国人民应該积極努力, 为一九五八年預算的实 而奋斗。

目前的形势对于完成一九五八年的預算是十分有利的。 在国民经济的各个战 ,

現在都已掀起巨大的又多又快又好又省地發展社会主义建設事業的高潮。 在許多工矿企

業單位 , 經过工人群众的討論 和辯論, 旧的落后的生产计划被推翻了 , 陈旧的指标和定

额受到了批判, 新的先进的生产计划被制定出来, 並且开始被付之实施。 广大的职工群

众在整改中提出了很多克服浪费 和少花錢、 多办事的办法, 並且已經替国家节约了相当
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数量的资金。 在农村方面, 全国农民兴修水利 只肥的运动, 以及提前实现农業發展

要的运动, 正在以史無前例的規模和速度發展着。 毫無疑問, 从去年冬季以来的大生产

运动将大大促进 一九五八年全国农業生产的增長。

現在整風运动正深入地向厂矿企業和农業生产合作社等基層單位發展。 整風运动已

輕而且將要繼讀促使各級 导工作人員改变作風, 深入群众 , 深入生产的实际。 在这个

方面, 湖北红安、 麻城等县中共县委所創造的��导干部亲自动手搞試驗田的經驗, 具有

重大的原則意义。 这种真正馬克思主义的领导方法, 正在中共中央和毛主席的号召下 ,

在全国农村工作中推广, 並且开始向工矿企業中發展。 各級領导人員工作作風的这种轉

变, 必然能够促进一九五八年工农業生产的巨大高漲。

正是因为估計到这种有利的形势, 所以我們忍为, 一九五八年的国家預算不仅有可

能按 划完成 , 而且只要我們供極努力, 还有可能超額完成。

为了完成和拿取超額完成一九五八年的国家預算, 必須在全国范圍繼續深入地展开

堆产节约运动。 全国各省、 自治区 、 直轄市, 直到各基厨單位, 都应該 各部門的增产

节约展开竞赛, 定期評比, 年终总结, 看看哪些單位成绩更大。 在各个地区和各个部門

中, 都应该及时找出先进單位, 使落后的赶上先进的, 使先进的更加先进。 用革命的精

神, 不断地破坏旧的平衡,建立新的、 先进的平衡 ,然后又破坏, 又建立, 一浪赶一浪, 这

正是我們的事業前进的規律。 所有的厂矿企業和基本建設單位, 都应该在多、 快、 好 、

省的方針下 , 努力全面 完成 和超額完成自己的生产 划。 所有的农業合作社和国营农

場 ,都应該繼續积極采取各种措施,争取农業的大丰收。 交通运输部門和商業部門 , 也都

应该积極地为争取今年的生产大跟进服务, 並且努力完成和超額完成自己的收入计划。

目前在許多經济單位和事業單位中, 浪費現象仍然十分严重。 許多地方和許多部門

的非生产性建設仍然过多, 工程标准和工程造价仍然过高, 原材料的耗費仍然过大。 仅

据少数企業單位已經檢查揭發出来的材料, 由于浪費所造成的損失是惊人的。 不久以

前, 报新上介紹了上海梅林罐头厂工人反浪費專題鴨放的结果; 这个厂从一九五四年以

来, 在原材料、 财产、 物資 、 質量事故和劳动力方面的浪费达四十五万元, 約等于 有

流动資金的 一半。 可以設想, 如果每个企業都像梅林工厂那样把浪費現象揭發出来, 並

且加以克服, 对于社会主义建设会带来多么大的好处。
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毛主席會經指示我們: “勤儉办工厂, 勤儉办商店, 勤儉办一切国营事業和合作事

华, 勤儉办 一切其他事業, 什么事情都应当执行勤儉的原则。 这就是节的的原則, 节约

是社会主义经济的基本原則之一。 中国是一个大国, 但是现在还很穷, 要使 中国富 起

来, 需要几十年时間。 几十年以后也需要执行勤儉的原則, 但是特别要提倡勤儉, 特别

要注意肯約的, 是在目前这几十年內, 是在目前这几个五年计划的时期內。 ” 这个指示

应該在 切部門--切單位中貫徹执行。

現在反浪費斗争, 已在全国很多單位热烈展开, 並且开始得到了巨大的收获。 有的

單位根据反对保守, 反对浪费的請动, 重新审查了一九五八年的计划 。 北京市邮局的 。

鸫利潤, 一九五七年为 一百六十八万元,在担訂 一九五八年計划的时候, 由于思想保守,

强制困难, 最初會經打算訂为十四万元。 后来经过反复討論, 把許多不必要的开支取

了 , 同时还想旧很多增加收入 的办法, 这样, 它的上 利潤計划就增加到了三百万元。

由此可見, 由反浪费而节减支出 , 增加收入 的潜力是非常大的。 因此, 在全国各企業。

各部門 、 各單位, 都必須在整風运动中抽出十天左右的時間, 専門就反浪費問題展开 人

鳴大放大拿大辯, 动員最广大群众的力量同各种浪費現象作不調和的斗争。

反浪費斗争的一个重要环节是清理倉庫。 国务院决定, 各地方, 各部門都必須在會

年内对于所屬 一切倉庫实行一次全面的清理, 以便切实弄清家底, 把 一切思压在 角庫

底的物資清查出来, 加以利用 。

我們在前面已經說到 , 对于全国各項事業費应該大力加以整頓。 凡是可以緊縮的机

構必須坚决紧缩, 凡是可以合併的机構必须坚决合併, 可以减少的人員必須坚决減少,

可以降低的开支标准必须坚决降低, 以便屬出大量資金發展生产建設。 这是一九五八年

各地方, 各部門的一項重大任务, 必須認真进行。

一九五八年的另一項重大任务是大力节减国家机关的费用, 包括行政管理费用和国

防费用。 毛主席早在一九五〇年就會额提出, 国家机祸所需經費的大量节减是我国財政

经济状况根本好轉的三个条件之一。 毛主席的这个指示, 对于我們今天的工作仍然适

用。 从去年开始, 国家已經决定紧缩行政机構, 大批地下放干部。 根据初步的不完全的

統計, 下放的干部人数包括企業事業單位下放的干部在內, 到今年一月十 日 左右已經

达到一百一十万人, 下放的人数还在繼續增加。 这是一項有偉大历史意义的革命措施 。
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这不但使大量干部得到在劳动中和基府工作中鍛煉的机会, 不但將大大提高国家机关的

工作效率, 大大減少官僚主义, 而且也将大大地节省国家的行政經費, 减少社会主义社

会中脱离生产的人員, 从而有助于促进社会主义建設事業的發展。

所有上述各項生产节约、 反对浪费的任务的实现, 都依靠全国各地方, 各部門的共

同努力 。

在差里, 我們还希望再 一次引起各地方各部門注意, 地方和企業有了錢, 应该集中

用之于生产建設事業 , 应该在 極地更快地發展社会主义建設事業的同时, 防止资金使

用上可能發生的某些分散和浪费现象。 国家工作人員应該严格地遵守財政制度 財政紀

律。 財政部門也应该适应体制改变 后的新情况, 改进工作作风, 深入現場 , 加强财

监督工作, 努力以盡推产节的的方针。

各位 ! 我國現在仍然是一个经济上和文化上都落后的国家。 为了把我国建設成

为一个社会主义的强国, 我們必須克勤克儉 , 以便能把更多的資金投入国家建設中去。

为此, 中共中央不但提旧了勤儉建国, 勤儉办企業、 勤儉办合作社、 勤儉办 一切事業的

方針, 而也还提出了勤儉持家的方針。 节約不仅是全体国家工作人員和認济工作人員的

任务, 而且是全体人民的共同任务。 只有全国 上下都努力来增加积累, 节的資金, 我国

的建設事業才能迅速地發展。 因此, 有必要在全国人民中間广泛地宣傳 节的, 做到家喻

戶曉, 使节约成为社会风气, 使人人都能自觉地实行节的。 在人民中間提倡节的, 这同

人民的合理消費和在發展生产的基础上逐步改善生活的正当願望, 是不矛盾的。 我們提

倡勤儉持家, 是要家家戶戶有的使用我們現在还不富裕的粮食和棉布 , 是要合作社員注

意增加合作社的积累, 是要人人注意儲蓄, 是要反对游手好閑和大吃大喝, 反对赌博,

反对婚丧节庆中的鋪張浪費。 国家机关工作人員更应該在勤儉持家方面作出良好 的榜

样。 因此, 提倡 节约, 反对浪费的意义, 不但在于积累建設資金, 而且在于移風易俗,

养成全国人民的优良的生活習慣和道德品質。

讓我們全体国家工作人員, 全体經济工工作人員同全体人民一致行动起来 , 鼓起革命

干勁, 反对保守思想, 反对浪费现象, 展开大規模的增产节约运动, 来迎接第二个五年

計划第一年的生产和建設的高潮! 依靠全国人民的共同努力 , 我們一定能够克服任何困

难, 超额完成为这个高潮服务的 一九五八年的国家預算!
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关于一九五八年度

国民經济計划草案的报告

一九五八年二月 三 日 在第一届全国人民 代表大会第五次會議上

各位代表:

国务院 副 总理

兼国家經濟委員会主任

薄一波

我代表国务院向第一屆全国人民代表大会第五次会議, 提出关于一九五八年度国民

经济計划草案的报告, 予审議。

(一) 一九五七年經济战綫上的胜利

一九五七年是我国在各个战线上取得偉大胜利的一年。 经过整風运动和反右派斗

爭, 我們在政治战役和思想战綫上取得了偉大胜利, 这个胜利, 促进了经济战楼上的性

利; 经济战绳上的胜利, 又进一步地巩固了政治战 和思想战线上的胜利。

一九五七年各个战袋上大胜利的结果是: 进一步地巩固了全国人民在工人阶级頠导

下的团结, 巩固了社会主义的政治制度和經济制度, 並且由于第一个五年計划的完成和

超额完成, 增强了社会主义制度的物質基础。 回顧一九五七年, 就会使每个人对于我们

偉大的未来充满信心, 充满希望。

过去的一年中 , 我国在各个战綫上取得的偉大胜利, 最基本的推动力量是中共中央

和毛主席倡导的全民性的 風运动, 以及在这个运动中所进行的反对资产阶级右派的斗

爭。 整風运动和反右派斗争, 是政治战 和思想战线上的社会主义革命, 是一九五五年

和一九五六年经济战餐 上 (生产資料所有制方面) 的社会主义革命的繼續。

整 运动的本来的目的, 是要消除国家机关内部和共产党内部的官僚主义、 宗派主

义和主观主义等不良作風, 提高思想, 改进工作, 以迎接今后更加重大的社会主义建設
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的任务, 加快社会主义建設的进程。 但是, 在群众性的 “大鳴大放” 的过程中, 资产阶

殽右派竟然利令智昏, 乘机向中国共产党和社会主义制度 动了極为猖狂的进攻, 企圖

在我国复辟資本主义。 与右派的願望相反, 他們的这种进攻, 引起了全国广大人民群众

的極大义愤, 使他們自己立即处于完全孤立的地位。 为了保衛党和社会主义制度, 广大

人民群众在党的领导下, 开展了声势浩大的反右派的斗争, 取得了全盤的胜利。 经过这

个斗争, 经过关于社会主义和资本主义两条道路的全民大辯論, 也就形成了全民性的整

风运动, 大大地提高了广大干部和广大人民群众的社会主义觉悟, 提高了劳动积極性,

促进了各項建設事業的發展, 促进了各种工作的改善。 整風运动还沒有結束 , 目前已經

进到以整改为主的阶段, 不久以后, 将要进入各人学習文件, 批評反省, 提高思想的阶

段, 但是, 人們都已經感到它所發生的巨大作用和它將要發生的更深远的影响。

現在 說我国一九五七年度国民经济計划的执行結果。

先說工業战綫上的情况。

根据預計数字 (实际完成的統計數字, 要在以后才能作出) , 一九五七年国民经济

各部門基本建設总投資額完成了 一百二十三亿七千万元, 比原定的年度计划大大地超过

了。 一九五三年到一九五七年五年基本建設总投資額累計完成四百八十七亿七千七百万

元, 超过第一个五年计划总投資額百分之十四点一。

一九五七年工業投資額完成六十五亿五千万元, 超过原定的年度計划百分之 四点

一。 这一年繼續施工和开始施工的限额以上的工矿企業共有六百四十二个, 建設完工的

限額以上的工矿企業共有一百七十八个, 这是第一个五年计划期間重大企業建成最多的

一年, 全年平均, 差不多每兩天就有一个重大企業建設完工。 在这些建設完工 的 企業

中, 属于苏联帮助設計的 “一百五十六項” 的有二十二个。 重要的有: 本溪鋼鉄公司,

黑龙江鋼厂 , 吉林肥料厂 , 吉林电厂, 哈尔 鍋爐厂, 西安电力电容器厂, 太原第一

热电站, 佳木斯造纸厂, 等等。 此外 , 还有国內設計的沈陽重型机器厂 , 四川獅子灘水

电站, 改建的安东人造纖維厂厂等。 由于这些重大企業的建成和投入生产, 我国就可以提

高优質鋼和合金鋼的自給率, 就增加了一个現代化的, 綜合性的化学工業基地, 就能够

自己制造火力發电设备所需要的鍋爐和 目前所缺乏的某些重型机器, 就能够大量生产工

業用紙。
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一九五七年新增加的工業生产能力 (按年产量計算) , 仅中央各部所屬 的企嘉就

有: 采煤一千四百八十九万吨, 發电量三十二亿五千万度, 生鉄八十一万吨, 鋼材四十

八万五千吨, 水泥一百零五万吨, 棉紗五十二万件 , 机制紙七万七千吨。

一九五七年的工業总产值 (不包括手工業产值, 下同) , 包括原有企業和新建企業

的在内 , 預計达到六百二十八亿一千万元 (按一九五二年不变价格計算) , 超过年度計

划百分之四点一, 比上 一年增長百分之六点九, 超过第一个五年計划所規定的一九五七

年的指标百分之十七点三。 主要工業产品也絕大多數超額完成了产量計划, 比上一年,

原煤堉产了一千八百二十六万吨, 电力增产了二十四亿度 , 生铁培产了一百零八万吨,

鋼增产了約七十八万吨, 机床培产了三千一百多台, 化学肥料增产了十四万吨, 水泥培

产了將近三十万吨, 木材增产了約五百二十万立方公尺。

从一九五七年的第四季度以来, 全国各企業經过 “嗚放” 高潮和社会主义教育, 工

人阶级作为国家领导阶级的責任感大大增强 , 政治积極性和培产节约的积極性空前高

漲, 使工人运动进入 了 一个新的阶段。 在职工内部, 分清了是非, 發揚了正气, 打击了

邪气, 孤立了坏人, 积極分子大量增加。 广大职工群众不仅对国家建設、 企業管理、 干

部作風和生活福利等方面揭露了很多缺点, 提出了改进意见, 而且很快地提高 了 出勤

, 加强了劳动纪律, 突破了很多定额, 改进了经营管理, 使許多企業和基本建設單位

的面貌为之一新, 使工業 上形成了一个生产和建設的新高潮。

以下再說 業战袋上的情况。

根据預計, 一九五七年比一九五六年, 粮食增加了五十亿斤, 达到三千七百亿斤;

棉花增加了約三百九十万担, 达到三千二百八十万担; 甘蔗增加了三千零九十二万担,

甜茶培加了約三百九十万担, 黄麻、 洋麻增加了約一百万担, 猪的飼 头数增加 了

三千万头。 农業和农副業总产值达到六百零三亿五千万元 (按一九五二年不变价格訃

算) , 比一九五六年增長百分之三点五。 由于部分地区的水災较为严重, 部分地区在入

秋以后的旱災又较普遍, 农業和农副業总产值只完成年度計划的百分之九十八点七, 但

是还超过了第一个五年计划所規定的一九五七年的指标百分之一点二。

在一九五七年, 全国已經有六十五个县、 市, 分别达到了全国农業發展綱要修正草

案所提出的每亩生产粮食四百斤 、 五百斤、 八百斤的要求, 已經有五十六个县、 市, 分
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别达到了每亩生产棉花 (皮棉) 六十斤 、 八十斤, 一百斤的要求, 即提前十年完成了全

国农業發展 要修正草案所規定的任务。 而广东省的澄海、 潮安、 揭陽、 潮陽 、 普宁 、

南澳, 福建省的龙溪、 海渗 、 長乐, 湖北省 孝感, 四川省的 县等十 一个县, 粮食的

每亩平均产量已经达到或者超过了一千斤。 湖北省的麻城、 广济, 浙江省的慈谿, 甘肃

省的敦煌, 河北省 石家庄等五个县、 市 , 棉花的每亩 均产量已经达到一百斤以上。

根据十六个省、 市三十四万多个农業生产合作社的統計, 已經有四分之一的合作社的生

产和收入 , 超过了当地富裕中农的水平。

在一九五七年入秋以后, 全国农村经过两条道路的大辯論和社会主义教育, 击破了

地主、 富农、 反革命分子和坏分子对于合作 的誣蔑和进攻, 批制了 一部分富裕中农在

雨条道路之間的动搖 和资本主义的自 傾向, 坚定了广大农民走社会主义道路的决心,

改进了合作社的经营管理, 执行了中央关于合作社干部必须参加生产劳动的指示, 調整

了合作社的內部关系, 争取了更多的个体农民加入合作社, 从而进一步 巩固了 業的

合作化制度和农村的社会主义秩序。

全国农業發展 要修正草案的公布, 中共中央 国务院关于兴修农田水利和积肥运

动的决定的發布, 进一步地鼓舞了农民群众的生产积極性, 在全国范圍內 , 掀起了一个

一九五五年冬和一九五六年泰規模更大的新的农業生产高潮, 特別是兴修水利和堆积

肥料的高潮。 目前全国每天有近一亿劳动力参加农田水利的建設。 原定一九五七年十月

到一九五八年九月底增加灌溉面积九千二百多万亩, 但是到一九五八年一月三十一日 ,

已經完成一亿一千七百多万亩, 即用四个月 的時間超額完成了全年度的任务。 拿安徽省

作为例子来說, 这个省原定去冬今春兴修八亿 方的农田水利工程, 后来增加到十六亿

土方, 但是, 到一九五八年一月二十三 日 就已經完成十六亿多土方。 其他各省农民的許

多英雄事例, 这里就不 一一列举了。 所有的事实, 充分地显示了 已經組織起来的农民,

在爭取农業大發展中 , 有着多么坚强的信心和無 無尽的力量! 有了这种力量, 今年增

加灌溉面积的計划以及其他农田水利基本建設的計划, 就可以大大地超額完成。

以下我們还要說到交通运輸 和商業战後上的情况。

一九五七年建設鉄路新 和复 共計 一千一百多公里, 举世瞩目 的長江大桥、 宝成

鉄路和濃厦鉄路这样的巨大工程, 已經建設完成。 此外, 企業專用袋鋪軌五百一十六公
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(仅是鉄道部負責修建的部分) 。 由于長江大桥的建成, 已经把京汉 和粤汉兩大铁路

干 起来, 实现了我国人民長期以来跨过長江的願望。 由于宝成铁路的通車, 已耗

把物产丰富的四川同全国的铁路網連結起来, 克服了我国詩人李白所說的 “蜀道之难,

难于上青天” 的困难。 由于鹰 鉄路的建成, 进一步 巩固了东南沿海地区的国防, 密

切了这些地区同全国的经济联系。 同时, 铁路、 公路 、 内河、 沿海等运输计划, 也都超

額完成。 比一九五六年, 铁路貨物周轉量增長百分之十一点八, 公路汽車貨物周轉量培

長百分之八点四 , 交通部直属的内河和沿海运检企業的貨物周轉量分別增長百朵之二十

一点四和百分之二十九点二。

商業方面: 一九五七年社会商品零售总额, 比上 一年增加五亿元, 商業部門零售商

品的庫存到年末比年初增加二十亿元以上 。 由于增产节約的开展, 商品供应不足的情况

已經基本改变, 物价繼續保持稳定, 棉花 和其它农产品的收購任务, 也良好地完成了。

粮食的收購数量, 也超过了 上 一年同期的水平, 但是, 还要 很大的努力, 才能完成全

年度的收購任务。

在对外贸易方面, 一九五七年进出口 贸易总额, 比原計划超过百分之四 。

最后說到女 战袋上的情况。

一九五七年的在校学生人数, 比一九五六年, 高等学校增長百分之九点七, 普通中

学增長百分之十五, 小学增長百分之五点五。 群众办学在一九五七年也有了很大的發

展, 在这方面成 最多的有四川 、 江苏、 河南、 河北等省。 衛生部系統的医院病床数,

比上一年增長百分之十一点七。 文化出版事業, 也有所發展。

在高等学校和其他知識界, 经过整風运动和反右派斗争, 批判了资产阶级思想, 提

高了知識分子自我改造的觉悟, 許多处在中間狀态的知識分子进一步地靠揽了工人阶级

和共产党; 知識分子参加劳动生产, 接受劳动鍛煉, 已经开始成为 气。 同时, 党和国

家从各方面調配了干部, 加强了对于女教工作的领导。

总的看来, 我国国民经济計划 过过去几年来全国人民的努力, 特别是一九五六年

的大發展、 大跟进, 全面地完成和超額完成第一个五年计划的形势, 就已經形成。 经过

---九五七年的国民经济的順利發展, 我国第一个五年计划所规定的基本任务和各 主

指标, 就全面地完成和超額完成了。
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从全国解放以来, 我国经济是高速度地向前發展的。 但是, 我国经济的發展道路並

不是完全平坦的, 是有 一些曲折的, 是在不断克服困难的过程中前进的。 在过去的几年

中 , 我們會經不只 一次地遇到了严重的自然災害給予我們的困难, 也不只一次地遇到了

物資, 財政和技术力量不足給予我們的困难, 但是这些困难, 都一个一个地被我們克服

了。 这是因为中共中央和毛主席不仅向人民群众指出 困难在哪里, 而且善于 导人民群

众信心百倍地去同困难作斗争。

资产阶级右派分子在一九五七年春天, 当我国经济發展遇到了一些在前进中的 时

的困难的时候, 他們公开否認我們的成績是主要的, 把我国的国家制度 、 国家政策、 經

建設和文化建設說得一無是处。 右派分子的这种反共, 反人民, 反社会主义的惡意攻

击, 在人民的面前, 在事实的面前, 已經徹头徹尾地破产了 。

应当說明: 在一九五六年冬, 由于某些生产资料和生活資料的供应情况比较紧张 ,

會經有过一些要时的, 局部的困难。 如李先念副总理在关于回家預算的报告中所說, 我

們对于当时財經工作中的某些个別問題會有过一些 不适当的估計。 但是党中央和毛主

席随即給我們指出了正确的方向 。 经过一九五七年的堆产和 节的, 经过整風运动和反右

派斗争动員起来的群众 極性的發揮, 到了夏季以后, 那些局部的困难就逐漸克服了,

並且促进了国民经济的發展。 一九五七年重工業部門生产的产品, 不仅供应了生产、 建

設部門的需要, 而且还增加了各工業部門的庫存, 补充了国家的储备。 农業和輕工業部

門所生产的粮食, 布匹和其他日用品 , 基本上保証了市場的供应, 並且补充了一九五六

年动用的 一部分庫存。 財政收支不仅取得了平衡, 而且有所结余。 这个促进国民经济發

展和克服困难的过程, 証明了我国社会主义经济的巨大优越性, 証明了我国人民在共产

党和毛主席领导下的無坚不摧的力量。

(二) 爭取一九五八年国民經濟的新躍进

一九五八年是我国第二个五年计划的第一年。 这一年發展国民经济的主要任务, 是

以很大的力量从各方面来促进农業生产的高潮, 争取农業大丰收; 积極地發展重工業,

主要是增加燃料、 电力、 原材料、 化学肥料、 重型机械、 农業动力机械和电力设备的产

量; 按照物力 、 財力的可能, 尽可能地扩大基本建設的投資, 主要是生产性建設的投
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餐; 努力增加生活资料的生产, 繼 巩固市 物价的稳定, 在扩大再生产的基础上 , 适

当地改善人民的物質生活; 积極地發展文化 、 教育、 衛生等項事業。

我们应当努力爭取 一九五八年的国民经济發展有一个新的跟进, 为第二个五年計划

創造一个好的开端。

有沒有可能使一九五八年的國民經济有一个躍进的發展呢? 我們的回答是肯定的。

整風运动 反右派斗争的偉大胜利給了我們这种有利条件, 我国第一个五年计划的巨大

成就又給了我們这种有利条件, 国家行政管理体制 各項工作的改进也給了我們这种有

利条件。 只要我們善于利用各种有利的条件, 把党中央和毛主席所提出的在十五年或善

更多一点的时間內 , 在銅鉄和其他主要工業产品的产量方面赶上或者超过英国的号召 ,

变为全国人民的实际行动, 需动 一切积極的因素, 貫徹执行在优先發展重工業 的基础

上 、 發展工業 和發展 業同时並举的方针, 貫徹執行勤儉建国的方針, 我們就 一定能够

在新的阶段上又多、 又快 、 又好、 又省地扩大基本建設, 發展工業家業生产和各項事

整風运动、 反右派斗争和社会主义教育运动的普遍开展 , 给我們創造的有利条件是

这样: 人民民主專政的政治制度的进一步巩固 , 全国工人、 农民 、 知識分子, 各民族、

各民主党派、 工商界人士和其他爱国人士团結的进一步加强, 全国人民社会主义觉悟的

进一步提高, 在最 广泛的人民群众和干部中 , 积極的前进的思想佔了上風, 消極的因循

保守的思想被压倒。 毫無疑义 , 由整風运动而出現的空前提高的社会主义干勁, 將在長

时期中起作用。 特别是目前的表業生产和建設的高潮, 必将促进工業生产的新高潮。

第一个五年計划的成就給我們創造的有利条件是这样: 除了在所有制方面三人改造

的偉大胜利以外, 经过全国人民的供極努力, 在苏联的兄弟般的拨动下, 許多过去沒有

的新工業部門建立起来了 , 工業生产能力也迅速地增長起来了。 除了 一些重型的和精密

的設备还不能制造以外, 我們已經能够用自己制造的許多設备, 来建設自己所需要的大

多數重工業企業和絕大多数輕工業企業; 已經能够用自己制造的許多机器, 来逐步地要

备本国的农業部門 、 运输部門 , 並且加强国防力量; 已经能够用自己生产的金屬和其它

原材料, 来供应我国建設事業的大部分需要。 在設計工作方面, 除了某些特大的、 技术

最新的和特別复杂的工程, 还不能設計以外, 我們也已经开始能够自己設計 和建設 一些
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大型的、 技术比较复杂的工程, 例如, 年产一百五十万吨的鋼鉄联合企業, 年产一百五

十万吨的煤矿 , 年产五万吨合成氨的氮肥厂, 设备容量一百万 左右的水电站, 四十万

庭的火电站, 多种类型的机器制造厂和年产十万吨的造纸厂, 等等。 由于我們有了这样

的工業化的初步基础 , 我国今后的基本建設也就能够进行得更多 、 更快、 更好 、 更省

了。

經过第一个五年计划的实践, 我們在工業、 农業、 交通运输業、 商業 、 城市建設等

方面的工作, 都取得了不少的经验, 初步 学会了許多过去完全不会办的事情, 能够比

訂去用更少的錢办更多的事情。 我們在运用苏联和其他兄弟国家的先进经验方面, 有了

定的进步。

行政管理体制的改进, 一方面, 使各地方和各民族地区能够更积極地利用当地的人

力、 物力、 財力和资源, 發掘地方的各种潜力, 来發展农業 和工業, 特别是为农 服务

的工業, 以及其它生产事業。 另一方面, 把許多适宜于地方举办的事業, 划给地方办

理, 就可以使中央更加集中力量, 来进行重点建设、 技术改造和工作检查, 而促进整个

国民经济的發展。

事实上, 当前的有利条件还不止这一些, 各个方面的 因素, 还多得很, 例如,

庫存物資和財政 余的增加, 軍政要和各項事業費的节減, 反浪費斗争的深入 , 建筑造

你的降低, 等等。 而且, 我們还必須化一切消極的因素为积極的因素。 在我們遇到的困

难中 , 本身也包含着克服困难的因素在內。

在这里, 还必須特別指出国际方面的有利形势。 一九五七年苏联發射兩顆人造衛

星, 和六十几个国家的共产党在莫斯科举行会議, 标志着世界政治力量对比中的新的轉

折点。 从那时以来, 国际形势的發展愈来愈有利于以偉大的苏联为首的和平、 民主、 社

会主义阵营。 社会主义各国的兄弟 进一步加强 了 , 中苏雨国的兄弟团结进一步加强

了。 大家知道, 我国第一个五年計划的超額完成是同苏联以及其他兄弟 国家給予我国的

巨大援助分不开的; 在第二个五年计划期間, 苏联和其他兄弟国家仍將繼續給予我們多

方面的慷慨援助, 使我国得以更迅速地向建成社会主义的偉大目标猛进。

这次提請大会审議的 一九五八年度国民经济 划草案, 是估計到上面所說 的形势

拟订的, 並且还保留了一定的后备力量。 因此, 这个计划是充分可靠的, 是有可能超
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额完成的。

現在已經到了一九五八年二月份。 从国家准备的基本建設投資、 农業生产的偉大高

潮 , 工業的增产节约运动这些方面来看, 今年国已經济新躍进的趋势, 已经初步地显露

出来了。 全国人民应当千方百計地为实现这个国民经济的新躍进而奋斗 。

一九五八年的基本建設总投資額, 拟定为一百四十五亿七千七百万元, 比 一九五七

年的預計數增加了二十二亿元, 增長百分之十七点八。 在上述总投资额中 , 还没有包括

广大农業合作社、 手工業合作社 和共他合作社的基本建設投資在內 。 去冬以来, 各地农

村进行的規模宏大的兴修农田水利的运动, 在一九五八年将进一步展开, 这在实际上是

对于基本建設的一笔很大的投資。 因此, 一九五八年我国基本建設的速度和規模, 將比

以往任何 年都要大得多。

根据农業生产高潮的新形势, 一九五八年农業 和表副業总产值, 拟定为六百八十八

亿三千万元 (按一九五七年不变价格計算) , 一九五七年增長百分之六点一。 这个速

度, 大大地超过了我国第一个五年計划的不均速度。 以粮食和棉花的产量 来說, 一九五

八年粮食的指标为三千九百二十亿斤, 比 上 一年增加二百二十亿斤, 增長百分之五点

九; 棉花的指标为三千五百万担, 比上一年增加二百二十万担, 增長百分之六点七; 这

些速度都是相当高的。

一九五八年的工業总产值, 拟定为六百四十三亿七千万元 (按一九五七年 不变价格

計算) , 比一九五七年預計數增加八十 一 亿九千万元, 增長百分之十四点六。 这个速

我, 比 一九五七年要高得多。 但是, 应当估計到, 地方工業的潜力很大, 这个指标是可

能大大超过的。

这里, 我想附帶 說明一下关于从一九五八年起改用一九五七年的不变价格計算工

業和农業的总产值的問題。 在第一个五年計划期間 , 工業和农業的总产值是按一九五二

年的不变价格計算的。 由于几年来, 工农業产品的价格, 经过多次合理的調整, 一部分

农产品的价格提高了 , 大部分重工業产品的价格降低了 , 同时, 几年来, 武制和生产 了

很多新种类的工業产品 , 並沒有一九五二年的不变价格, 所以一九五二年的不变价格已

經不能确切地反映当前工农業生产水平的实际情况。 因此, 决定从 一九五八年开始, 化

計算工業和农業的总产值的时候, 采用一九五七年的不变价格。 如果仍然按照 一九五 二
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年的不变价格計算, 一九五八年的工業总产值 为七百一十九亿六千万元, 农靠和农副

業总产值則为六百四十二亿五千万元 。

在一九五八年的工業生产中 ,重工業各部門的生产,仍然保持了比較高的發展速度,

大多数重工業产品的增長速度, 超过了整个工業的增長速度, 机器制造工業总产值比上

一年增長百分之二十七, 許多机械产品的增長速度更高得多。 輕工業各部門的生产, 自

于一九五七年的农業收成比較好, 增長速度大大提高。 例如, 棉紗的产量, 比上一年增

加將近六十万件, 增長百分之十二点七: 糖的产量, 比上 一年堆加十七万三千吨, 冶長

百分之二十点六。

这些, 就是一九五八年度基本建設和工农業生产訃划的最主要的指标。 由于我们对

于当前和今后形势的發展还可能有估計不足的地方, 因此, 在执行计划的过程中, 必須

随时注意经济形势的变化, 各种有利条件的發展, 及时地检查、 修正和补充原定的計

划, 並且拿取超額完成 划。

(三 ) 一九五八年國民經濟各部門發展計划的安排

計划草案对一九五八年国民经济各部門發 的安排, 主要如下。

第一、 关于基本建設

按照一九五八年發展国民经济的主要任务, 在投資的分配上, 增加了农業部門特別

是水利建設部門的投资, 增加了重工業部門特別是燃料、 电力、 冶金、 化工和其他为农

業服务的工業部門的投資。 同时, 适应行政管理体制的改进, 也增加了各省、 市 和各民

族自治区的建設投資, 以促进面向农村, 为农村服务 的地方工業的發展, 和少数民晨清

区视着的發展。

一九五八年計划繼續施工和开始施工的限额以上的建設項目共有一千一百八十五

个, 其中工業建設項目是七百一十六个, 农林水利建設項目是一百八十五个, 交通运惊

建設項目是一百零六个, 商業建設項目是四十七个, 女 衛生建設項目是六十个, 城市

公用事業建設項目是四十七个, 其他建設項目是二十 四个。 在工業建設項目中 , 属于中

央各部的是五百六十七个, 屬于地方的是一百四十九个。 这些工業建設項目 , 在今年內
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可以建設完工的有 一百八十八个, 平均每四十六小时 , 就將有一个新的重大的工厂或者

矿山建設完工 , 並且 开始投入生产。 这一切都說明 , 我国基本建設的規模在今年將更加

扩大, 新的生产能力在今年將有更多的增加。

各工業部門的建設情况是这样.

冶金工業。 冶金工業部有五十七个建設項目 , 地方有十四个建設項目 , 共計七十一

个。 重要的有鞍山 、 武汉、 包头三大鋼鉄工業基地, 太原、 石景山 、 重庆、 昆明 、 大

冶, 馬鞍山等鋼鉄厂, 安徽、 甘肃、 云南等铜矿 , 等等。 这些建設項目 , 在今年內可以

建設完工的有十四个, 例如大冶鋼 , 安徽铜官山矿务局, 江西鎢矿和云南鉛矿 , 等

等; 同时, 鞍山铜铁联合企業將基本上建設完成。 由于这些項目的建設完工, 冶金工業

在今年內新增加的生产能力有: 生鉄一百八十八万吨, 鋼一百 一十六万六千吨, 鋼材七

十六万二千吨, 銅采选五百 ( 日 处理 量) , 等等。 当这些新的生产能力發揮出来的

时候, 我国的鋼鉄和有色金屬 , 就 可以在数量和品种方面, 更多地供应机器制造工業和

其他方面的需要。

結合大型冶金企業的建設, 积極發展地方中、 小型冶金企業, 是中央狡展冶金工業

的 一个重要方針。 今年地方新建和扩建的十四个冶金企業, 有烏魯木齐八一銅鋼鉄厂, 南

京鋼鉄厂, 浙江杭县鋼鉄 厂 , 福建三明鋼鋏厂, 江西鋼鉄 厂 , 广州鋼鉄 厂, 貴陽鋼鉄

厂, 等等。

电力工業。 电力工業部有一百零 一个建設項目 , 地方有十八个建設項目 , 共計 一百

一十九个。 在这一百一十九个項目中 , 电站有 一百个 , 其中火力电站是七十六个, 水电

站是二十四个。 重要的有: 北京、 太原、 包头、 蘭州 、 撫順、 洛陽 、 武汉、 江苏望亭等

地的火电站, 浙江的新安江和百丈漈、 云南的以礼河、 辽宁的桓仁和大伙房、 湖南的柘

溪 、 四川灌县的紫坪鋪、 北京的下馬欲, 福建的古田 , 广东的流溪河、 安徽的梅山 响

洪甸等水电站。 这些建設項目 , 在今年內可以建設完工的有三十五个, 新增加的發電設

备能力为九十多万 , 每年可發电四十五亿度以上。

今后电力工業的建設, 应当坚决执行中共中央所提出的以水 为主, 火电 輔的長

期建設方針。 中央有关部门应当帮助地方建設中 、 小型水电站。 長江 三峽水利樞紐 Tr

程 , 从今年起, 应当积極进行流城規划 和勘察設計等各项准备工作。
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燃料工業。 煤炭工業部和石油工業部共有二百个建設項目 , 地方有三十二个建設項

目 , 共計二百三十二个。 地方建設的三十二个項目 , 有三十一个是煤矿, 其中新开工矿

井的設計能力为年产煤七百零一万吨。 燃料工業的建設項目 , 在今年內可以建設完工的

有五十二个, 新增加的探媒能力将达二千四百四十二万吨, 新增加的人造石油的煉制能

力 达二万吨以上。

加强地方中 、 小型煤矿的建設, 就能够更多地供应当地民用煤的需要。

为着改变石油工業的落后状况, 中共中央已經提出發展天然石油 和人造石油齐头併

进的方針。 有关部门和地方, 在繼續供極进行天然石油的勘探, 开采工作的同时, 必須

大力进行人造石油的资源勘察, 並且积極創造条件, 进行厂矿的設計和建設工作。

机械工業 。 机械工業各部共有七十七个建設項目 ,地方有两个建設項目 ,共計七十九

个。 重要的有: 富拉尔基 金州的重型机器厂, 洛陽的拖拉机厂 和矿山机械厂, 哈尔滨

和洛陽的滚珠轴承厂, 蘭州的石油机械厂, 哈尔滨、 西安、 湘潭等地的电机厂, 等等。

这些建設項目, 在今年內可以建設完工的有二十七个。 重要的有: 武汉重型机床厂, 洛

陽的滾珠軸承 厂 矿山 机械厂, 沈陽高压开关厂, 等等。 由于这些工厂的建設完工, 可

以增加的制造能力, 按年产量計算如下: 冶金机械三万吨, 矿山机械二万七千吨, 重型

机床二万吨, 滾珠軸承一千万套以上。 这就表明 , 一九五八年将是我国重型机器制造工

業得到新的發展的一年, 机器制造工業中的薄弱环节, 将由此得到加强, 我国發展重工工

業所需要的大型设备, 就将更多地的国内供应。

化学工業。 化学工業部有二十三个建設項目 , 地方有十九个建設項目 , 共計四十二

个。 其中, 化学肥料厂有十七个。 重要的有: 由 中央建設的蘭州、 太原、 吉林 (二期)

等肥料厂, 大連化工厂 (扩建) , 南京永利化工厂 (扩建) 等; 由地方建設的四川紅浙

江氮肥厂 , 福建石灰氮厂, 江西石灰氮厂等。 这些建設項目 , 在今年內可以建設完工的

有四个。 重要的有; 山西磷肥厂, 南京磷肥厂, 江苏錦屏磷矿等。 由此而新增加的生产

能力有: 合成 四万七千吨, 磷肥五十四万八千吨, 磷矿石粉三十万吨。 当这些生产能

力發揮出来的时候, 我国的化学肥料的产量將得到較多的增加, 更多地供应农業發展的

需要。

鼓励地方建設化学肥料工厂, 是中央促进农業發展的一个重要方針。 化学工業和机
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械工業部門 , 应当帮助地方解决設計和設备供应的問題。

建筑材料工業。 建筑材料工業部和森林工業部共有 三十 二个建設項目 , 地方有十一

个建設項目 , 共計四十四个。 其中包括 十个水泥厂 和 二十三个森林工業企業 。 这些項

㠯 , 在今年內可以建設完工的有七个, 新增加水泥生产能力八十三万三千吨和木村运出

能力四百八十五万立方公尺。 为了适应农村兴修中 、 小型水利和其他建設工程对于水泥

的需要, 建筑材料工業部門应当协助地方分散地建設小型水泥厂厂, 大量生产 低 标号水

況。

輕工業。 紡織工業部, 輕工業部和食品工業部共有三十九个建設項目 , 地方有五十

三个建設項目 , 共計九十 二个 。 其中包括棉新毅、 印染 十五个, 造纸厂 二十三个, 制

糖厂十二个, 鹽場十个。 这些項目, 在今年内可以建設完工的有三十一个, 新增加的生

产能力 : 棉紗三十八万七千件, 棉布一亿 一千万公尺 , 毛 、 麻 錠七刊三百三十枚

机制新二十万四千吨, 糖汁 四万五千吨, 原慰六十五万吨。

为着扩充新緑工業和造新工業, 对于各种纖維資源, 必須充分利用 , 並且进一步臣

提出关于研究和实行扩大利用这些資源的計划。

一九五八年我国农業的基本建設, 除了全国农民群众所进行的大规模的农田水利 ,

改造土壤和其他各項建設以外, 国家投資建設的水利工程, 限额以上的項目 有七十 三

个, 其中, 包括三十八个新建工程, 如黄河三門峽水庫; 淮河流域的推山水庫 , 响洪句

水庫、 膽子潭水库、 西淝河治理工程和 河治理工程: 沂、 沭 、改,河等河流域的伊家河

治理工程和万福河治理工程; 辽河流域的大伙房水库; 海河流域的西岛南水库, 南运河

四女青 減河工程等。 同时, 有三十五个新的工程开工 , 如淮河流域的宿鴨湖若洪工程

汕名河治理工程、 渦河治理工程、 惠济河治理工程; 穎河节制閘 工程、 二河閘 工程 ,

五、 沭、 汝、 泗签河流域的中运河治理工程、 宿迁节制閘 、 江口分洪道工程; 辽河流

域的新立电水庫; 黄河的人民胜利渠扩建工程等。 在今年內可以建設完工的, 有 二十 ·

个大型水利工程。

在水利建設中 , 必須繼續注意水利資源的全面规划和综合利用, 把防洪、 灌洗、 航

运同水力發电结合起来。

在治水方面, 应当以蓄为主, 以排为輔; 在水利工程方面, 应当 貫徹执行 以小型 为
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主和大、 中 、 小型相結合的方針 , 大量的小型工程由农業合作社办理, 中型工程尽量地

农業合作社联合举办, 国家給以必要的支持和帮助 , 大型工程由 国家負責建設。

一九五八年国家对于开荒地的投資是二亿三千五百万元, 计划农是部直屬企業开

荒七百万亩, 加上地方国营农场开荒、 群众性开荒和移民开荒, 全国开垦荒地共达一千

七百七十三万五千亩。 在山区开荒的时候, 应当特别注意做好水土保持的工作。

一九五八年由国家投资造林四百二十八万三千亩; 同时, 群众性的种树造林运动将

进一步开展起来。 为了实现全国有業發展 要修正草案关于淼化的要求, 各地方必须根

据当地的具体条件, 分別做出森林复盖面积的具体规划 , 争取时间 , 加速进行种树造林

的淼化工作。 凡是四季能种的就要爭取四季都种, 三季能种的就要 取三季都种, 雨季

能种的就要爭取兩季都种。

一九五八年农業机器拖拉机站計划增加拖拉机一千四百五十七台。 許多农業合作社

对农業技术改造的积極性很高, 积累又有增加, 將購置大量的新式家具和排水灌溉机械

等等, 以促进 業生产的發展。

在交通运輸業的基本建設方面, 一九五八年国家投资共二十二亿元, 其中約有三分

之 二左右将用于铁路建設。

鉄路建設, 計划新綫和复綫鋪軌約一千五百公里。 重要的有 ; 完成包头到蘭洲鉄路

的全线鋪軌任务, 使西北同内蒙古自治区溝通起来; 蘭州到新疆维吾尔自治区的鉄路繼

續向西鋪軌三百公里, 到达哈密。 一九五八年計划正式交付营業的鉄路共二千二百三十

四公里, 将是我国铁路营業綫路增加最多的一年。 在这一年内 , 我們应当积極修筑川路

和黔桂铁路 , 加紧进行重点工程的建設。 对于湘黔和滇黔铁路的建設, 也应当大力进行

准备工作, 为了加快建设进度, 可以分段进行施工 。 当这几条铁路幹 在三、 五年內建

設完成以后, 將使我国的西南地区 , 从北 , 东、 南三个方向同全国溝通起来。

公路建設, 由交通部負責施工的, 共有 十一条路, 主要是通往西南少数民族地区

的公路。

航运建設, 由交通部負責施工的, 有上海、 天津、 重庆、 湛江、 海南岛八所 和安徽

裕溪口等港口的建設工程, 同时, 增加船舶七万八千吨以上。

除了上述各部門的基本建設工程以外, 对于商業部門的倉庫建設, 城市 建設 , 女
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化、 教育和衞生部門的建設, 国家也根据事業發展的需要, 作了相应的安排。

为了适应今后基本建設大規模發展的需要, 中央和地方必赢进一步加强 地質 的酱

查、 勘探工作 和建筑安裝工作。

一九五八年的佔本建設任务 繁重的, 各部門和各地方, 必 加强 工作, 加速 逃

度 , 保証質量, 降低造价, 更好地完成訃划。

国民经济新的躍进, 有很大可能超計划地提高生产, 更多地增加财政收入 , 因此,

我們已經准备一批基本建設的预备项目 , 在看到国家財政 和物資 有余力的时候, 將立即

开工建設。

第二、 关于工業生产

一九五八年工業总产值 划达到六百四十三亿七千万元, 手工業总产值計划达到一

百零三亿七千万元。

在工業和手工業总产值中, 生产资料的生产为三百五十六亿六千万元, 比上一年增

長百分之十八点八; 消費資料的生产为三百九十亿八千万元, 比上 一年增長百分之九点

七。 生产資料的生产繼續优先培長, 而消費資料生产的發展速度, 比一九五七年也快得

多了 。

--九五八年 , 將 供極發展燃料、 电力和原材料的生产,以便尽可能地适应于本年度的

基本建設規模扩大、 加工工業發展和整个国民经济發展的需要。 例如, 鋼产量拟定为六

百二十四万八千吨, 將比 一九五七年增長百分之十九点二。 發电量拟定为二百二十四亿

五千万度, 將比--一九五七年增長百分之十八。 原煤产量拟定为 一亿 五千零七十二万四千

吨, 將比一九五七年增長百分之十七点二。 木材和水泥的产量, 也将分别比一九五七年

增長百分之九点四和百分之十四点五。 只有石油, 因为受资源和技术等条件的限制, 增

产比较少, 在执行计划的过程中 , 应当加倍努力 , 争取较多地超过原定的指标。

---九五八年机械工業生产的安排, 比較充分地發揮了各个机械工業部門 的設备能

力 , 以更多地滿足基本建設的需要和农業技术改造的需要。 机械产品中的發电设备、 电

动机 、 生产氮肥的设备 , 載重汽車和蒸气机 等, 增長的速度都将达到百分之五十以

上, 这样就 大大地提高我国机器設备的自給能力 。 最显著的是, 在苏联帮助設計的
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“一百五十六項” 建設工程所需要的成套設备中 , 由 国内制造的部分, 由一九五七年

的百分之四十二左右, 提高到百分之六十左右。 这将是我国机器制造工業的 一个躍进。

一九五八年支援农業的机械产品的产量, 將增長得更快, 例如, 排水灌溉机械将比

一九五七年增長兩倍多, 当年可以供应农村的将达到五十万馬力 , 约等于全国现有农用

抽水机的总馬力数。 这将是机器制造工業的另一个躍进。

在大批机器下乡 的同时, 有大批的技术人員、 技术工人和青年知識分子下乡 , 对于

表業生产的新高潮是 一个極大的支援。

为了适应于农業生产發展的迫切需要, 一九五八年化学肥料的生产 有很大的壇

長。 訃划生产氮肥九十万六千吨, 磷肥十九万六千吨, 分别比上 一年增長百分之三十 三

点七和百分之六十三点九。 各种农藥的生产量, 也将有相当的增加。

一九五八年輕工業产品的产量, 是根据原料供应的可能来安排的, 有一些是根据市

場的需要来安排的。 由于一九五七年的棉花 , 黄麻、 羊赢得到丰收, 甘蔗、 甜美的播种

面积扩大, 一九五八年的棉纱、 麻袋、 糖的产量, 都将增長百分之十以上。 水产品 、 机

制紙、 自行車和膠鞋等产品 , 在一九五八年的生产量, 也都將增長百分之十以上。 食

油 、 面粉、 卷烟等产品的产量, 因为原料增加比较少, 有的增長速度就称为慢些。

一九五八年的工業生产计划不仅注意了产量的增加, 而且重視了新产品的增加。

訃划規定, 仅中央各部, 在这一年將有三百七十二种重要的新产品进行試制,其中包

插以下一些重要产品 : 冷机矽鋼片, 航空工業用的耐热不銹鋼, 氮肥 用的高压空气

压箱机 和合成塔, 五万间的全套火力 电设备, 七万二千五百 的全套水力發电设备,

二十二万伏的高压变压器, 一千五百 一十三立方公尺的烛鉄高爐, 一千一百五十公厘的

札调机, 五十四馬力的履帶式拖拉机, 載重量一万三千多吨的远洋貨輪, 电觀發射机

接收机, 合成纖稚, 等等。 当这些重要的新产品试制成功的时候, 我国工 技术的水平

將大大提高一步。

試制新产品 , 是为了 加新产品 。 這是又多, 又快 、 又好, 又省地發展国民经济的

一个重要的条件。 各工業部門和各地方必須把这一項工作, 当作重要的任务, 認真頜

导, 採取切实有效的措施, 發揮科学技术人員和技术工人的 極性和創造性, 加强技术

資料的搜集 和研究工作, 規定獎励制度 , 組織各有关單位的协作, 保証試制任务的胜利
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完成。

試制和生产适合于我国各地方农村使用的机械, 例如动力机械、 耕作机械、 脱粒机

械、 农产品初加工机械和运怆机械等等, 这是当前机器制造工業部門的一个特別重要的

任务。 机械工業部門、 各地方工業部門和科学研究机关, 在試制和生产这些机械 的 时

候 , 要考虑到当地的自然条件, 研究和提高当地群众多种多样的創造, 並且应当使这些

产品坚固和輕便, 能综合使用, 能利用当地的燃料, 价钱便宜。

必須重視产品的質量。 在一九五八年, 我們不仅应当使工業生产在数量方面有一个

大的發展 , 而且应当 在質量方面也有进一步的提高, 大大提高合格产品的比重, 尽可能

消灭 品。

上海市的許多工厂, 最近特别注意了产品質量的提高, 並且对于一百几十 种 鉴名的

工業品 , 分别采取措施, 争取在一定时期内 , 在質量方面赶上或者超过英、 美等国的水

平, 这是很好的。 我們希望各城市, 各部門 , 根据自己的条件, 经过認真研究以后, 都

定出切实可行的在提高工業产品質量方面的规划和措施。 国家技术委员会和科学研究机

关应当把这些规划集中起来, 进行综合的研究, 加强这方面的指导工作。

第三 、 关于农業生产

一九五八年計划粮食产量三千九百二十亿斤和棉花产量三千五百万担的指标, 以及

农副業的其他各項指标, 都是很积極的。 由于全国五亿多农民增产积極性空前高漲, 只

要不遇到特別严重的自然災害, 这些指标是能够达到的, 並且大有超过的可能性。

在今年, 全国耕地总面积计划达到十六亿九千二百四十五万亩, 比上一年增加一千

零二十五万亩; 全国农作物播种总面积計划达到二十四亿一千四百八十万亩, 比上一年

增加六千八百九十万亩; 全国灌溉总面积計划达到六亿亩以上。

为了给粮食和棉花的增产准备条件, 在增加耕地面积, 复种面积和灌溉面积的基础

上 , 一九五八年各种粮食的播种面积安排为十八亿三千九百二十六万亩, 比 上一年增加

三千一百七十五万亩; 棉花的播种面积安排为九千零三十万亩, 比上一年增加四百一十

二万亩。

在一九五八年, 花生、 油菜子、 烤烟等作物的产量, 增長速度都定得比較高。 例
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如, 花生增長百分之二十, 油架子增長百分之三十, 烤烟增長百分之四十八。 大豆要求

增長百分之四点四 。 甘藤和甜菜要求分別增長百分之二十七点五和百分之二十九点五。

我們注意了增产潛力比較大的苧麻和柞蚕茧的生产, 分别安排了一百四十四万担和 一百

四十五万七千担的产量, 比上一年, 苧麻將增長百分之三十二点八, 柞蚕茧將增長百分

之五十八点四。

一九五八年要求大家畜——牛 、 馬 、 驕、 騾的数量有比較快的發展, 合計比上一年

增長百分之四点六, 达到八千八百二十七万头, 以适应农業增产对于畜力的迫切需要。

有些农業合作社采取了分队, 分戶、 分镇喂养和养用合一的制度, 加强防疫工作, 保护

耕 ; 有些农業合作社从优良种 的产区引进优良的种畜, 改良畜种, 並且用各种办法

保护母案, 繁殖机 ; 也有些农 合作社推行青貯飼料, 建立飼料饲草基地, 堆加 畜

的飼料。 各地应当总精这些好的經驗, 积极推广, 力 完成今年增加耕畜的訃划。

入。

一九五八年要求猪的头数在年底达到 一亿五千万头 , 以增加肉食 , 肥料和农家收

一九五八年要求造林六千五百零六万亩, 同时在采伐过的林地, 补种和撫育二百一

十九万亩。

国家必須有严格的規定: 把森林的采伐工作同保持水土和植树造林的工作密切地結

合起来。 森林采伐工業部門 , 如果違反上述規定 , 应当受到处分。

实現全国农業發展綱要修正草案, 还有十年的时间, 但是, 决定的关键是头三年。

我們的口号是苦战三年, 争取在三年内, 使全国大部分地区农業生产的面貌基本改观。

我們的方法是全面规划, 加强领导, 放手动群众, 一切經过試驗。

农作物增产的主要途徑, 是提高單位面积的产量。 前面已經說过, 全国已經有不少

的县, 提前十年分别达到了全国农業發展綱要修正草案所規定的粮食和棉花 的堆 产指

标; 从今年起, 应当使更多的是达到需要所提出的要求。 根据自己 的条件, 在一个省的

范圍內 , 有多少个县在今年, 明年和以后的年度内 , 达到全国农業發展綱要修正草案所

提出的 一九六七年的指标, 由省和自治区做出规划; 同样, 在 一个县的范圍內有多少个

乡 , 在一个乡的范圍內有多少个社 , 在今年, 明年和以后的年度内 , 达到一九六七年的

指标, 分別由县乡做出规划。 规划做出以后, 应当动員群众 , 采取措施, 保证实况。
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这里要說到, 在过去几年中间, 各种工業原料作物的生产不很稳定, 增長的速度比

较慢, 对輕工業生产的更快發展, 發生了不利的影响。 从今年起 , 应当分别召开各种專

業会議, 对于棉花、 黄麻、 洋麻、 苧麻、 野麻、 家蚕茧、 柞蚕茧等新糙原料, 对于 大

豆、 花生、 油茶子、 油茶、 油桐等油料作物, 对于甘蔗 , 甜茶南种糖料作物, 对于 烟

叶、 茶叶、 水果等土特产品和橡膠等亞热帶作物, 分别地研究提高产量和質量的有效办

法, 选择高产的典型释度, 加以推广。 这些工業原料作物的增产, 对于增加輕工業生

产, 对于人民生活的改善治 国家資金的积累, 有着重要的作用 , 各个部門 , 各个地方都

要密切关心, 認真做好这方面的工作。

应当根据现在的状况和自然条件的特点, 合理地规划重要工業原料作物的种植区域

和种植面积, 逐步地建立新的生产基地。 同时 , 为了不缩小粮食的种 面积, 应当采取

积櫳的措施, 开辟新的門路, 例如利用空地, 利用河畔, 利用山坡, 开 山区, 等等,

来增加各种作物的生产。

第四、 关于人民物質生活和国内外貿易

根据上述工業家業生产、 基本建設和各項事業發展的需要, 一九五八年, 包括在国

家計划以內的职工总数, 将达到二千四百三十九万二千人, 比 上 一年增加四十一万九千

人。 增加的人員主要是大学 、 中等專業学校、 技工学校、 技工訓練班的畢業生和一部分

轉業人員。 在职工总数中, 今年將有相当多的人員下放到农村

行劳动銀燥。

的生生产單位中 , 实

一九五八年的职工工资总额, 计划安排为一百五十八亿元, 比上一年增加五亿五千

万元。 在增加的工资总额中 , 用于新增加 职工的工資約有三亿元, 用于原有职工的部分

升級和調整某些不合理的工资标准約有二亿五千万元。

一九五八年供应社会的商品总量, 可以达到五百亿元, 比 上 一年增加三十亿元 , 增

長百分之六点五。

根据上述劳动工資的安排和商品供应的可能性 , 一九五八年的社会購买力佶纂为四

百九十四亿元左右。 农業合作社和农村居民的購买力將比上 一年增加二十二亿元左右,

城市居民的購买力將增加五亿元左右; 机关 、 团体 、 企業、 学校和部队因为 节减公杂费
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开支, 購买力將比上一年減少三亿元以上。 三項增減相抵, 净增二十四亿元。

社会商品的可供应量超过社会 买力, 不仅使市場和物价能够保持稳定 , 而且將使

我們的商業部門保留一定的后备力量。

一九五八年供应社会需要的主要商品, 除了粮食以外, 都將有所增加。 例如: 猪肉

將增加的六亿二千万斤, 水产品將增加約四亿八千二百万斤 , 棉布将增加約五百七十八

万疋, 昵钱将增加約六百六十万尺, 毛 將增加約二百万斤 , 煤炭 增加的七百七十万

吨, 且用品魯增加約二亿元。 但是, 由于我国的人口增加得比较快, 个别商品的每人平

均供应量, 例如棉布, 只能维持在一九五七年的水平上。 粮食的供应量比 一年有所減

少, 主要是因为粮食逐年增产, 过去要由国家供应粮食的农村缺粮戶 , 现在已經有相当

多一部分能够自给, 而不再需要由国家供应了。

在商 工作方面需要提起注意的, 首先是必須保証对农村的生产資料的及时供应;

其次是必須借好农产品的收購工作, 做好可供利用的野生植物 原料的收購工作。

在对外贸易方面, 适应我国工农業生产發展的需要, 一九五八年进出口贸易总额安

排为一百 一十亿元, 比 上一年增長百分之八点六。

保証必需物資的进口 , 是完成一九五八年度回民經濟計划的 一个重要条件。 为了完

成进口清划, 对外贸易部門应当同有关部門密切配合, 大力 被出口货源, 扩大外匯收

入 。 我国可供出口 的物資十分丰富, 我們必須充分地發揮各級地方政府 !經济部門的供

極性, 發掘各方面的潜在力量, 积極組織生产, 提高質量, 加强收購工作, 同时, 做好

新产品的試銷工作, 争取完成和超額完成进出口计划。

第五、 关于文化教育

在一九五八年, 国家开办的学校, 招生人数将为; 高等学校十万九千人, 中笮專業

学校十五万三千人, 普通中学二百零七万六千人, 小学二千零十七万人。 群众自办的学

校的招生人数, 大致估算为: 高中一万人, 初中十八万人, 小学二百五十六万人。 次

化 , 衞生事業 , 也將比 上 一年有进一步的發展。

在文化教育方面, 必須繼續加强政治思想领导。 我們应当根据腦力劳动和体力劳动

相结合的原则, 进一步地改进我們的教育制度; 适应社会主义建设的高潮, 进一步地提
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高各項文化教育工作的質量; 同时, 按照勤儉办学校、 勤儉办文化衛生事業和依靠群众

自办的原則, 积極地發展文教衞生事業。 为 达到这些目的, 一九五八年将采取下列的

一些措施。

( 1 ) 有步驟地实行半工半讀的教育制度。 中等学校和高等学校, 凡是有条件單

举办或者联合举办实驗工厂、 实驗农場和实驗牧場的, 都可以單独举办或者联合举办,

一面从事教学, 一面从事生产劳动; 不能举办的, 可以同当地的工厂, 作坊和服务行

訂立生产实習合同, 进行实習, 或者参加当地的定期义务劳动和农業合作社劳动, 使学

習和劳动相结合。 工業学校, 都应当像西安第一航空技工学校那样, 逐步地設立附屬T

厂或者参加有关的工厂劳动。 农業学校, 不論中等的或者商等的, 都要逐步地同当地的

农業合作社訂立合同, 经常使学生和教員适当地輪流到农業合作社去劳动, 帮助农業合

你让进行技术改革, 並且尽可能地吸收一部分由农業合作社保 的学生参加学校学習。

凡是有条件附設生产單位的学校, 应当力 在一定时期以后使学校經費达到 自拾、 半自

給或者部分自给, 以便又多, 又快又好、 又省地發展我国的教育事業 。

( 2 ) 在高等学校招收的新生中, 尽可能地增加工人和农民的成分。 学生在畢業以

后, 一般应当参加一定时期的生产劳动。

( 3 ) 中等專業学校主要是培养有文化有技术的工人和农民, 学生在畢業以后一律

参加工業和农業的生产。 今后国家所需要的技术干部和管理干部, 应当尽可能从适合条

件的工人和农民中提拔。 各部門在各地方的中等專業学校, 应当接受当地党政的統一頜

导。

( 4 ) 工农速成中学准备分别 为大学的工农預科或者正規的工农中学, 一九五八

年秋季繼續招生, 吸收經过一定劳动时間而具有初中或者高小畢業程度的优秀工人、 农

民和工农干部入学。

( 5 ) 广泛地举办業余学校, 进行初小程度到高中程度的文化教育, 或者进行普通

知識到中等程度的技术教育, 吸收成年的职工学習文化和技术。 同时 , 积极举办業余高

等教育。

( 6 ) 繼續發展群众办学。 群众举办的学校, 課程安排和教育进度可以根据群众的

意見和当地的具体情况决定, 形式可以多种多样, 學習時間可以長短不同。 各 教育部
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門应当給以积極的帮助和指导。

( 7 ) 为了保証在今后十年內基本上扫除青年和壯年中的文官, 必須大力 开展扫除

女们的运动。

( 8 ) 大張旗鼓地开展以除四害为中心的爱国衍生运动, 分别制定並 逐步实現滑

灭四雷和主要疾病的具体规划。

( 9 ) 在国家的 导下 , 积極开展群众性的文化活动, 体育活动。

( 10) 在各級學校和各类文化單位中的杂务劳动和部分建筑工程, 例如打扫清潔,

整修 和道路, 修筑房屋等等, 应当有计划地安排时间, 纖 职員和学生 自己动

手 。

关于科学研究工作, 这里不准备多誰。 目前重要的問題, 是科学技术研究工作如何

适应子工業展 業的生产 建設大 展的形势 滿地摆断究成果支援工業和农業的技术

改革。 秦国的昌学研究机播, 包括行政部門 高等学校的研究机構在內 , 都必須繼續並

且尽可能扩大同有关的生产, 建設單位的密切联系, 签定协作合同, 帮助解决生产建設

中提出的問題, 並且注意研究和总结 职工 群众的發明 , 創造和合理化建議。

以部法若院长为首的动 科学技术代表团已于今年一月十八日在莫斯科同苏联签訂

丁中苏南国政府关于共同进行部苏联帮助中国进行重大科学技术研究的合作协定, 並且

議定了一百 二十二項重大合作項目。 中国科学院同苏联科学院、 中国高等教育部同苏联

霞等教育部、 中国农業科学院国苏联列宁农業科学院, 也都分別簽訂了协議 和合作項

目 。 兩国科学和技术的全面合作, 对于促进我国科学 和技术的迅速發展, 具有重大意

义。 我国科学技术人員必須充分地發揮积極性 創造性, 完滿地实现这些協議, 按期完

成这些合作的科学技术研究項目 , 使我国的科学技术在許多重要方面能够更快地接近世

界上的先进水平。

(四) 厉行节约, 反对浪费

全国解放以来, 我們已經多次地进行过增产节约运动, 在节减軍政費用、 降低建筑

造价、 节的非生产性建設投資, 节的原材料, 降低生产成本等方面, 都取得了很大的成

積; 但是, 应当看到 , 各个部门 、 各个地方 , 各个單位中 , 都还存在着很多的浪費, 並
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且有严重的浪费, 都还有着很大的节约的可能性。

这里举出下列的一些事实。

在工厂、 矿山、 运输企業的基本建設方面, 由于我們的經驗不足, 有相当多的资金

是用得不适当的, 也就是說存在着很大的浪費。 我們很多同志, 不因别重点企業和一般

企業, 不区别主要車間和輔助中間, 不区别主要設备 輔助設备, 一律追求高标准、 机

械化、 自动化, 使本来可以用較少的錢, 在比較短的時間內建成的企業, 不得不用較多

的錢和較多的时间。 例如, 吉林省有一个制糖厂, 設計标准和机械化程度很高, 花费投

資二千七百万元, 敷时三年多, 才建設完成, 投入生产; 而和这个工厂生产能力相同的

黑龙江省的另一个制糖厂, 由于設計标准和机械化程度较低, 投資只及吉林糖厂的百分

之六十, 建設時間也短得多。 这种情况, 在建設初期是难于完全避免的。 現在, 我們已

經有了五年以上的建設經驗, 就有可能而且应当用同样数量的投資, 建設更多 的企業

了。 根据許多調查, 在保証工程質量的 一般情况下, 現在就可以用六十元 , 七十元或者

八十元, 去办过去要用一百元錢才能办好的事情了。 有的企業甚至只要花过去一半或者

更少的錢, 就可以很好地建設起来了。

除了生产性的建設存在着浪费现象以外, 在非生产性的建設中 , 也还存在着浪費

象。 我们从一九五五年以来, 通过降低建筑标准, 削减建設項目的工作, 使非生产性建

.設投資在整个建設投资中的比重, 由过去的百分之三十以上, 降低到百分之二十左右。

这是一个好的成绩。 但是, 以第一个五年计划期間的总投資額計算, 非生产性建設的投

資比重, 仍然佔百分之二十三点四; 全部非生产性的房屋建筑面积, 就达一亿六千万平

方公尺, 大体相当于解放前北京市的全部房屋面积的六倍, 共用投資一百一十亿元。 这

个数字显然是过大了。 現在, 还有不少工作人員不了解, 过多、 过好, 过早地进行非生

产性的建設, 並不能促进生产, 而只能妨碍生产, 因而許多地方还存在着非生产性的建

設項目过多、 标准过高的現象。 如果把这些現象糾正过来, 也就可以看出很多的資金,

扩大生产性建設的投資。

除了上述生产性建設和非生产性建設中所存在的浪费现象以外, 現在, 在很多 工

業、 商業、 运楡等企業中, 也还存在許多严重的浪費况象。 例如, 材料积压 , 材料 浪

費, 廢品 、 火品过多, 资金积压, 经营环节过多, 管理人員过多, 倉庫管理不善 , 等
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等。 在材料积压方面, 單就鋼材來說, 如果适当地压 库存, 並且想尽各种办法节约使

用, 就可使生产企業和基本建設單位的鋼材 数量减少三分之一左右。

应当指出, 在我們不少的机关、 部队、 学校和事業單位中, 鋪張浪費的现象还相当

普遍, 事業費的开支, 还有許多用得不适当的地方, 在节的人員和节約經費方面, 都还

有很大的潜力 。

所有上列各項缺点, 都必須坚决改正。 在一九五八年, 我們必須繼續为厉行节约、

反对浪费而斗争, 把这种斗争看成是 国民经济的重大任务。

我們准备采取以下各項主要措施。

第一, 修訂基本建設工作的有关制度, 規定适合于我国当前经济条件的各类企業的

設計規范, 和民用建筑的造价标准, 以保証进一步地貫徹執行勤儉建国的方針。 一九五

八年計划新开工的限额以上的工矿建設項目 , 必須有经过相应机关批准的設計文件, 才

能施工。 准备在 一九五九年列入計划的建設項目 , 从现在起就要提前做好設計。 今后除

了某些特殊的項目 , 经过国务院 批准可以边設計 施工以外, 沒有設計文件的項目 ,

一律不列入年度計划。 戳截审查和修改里有的重要企業 和重要工程的設計文件, 削减不

必要的建設項目 , 降低不适当的 , 过高的标准。 对于整个基本建設, 今年要求节約总投

資額的百分之七至百分之十 , 用了扩人工作量。

第二, 各个辉济部門和所有企業, 都要加强經济核算的工作, 改善物资供应制度,

建立必要的供应基地, 保証企業所需要的原材料能够及时供应。 重新核定工矿企業和商

業企業的流动资金。 生产企業在提高質量的基础上, 必須超額完成降低成本的任务。 商

業企業必須超額完成降低流通费用的任务, 为此, 应当减少经营环节, 大量减少人員,

下放多余的职工参加劳动生产。

第三, 徹底清理工矿、 交通运惊, 建筑安裝和商業等企業的倉庫, 大大地压缩企業

库存的生产资料, 用之于扩大生产和扩大基本建設。 各基本建設單位的只存設备, 需要

和可能安装的都应当安装起来; 自己不需要的, 可以由主管部門調給需要的單位, 以便

进行调剂 。 这样, 就可以在不增加国家財政撥款的条件下, 扩大基本建設的规模, 增加

新的生产能力。 在清理倉庫的同时, 应当采取领导同群众相結合的方法, 重新核定生产

企業和基本建設企業的 主要物資 托定額和庫存定額, 並且改进倉庫管理制度, 减少物
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看损耗和事故。 在清理倉庫的时候, 各个部門 , 各个單位都应当据 报告, 不准虚报隐

瞞; 否則, 应当給以批評和处分。

--

第四, 合理粗 劳动, 节约使用劳动力 。 我国現有企業的职工人数, 一般 是 过多

的。 解决这个 题的办法 , 除了現有企業增产尽可能不增加工人以外, 今后新开工的企

業, 应当根据开工率的高低, 逐步增加职工, 不准过多过早地招收取了。 凡計划規定新

增加职工的單位, 应当在当地現有的多余职工中进行調配; 在当地不能调配的时候,

般地只准就近招收临时工人。 对于現有多余的职工 , 除了按照可能的条件扩大原企業,

使工人数目同工作量能够相称以外, 还可以考虑在保証职工原有收入的条件下, 翻过吗

放辯論和教育說服, 由国家进行适当调配, 把某些部門多余的职工, 需配給那些人力不

足的部門 。 例如, 把工業、 交通运輸部門多余的职工, 配到場劳动; 或者把某些正

式工人, 改做临时工的工作等等。 这样, 对职工个人来说, 並無損失; 对国家来說 印

可以增加生产, 增加財富, 于公于私, 都有好处。 現有的和新举办的企業和事業單位,

应当采取各种各样的形式, 利用城乡居民中的剩余劳动力和 劳动力, 从事代銷 、 代

購 、 代办等業务, 以尽量减少正式的从業人員。

現在全国各机关、 团体、 部队、 企業、 事業單位和合作社的职工群众, 正在开展反

浪费运动, 在这个运动中, 已經創造出多种多样的节的办法, 有关方面应当经过群众的

討論, 把那些好的办法, 从制度上巩固起来, 坚持执行下去。

毛主席說: “要使全体干部和全体人民經常想到我国是一个社会主义的大国 , 但又

是一个经济落后的 国, 这是一个很大的矛盾。 要使我国富强起来, 需要几十年艰苦奋

斗的时間 , 其中包括执行厉行节约 反对浪费这样 一个勤儉建国的方針。 ”

目前全国正在进行 运动, 这是厉行节约 反对浪费的一个大好时机。 每一个跟

位都必須切实执行毛主席的上述指示, 把厉行节约 反对浪费作为在整 运动中 一个重

要的專題, 大鳴大放, 大整大改, 在全国掀起一个反对浪费的运动, 群众增产节約的

烽火, 燒遍全国的各个角落, 徹底纠正各个部門 、 各个地方, 各个單位的领导上对厉行

节约、 反对浪费的右傾保守思想, 徹底揭露並且坚决糾正各种浪费现象, 争取反浪费斗

弄的全面胜利。
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(五) 充分依靠和發揮羣众的积極性和創造性,

完成和超額完成一九五八年度的国民經濟計划

一九五八年度的国民经济计划经过大会討論通过以后, 就要下达到全国各地方, 各

企業, 各学校和各个事業單位执行了。 如前所說, 这个计划不但可以完成, 而且更多地

超額完成的可能性是完全存在的。 这种可能性能否变为现实性, 关键在于領导能否同群

众相结合, 在于各級頜导組織采取什么态度和什么 方法。

是站在运动前面, 充分依靠群众, 發揮群众的积極性和創造性, 来完成和超額完成

計划呢? 还是落在形势發展的后面, 落在群众要求的后面, 強調闲难条件, 強調消極因

素, 把本部門 , 本單位的計划定得低低的, 过着工作較輕松的日子呢? 是把本部門、 本

單位的計划交給群众討論, 啟發群众的智慧, 集中群众的意見, 加以修改和补充, 使它

成为更加积極的 和更有动員作用的计划呢? 还是依靠少数人在办公室里关起門來編制計

划, 單純使用行政命令的办法去执行, 使计划不能同群众的积極性和創造性相结合, 而

成为毫無生气的官样文章呢?

我們的党和人民政府在进行各項工作的时候, 历来都是強調群众观点和 群众路經

的。 像編制和执行国民经济計划这样关系到千百万群众的事情, 关系到全国六亿人民的

事情, 如果不广泛發动和紅織群众来进行, 那就不可能訂出接近实际的真正先进的经济

計划; 訂出来了 , 也不可能很好地去执行。 而如果認真地把群众 动起来, 把計划变成

为群众的真正自觉的计划, 当然就将是完全不同的另一回事了。

去年秋季开始的工农業生产新高潮更加証明 : 一切经济計划经过群众的討論, 經过

群众的自觉的执行, 許多原来被認为是先进的指标, 也都变成了落后的指标; 許多長期

不能解决的問題, 很快地解决了; 許多过去認为要花很多錢才能办好的事情, 用很少的

錢就办好了 ; 許多原来想不到的好办法, 群众都想出来了 許多沒有發掘的潜在力量,

不断地被發掘出来了。 例如, 甘肃阿干 煤矿原来日产量总是停留在六百吨到八百五十

屹之間, 不能增長上去, 但是经过整風运动, 大鳴大放, 大整大改, 現在日产量已經达

到一千二百多吨, 並且正在为 日产 一千五百吨奋斗。 武昌車輛厂一九五七年上半年出勤

率总是提不高, 经过群众性的大鳴大放和大整大改, 到去年十一月 已經提高到百分之九
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十九 。 辽宁省的基本建設單位, 经过群众性的整改工作, 出現了大批 “生产好 、 質量

好、 安全好、 纪律好、 出勤好, 团结好” 的先进單位和先进工作者。 在討論今年计划草

案的时候, 也有許多 样动人的范例。 拿北京京西矿务局来说, 国家经济委員会和媒

工業部給他們原定的煤炭产量的指标是二百八十五万吨, 比 上年增長百分之二十一, 就

已經恝为是比较先进的了 , 但是, 经过群众討論以后, 提高到三百零五万吨, 比原定指

标又增加百分之十以上, 而且职工們还提出了再超額生产煤炭十五万吨, 作为奋斗 目

标。 在农業方面, 像前面所說的全国农田水利建設运动的迅速發展, 就是 一种非常突出

的例子; 最近在报 上还不断地登載了很多的这类事实, 这里就不再重复說了。 毫無疑

义, 只要我們所有的基屐單位, 都能像上述單位 一样, 像 一切先进的农業合作社一样,

英勇奋斗, 挖掘潜力, 把增加产量、 提高質量、 降低成本, 提高劳动生产率等項指标,

交給群众去充分地認真地討論, 把 同家計划同群众的自觉和实践结合起来, 把国家制定

的必須完成的計划, 同经过群众討論提出的努力争取完成的增产计划结合起来, 超額完

成国家计划, 就有充分可靠的保証。

在把計划交給群众討論和組織群众执行的过程中, 必然会出現許多先进單位 和先进

人物。 经济工作人員特別是經济领导人員的責任, 就是要时刻注意發現先进的事物, 認

真总精 和推广先进經驗, 采取 “抓住先进和落后兩头, 带动中間” 的方法, 切实地帮助

落后單位, 赶上先进, 使先进單位更加先进。 这样做, 可能在国民经济各部門中不断地

發生新的不平衡。 这种由先进單位所帶动起来的新的不平衡, 是促进经济进一步發展的

一种好現象。 毛主席在 “关于正确处理人民内部矛盾的問題” 中說: “所謂平衡, 就是

矛盾的暂时的相对的統一。 过了一年, 就整个說来, 这种平衡就被矛盾的斗爭所打破

了, 这种統一就变化了, 平衡成为不平衡, 一成为不统一, 又需要作第二年的平衡和

統一, 这就是我們計划经济的优越性, 事实上, 每月每季都在局部地打破这种平衡和統

需要作出局部的調整。 ” 所以, 在經济發展的过程中, 由 衡到不平衡, 再到新的

平衡, 如此螺旋式地反复, 不断前进, 这是一种正常的現象。 当不平衡現象 出現的时

候, 有兩种不同的处理方法: 一种是积極的方法, 对新生事物感到高兴, 促进它的生

長 , 依靠群众的力量, 及时地消除薄弱环节, 使经济的發展达到新的更高的水平 。 另一

种是消極的方法, 对新生事物熟視無睹, 沒有热情, 对不平衡現象感到惶恐, 不是努力
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把落后推向先进, 而是企圖讓先进迁就落后。 这种方法的区别 , 就是毛主席所說的促

进派和促退派的区别。

我們的經济工作人員要成为社会主义建设的促进派, 不要成为促退 , 也不要成为

現狀維持派。 我們过去用愚公移山的精神贏得了革命的胜利, 我們現在要用同样的精神

来赢得社会主义建设的胜利。 因此, 我們必須認真地实 党中央和毛主席所指示的领导

同群众相結合的方針, “从群众中来, 到群众中去” , 打掉官气, 打掉官僚主义, 打掉

宗派主义, 打掉主观主义, 坚决地依靠党的粗糙, 依靠群众的組織, 依靠各級地方 组

幟, 充分地發动广大群众的积拖性。

在偉大的社会主义建设高潮中, 我們滿怀着信心, 坚决执行党中央和毛主席 关于

“多、 快 、 好、 省” 的指示, 为完成 超額完成 一九五八年度的国民经济计划而奋斗!

目前国际形势和我国外交政策

一九五八年二月 十 日 在第一届全国 人民 代表大会第五次会議上的 話

国务院总理 周恩来

各位代表:

从第一届全国人民代表大会第四次会議結束到現在, 不过半年多的时间 。 在这不是

的时间里, 国内外的形势却發生了巨大的、 深刻的变化。

在一九五七年下半年, 我国人民在中国共产党和毛澤东主席的頜导下击退了資产阶

級右派分子的猖狂进攻, 並且根据毛主席关于正确处理人民内部矛盾的光輝指示胜利地

开展了生气蓬勃的全民 运动。 在一九五七年, 我国人民完成和超額完成了社会主义

建設的第一个五年计划, 奠定了国家工業化的初步基础。 現在, 繼續深入的 运动正

为全国人民带来热火朝天的生产大躍进和各方面工作中空前未有的新气象。 同一九五七

年上半年的情况相比, 大家都可以看到, 在我們的国家里蓬勃上升的社会主义正气已經
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压倒了 一虔猖獗的资本主义邪气, 全国人民都在用乘風 派的气概在社会主义建設的大

道上兼程迈进。

在这半年多的时间里, 国际形势也發生了有利于我国社会主义建設, 有利于社会主

义陣营、 有利于世界和平 和人类进步事業的决定性的变化。 大家知道, 在一九五七年的

十月和十一月 , 苏联發射了兩顆人造地球衛星; 在庆祝偉大十月社会主义革命四十周年

的时候, 社会主义国家和其它国家的共产党和工人党代表在莫斯科举行了会議, 發表了

具有偉大历史意义的兩項宣言, 体現了各国共产党和工人党的团结一致。 这就使得早已

存在的社会主义力量对帝国主义力量的优势, 和平力量对战 力量的优势, 發生了一个

新的变化, 使世界形势达到了一个新的轉折点。 現在, 正如毛泽东主席所說的, 在国际

形势中, 不是西風压倒东風, 而是东 压倒西風。

一九五六年, 帝国主义侵略集团利用我們社会主义国家糾正自己工作中的錯誤 1克

服前进中的困难的机会, 在全世界掀起了 一股瘋狂的反苏、 反共、 反人民的逆流。 他們

在匈牙利發动了反革命的武装暴乱, 企圖在匈牙利打开缺口, 然后对其它社会主义国家

各个击破。 他們煽动民族沙文主义, 鼓励各式各样的修正主义, 力 破坏社会主义国家

的基础和社会主义各国的团结。 他們得意忘形地叫囂, 說什么社会主义国家崩潰的危机

已經开始, 社会主义国家已經遇到不可克服的困难。 帝国主义掀起的反苏、 反共、 反人

民的 流, 使我国的资产阶级右派發生錯觉, 以为有机可乘, 同时, 共产主义运动的队

伍里有些認識不清的人, 也一度对共产主义的前途發尘动摇。

但是, 在社会主义国家的天空上出現的一片烏云並沒有維持多久。 匈牙利人民在苏

联的国际主义的援助下, 击退了帝国主义的进攻。 社会主义阵营各国也从匈牙利事件中

吸取了深刻有益的教訓。 经过了 一系列的双边和多边的会談, 社会主义国家之间的 关系

不断地得到加强和改进。 在莫斯科举行的社会主义国家和其它国家的共产党 和工人党的

会議把这种發展推向了新的高峰。 社会主义国家共产党和工人党的宣言总精 了 近一百

年, 特别是近四十年国际共产主义运动的經驗。 它指出了在馬克思列宁主义和無产阶级

国际主义的基础上加强社会主义各国团 的道路; 同时, 还指出了在爭取世界和平 和人

类进步的事業中同一切可以团结的力量加强团结的道路。 莫斯科会議使社会主义国家的

团结和共产主义运动的国际团 开始了一个新的阶段。

• 445 .



帝国主义陣营惯于夸耀它們在科学技术和工業生产方面的优势。 但是, 苏联首先成

功 發射出远为优良的人造地球衛星, 表現出苏联在許多重要的科学技术方面已经确定

地超过了美国。 在工業生产方面, 苏联正滿怀信心地要在十五年內在各种最重要的产品

的产量上赶上和超过美国。 中国人民也爭取在十五年或者更多 一点的時間內在鋼鉄 和其

它主要的工業产品的产量方面赶上和超过英国。 其它的社会主义国家在同一期間在發展

工农業生产方面, 無疑地也將取得很大的进展。 这样, 在一个短短的历史时期内 , 人們

將会看到, 不仅在工業發展的速度方面, 而且在生产量方面, 社会主义陣营都要把帝

国主义阵营远远地抛在后面。 这是社会主义制度优越性的必然的结果。

我們社会主义国家从来就是主張社会制度不同的国家和平共处、 和平竞赛的。 我們

从来没有, 也絕不会利用我們的优势来威胁别人。 相反地, 正是因为我們掌握了优势,

我們進加供拆 为和下面努力, 我們更加深信不疑, 我們將在和平竞赛中取得胜利。 百

从一九五七年十二月以来, 苏联政府連 座提出許多重大的和不建議, 充分地证明了苏

联一些維护和平的立場, 同时也表达了我們社会主义国家真誠的和不願望。 苏联政府建

議; 举行有东西方国家以及一些不参加軍事集团和执行和本政策的国家如印度 、 阿 富

汗、 埃及 、 南斯拉夫、 瑞典 、 奥地利等国参加的最高級会議; 立即停止原子武器和無或

器的試驗; 实现波蘭提出的, 捷克斯洛伐克和民主德国支持的在中欧建立無原子武器地

区的建議; 华沙条約成員国和北大西洋公約成員國签訂互不侵犯条的; 保証中近东地区

各国的独立和平: 等等。 中国政府完全支持这些建議。 这些和不建議日益深入人心 ,

大大地提高了社会主义国家在政治上和道义上的威望。

現在, 大家都可以看到, 同帝国主义陣营相比, 我們社会主义陣营在人口众多和人

心归向方面, 在工农業發展速度和若干重要的科学技术方面, 已經肯定地佔了优势。 就

是帝国主义侵略者也不能不承認, 站在他們面前的是一个比过去更加强大, 更加团雷部

永远不可战胜的以苏联为首的社会主义阵营。

一个强大的社会主义陣营的存在和它对于民族独立运动强有力的支持, 鼓舞了一切

爭取和锥护自己的自由和独立的人民, 为他们胜利地进行反对帝国主义和殖民主义的英

勇斗乔提供了 日益有利的条件。

美国利用英、 法、 以色列在侵略埃及战争中的失敗, 提出在中东和非洲填补 “真
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空” 的艾森豪威尔主义, 企 夺取 法的殖民地位, 鎮压这个地区各国人民的民族独立

运动。 艾森豪威尔主义的欺騙性會經引起了某些人的幻想。 美国的陰謀在約日取得了帖

时的 上風, 接着美国又对叙利亞进行 复活动。 当这些活动被叙利亞人民 退以后, 美

国就策动土耳其对叙利亞进行武裝威胁, 使中近东形势再度陷于十分紧张的状态 。 但

是, 正如英法侵略者低估了埃及人民的抵抗一样, 美国侵略集团低估了英勇的叙利亞人

民和其它阿拉伯各国人民的团结, 低估了他們維扩民族独立的决心。 美国侵略集团显然

也沒有足够地估計到苏联和其它爱好和平的国家和人民对于阿拉伯人民的坚决支持。 大

家知道, 在世界人民的强烈反对之下, 美国侵略敍利亞的陰謀遭到了可恥的失敗。 我們

欢呼阿拉伯人民的又一次偉大胜利。

最近, 埃及和叙利亞宣布建立阿拉伯联合共和国。 我們热烈地庆賀这个新国家的成

立, 並且衷心地希望阿拉伯联合共和国将依靠埃及和叙利亞的爱国民主力量, 有力地推

动阿拉伯各国加强团结, 击破一切分裂阿拉伯人民的陰謀, 在维护民族独立和反对殖民

主义的共同斗争中取得更大的胜利。

事实証明, 民族独立运动蓬勃發展的总趋势是不可阻擋的。 牛年来, 中近东和非洲

各国人民, 特别是也門 、 阿尔及利亞、 摩洛哥伊夫尼、 阿曼的人民进行了再接再厉的反

对殖民主义的英勇斗争, 赢得了爱好和平各国人民的同情和支持。

这个期間, 在东南亞, 民族独立运动有了很大的进展。 馬来亞联合邦已經宣告成

立, 虽然这还是它走向完全独立的第一步。 新加坡也正争取在最短期間內取得 独立地

位。 我国的友好鄰邦印度尼西亞展开了收复西伊里安, 徹底摆脱殖民主义的经济控制、 維

护国家主权和独立的斗争。 帝国主义指望依靠在印度尼西亞内部进行分裂和顚复活动,

制造经济困难来逼使印度尼西亞屈服。 美国帝国主义伪装中立, 实际上在这些陰謀中起

着主导作用。 很明显, 美国是企圖取荷蘭的地位而代之。 帝国主义的陰謀是層出不穷

的, 印度尼西亞人民的斗争将是長期的和曲折的。 但是, 我們相信, 只要印度尼西亞的

一切爱国民主力量, 像苏加諾总統一再 的那样, 在維护国家主权和独立的事業中团

粘一致, 坚持斗争, 帝国主义的陰謀是 一定要失敗的, 印度尼西亞人民的斗爭是一定要

胜利的。 中国人民和中国政府将尽 一切力量始终不渝地支持印度尼西亞人民的这一正义

斗争。
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在亞非民族独立运动胜利开展的情况下 , 在开罗举行了有將近五十 个国家参加的亞

非人民闭結大会。 亞洲社会主义国家积極地参加了这个会議, 社会制度不同的国家在会

曦中进行了良好的合作。 参加会議的国家多数来自非洲, 显示出广大的非洲人民已經登

上了国际政治舞台。 亞非各国人民的代表包括了極其 广泛的社会阶屐, 表明爭取民族独

立和维护世界和平的运动已經 日益成为亞非各国的人民运动。 开 会谈对于亞非人民的

切身問題和重大的国际問題作出了重要的决議。 会議重申亞非人民 对于和平共处五項原

則和万隆会綫十項原則的坚决支持, 並且建議 非各国在叙济、 文化等方面进行广泛 的

合作。 会議同時立即停止核武器試驗, 並且認 亞非应该是和平区, 外国不应该在这个

地区里配置核武器和火箭武器, 会議強烈譴責帝国主义的各种陰謀活动是人类災禍的根

琼, 特别指出巴格达条約和艾森豪威尔主义是于沙阿拉伯国家独立、 損害它們的主权和

危及它們的安全的。 会議坚决主張各国人民享有自由 、 自决, 主权和独立的神聖权利 。

这典決議, 無疑問地表达了亞非亿万人民的共同呼声。 尽管亞非民族独立运动还是一个

長期的斗争, 它的發展还不可避免地会有曲折, 但是, 亞非人民已經站起来了 , 再也压

不下去了。

美国提出艾森豪威尔主义才不过是短短一年的时問 , 这个主义已經遭到 可恥 的 失

敗, 它的侵略实質已經暴露無遺。 在亞非人民当中, 这个主义已經臭了 。 現在美国侵略

集团还在企圖通过巴格达条 和馬尼拉条将来糙箱进行它的侵略和战 陰謀, 但是, 在

强大的社会主义阵营和覚醒的亞非人民的坚决反对之下, 美帝国主义的新的陰謀同样地

只有一个失敗的前途。

同社会主义各国欣欣向荣和团结一致的情况相反, 帝国主义陣营面临着严重的經济

衰退和政治危机。

从一九五七年下半年起, 在美国、 英国、 法国和其它一些西方国家里出現了帶有普

遍性的生产下降和失業增加的現象。 随着经济衰退的迹象日益明显, 争夺市場的斗争更

加激烈。 象在过去历次资本主义经济衰退中所發生 的 一样, 每一个资本主义国家都力

圖把经济衰退的負担轉嫁給其它国家。 这就使帝国主义阵营内部的矛盾更加尖銳化和深

刻化。

面对着 日益严重的经济衰退, 美国力圖利用它在帝国主义阵营的优越地位来加紧对
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它的同盟国家的控制、 干涉和掠夺。 这就不能不引起美国的商家更大的反抗, 扩大

它們对美国的离心倾向。 为了对它的盟国进行訛詐和控制, 美国慣手揑造所謂社会主义

国家的威胁, 並且 一貫吹噓美国的实力和受不到以查的优越地位, 好象它的 需赟

“保护” , 只有美国才能 “保护” 它們。 但是, 美国的盟国已經越来越看得清楚, 对它

們的真正威胁是追随美国扩军备战的经济后果和美国在 “保护” 的名义下对它們的主权

和利益的损害。 当苏联在某些重要的科学技术方面超过了美国, 並且掌握了洲际导弹以

后, 美国对它的盟国进行訛詐的資本宣告破产, 关于美国的所謂 “实力” 和 “优越 地

位” 的神話也归于破灭。 尽管美国又提出了所謂 “互相依賴” 的口号, 企圖保持和加强

对它的盟国的控制, 但是, 美国的盟国不能不認真地考虑到, 美国靠山並不可靠, 在各

种武器日新月異的情况下繼續军备竞赛, 对它們來說除了经济破产以外不能有 別的 前

途, 容許它們的领土变为美国的导弹基地, 也只能使自己在美国挑起战 的情况下首先

遭到毁灭。 美国的盟国中的广大人民日益强烈地反对沉重的年费负担, 反对美国在他們

的国土上配置导弹, 反对帶有核武器的美国飞机在他們的領空飞行。 这也不能不使这些

国家的政府在和平和战争的問題上保持较为清醒的头腦。

社会主义国家一貫奉行的和平共处政策, 特别是最近苏联提出的重大和不建議, 进

一步地揭穿了美国侵略集团控 的所謂社会主义国家威胁的謊言。 越来越多的資本主义

国家日益深刻地認識到, 在目前的国际形势下同社会主义国家和平共处, 不仅是可能

的, 而且是必要的。 但是, 美国侵略集团和它的極少数的追随者却坚持扩軍备战、 拒絕

和 国际緊張局势, 並且力圖阻撓东西方 当前最紧迫的国际問題进行談判。 这就进一

步扩大了美国和它的同盟国家之間的分歧。

在北大西洋公約組織最近的巴黎会議上, 西方国家的内部矛盾發展到了無法掩飾的

程度。 美国原来想通过巴黎会議加强西方国家的扩军备战, 在北大西洋公約組織成員崮

的領土上配置核武器和火箭武器的基地。 但是, 会議的發展同美国的設想相反。 在这个

会議上, 挪威和丹 公开拒絕在它們的領土上建立美国的导弹基地, 还有许多国家也

为国内人民的压力在这个問題上表現迟疑。 苏联政府的和平建議在会上引起了很大的兴

趣和長時間的討論。 会議的公报 一方面宣揚 軍备战 , 力简加剧国际紧张局势, 但是 ,

另一方面为了应付国内外的压力, 也不得不为东西方的談判留下余地。 在会議以后 , 甚
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至英国也表示在原則上赞成有关国家締結互不侵犯条约, 虽然它是否能坚持这个主張,

还有待事实証明。

現在, 摆在美国侵略集团和它的追随者面前的問題已經很清楚: 如果它們执迷不

悟, 拒絕和平共处, 能 推行扩军备战政策, 它們就会在世界上更加孤立, 为自己招致

更严重的政治危机和经济危机; 如果它們竟敢挺而走險, 企圖从故事中寻找出路 , 那

么 , 它們就是自掘墳墓, 自取灭亡。 現在是它們进行冷靜的考虑和作出明智的抉擇的时

侯了。

世界各国人民都渴望和本。 有利的国际形势和苏联政府提出的各項和不建議, 鼓舞

了一切爱好和平的国家和人民爭取和平的信心。 我国政府和其他兄弟国家的政府都先后

表示支持苏联政府的各項建議。 中国准备同其它国家一起, 为实现这些建議作出积極的

努力並且承担相应的义务。 我們偉大的鄰邦印度一貫 怀世界和平和国际安全, 对于苏

联提出的召开东西方国家最高級合議的建議給予了 極的支持。 尼赫鲁总理根据他关于

扩大和本地区的基本思想, 反对在欧洲和亞洲建立导彃基地, 主張建立和扩大沒有大規

模毁灭性武器的地区。 这种主張是中国人民所历来支持的。 埃及也已經明确表示欢迎苏

联关于召开有埃及参加的最高級會議的建議。 現在, 要求立即举行东西方最高級會議的

运动已经在世界各地風起云涌, 苏联的各项和不建議已经成为促进国际局势和緩, 促进

各国和平共处的巨大动力。 尽管美国侵略集团和它的追随者还不肯放乘扩軍 备战 的 政

策, 还在制造各种借口为东西方談判設立障碍, 但是, 他們在国际政治中可以为所欲

为, 可以指揮如意的 日子早已过去了。 今天 , 世界上维护和平的力量已經空前强大, 爭

取世界持久和平的条件也空前有利。 只要一切爱好和平的国家和人民, 象过去那样, 加

强团结, 坚持斗 , 他們就能够推动国际形势 朝着有利于和平的方向發展, 並且迫

使帝国主义侵略势力接受和平共处。

我們的国家从成立的那一天起就把保衛和平看作是自己的神聖职责。 我們是以苏联

为首的社会主义陣营的成員。 加强这个 营的力量和团結是我們在保衛和平方而首要的

国际义务。 这半年来, 在我們同社会主义各国的关系方面, 首先应该提到的是毛主席率

領中华人民共和国代表团前往莫斯科参加偉大十月社会主义革命四十周年的庆祝。 这是

在苏联最高苏维埃主席团伏罗希洛夫 主席訪华以后, 中苏关系中的又一件大事。 在这期
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間 , 我們也接待了以卡达尔总理为首的匈牙利政府代表团 , 以于 夫 主席为首的保加利

亞政府代表团和南斯拉夫联邦执行委員会伏克曼諾維奇副主席。 为了回答我国全国人民

代表大会代表团的訪問, 苏联、 捷克斯洛伐克 和南斯拉夫都派出了議会代表团来我国

問。 在我国人民热烈庆祝十月革命四十周年的时候, 以苏联苏中友好协会主席安德烈

夫同志为首的苏联各界代表 也来到我国参加庆祝。 我們同各兄弟国家还互相派出了各

种專業性的代表团 , 加强彼此的学習 合作。 在这里应該特別提到中苏两国在一九五八

年月簽訂的科学技术合作协定。 苏联将通过这个协定, 对我国科学技术的發展, 提供

巨大的援助。 半年来我国和各社会主义国家 关系的發展, 典型地体现了在社会主义大

家庭中团结一致、 互助合作的精神。

我們是同印度和緬甸一起首先倡議和平共处五项原則的国家。 十年来, 我国同亞非

民族主义国家的关系获得了巨大的發展, 替五項原則的实践提供了更多的生动事例。 通

过許多国家的 导人和知名人士对我国的訪問 , 我們有頻繁的机会同他們接触, 增进彼

此的了解和友誼。 在这期間 , 我們接待了印度副总 拉达克里希南博士, 阿富汗达烏德

首相, 印度尼西亞前副总統哈达博士和沙多諾議長 , 與敏登首席法官、 吳瑞、 吳

覚迎兩位副总理和国会代表团, 也門副首相巴德尔王太子。 巴德尔王太子是来我国訪問

的第一个阿拉伯国家领导人。 在他訪問期間, 中国和也門簽訂了友好条約、 商务条款和

关于科学 、 技术和文化合作的协定。 这对于加强中国和也 的关系和进一步發展中国和

所有阿拉伯国家的关系具有重大的意义。 我們同亞非国家除了进行友好訪問以外, 还进

一步發展了互相在專業方面的学習和合作。 这对于在经济、 文化和科学技术方面比較落

后的亞非各国来說, 是特别重要的。

这半年来, 尽管日本現政府在許多方面对 中国采取了不友好的态度, 尽管由于日

本政府企圖把不合理的限制的和侮辱性的规定强加于中国方面而使第四次中 日民間貿易

协定沒有能够簽訂, 但是, 中 日 两国人民之間的来往和贸易关系还是有了很大的开展,

体現了南国人民要求和平友好的共同願望。 在这期間, 亞非各国 华的外宾中, 仍然以

日本朋友为最多, 中国也派出了許多重要的代表团去 日本訪問。 中国人民感謝日本人民

治和团体对中国各种代表团的招待 协助。 中国人民高兴地看到 日本商品展览会在广州的

展出 , 並且祝賀它的成功。
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我們向来主張世界各国 协商的方式解决相互之間的問題。 我国和印度尼西亞签訂

的关于双重国籍問題的条約是 一个范例。 这个条約最近已經先后由印度尼西亞国会和我

国全国人民代表大会常务委员会批准, 不久之后就將生 。 我国政府根据第一届全国人

民代表大会第四次会 批准的原則, 同缅甸政府能 进行 了关于边界問題的友好商

我們毫不怀疑, 緬甸將同我們一起本着互相簿重和互相諒解的精神来共同解决这个 周

牛年来, 我們同北欧各国的关系是令人滿意的。 我国全国人民代表大会代表团去

进行了答訪, 受到了热情的接待。 我国同芬蘭、 瑞典和丹麦都簽訂了贸易协定, 並且

也同挪威就貿易問題进行了接触。

在这期間, 西欧的一些主要国家也要出同 中国开展 贸易和进行技术合作的濃厚兴

趑。 英国贸易部的大官和法国 、 西德的民間性經济代表同會經先后訪問了中国。 我們次

是这种合作的願望, 並且也派出了代表团到英国、 法国、 奥地利和比利时去研究同这些

国家开展貿易和进行技术合作的可能性。 但是, 必須指出 , 在对中国 实行禁运的情

况下, 这种可能性必然会受到很大的限制。 在这十年的期間, 一个值得提到的現象是,

美国青年代表不顧美国国务院的阻撓和恐吓, 来到中国訪問。 他們有机会把亲自的見聞

同美国国务院的污预宣傳相比較。 经过同中国人民的接触, 他們也發現, 在和平和友好

的方面, 中美南国人民有 广泛的共同点。

自从朝鲜停战以来, 中国和朝鮮民主主义人民共和国不断地采取积極步驟, 使朝鲜

的停战状态 变为持久的和平 , 实現朝鮮的和不統一。 但是, 美国却采取了截然相反的

态度。 它不仅竭力阻撓朝鮮問題的 和不解决, 而且还公然破坏朝鲜停战协定 。 去年六

月 , 美国片面地宣布廢除朝鮮停战协定中关于不得运进增 性武器的規定。 半年以来,

美国不顧朝中方面的抗議, 把原子炮、 导弹等新式武器运进南朝鮮, 最近 甚至在軍事分

界能附近举行所謂 “原子出击” 的演習。 美国这样做, 一方面是为了繼續阻撓朝鮮問題

的和本解决, 另一方面是为了加剧远东的紧張局势, 以便于加强对南朝鮮人民的殖民統

宿, 进一步把南朝鮮变成美国的原子基地。 这就证明 , 美国军队留在南朝鮮是对利鲜人

民的威胁, 同时也是对远东和平的威胁。 朝鮮人民和中国人民不能听任这种局勢繼編發

展下去。
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为了实现朝鮮的和平統一, 朝鲜民主主义人民共和国政府最近建議: 从南北朝鮮問

时撤出一切外国军队, 在一切外国军队撤出后定期举行在中立國机構监督下的全朝鮮自

由选举; 南北朝鮮在对等的基础上进行协商, 討論南北朝鮮之間的经济、 文化交流和全

朝鮮选举等問題; 南北朝鮮在最近期間各自將軍队縮減到最低限度。 朝鲜民主主义人民

共和国政府的这些重大建議, 不仅符合全体朝鮮人民的深切願望, 而且也提供了逐步和

餐远东緊張局势的新的 实途徑。 中国政府完全支持朝鮮政府的建議, 認為一切外国軍

队应該定期撤出朝鮮, 並且已經声明准备同朝鲜民主主义人民共和国政府协商有关中国

人民志願軍从朝鮮撥出的問題。 中国政府要求美国政府 和参加联合国军的其他各国政府

同样采取措施, 从南朝鮮撤出美国军队和其它一切外国軍队。

中国政府一向認为: 朝鮮問題只应該由朝鮮人民自己去解决, 任何外力的干涉都是

不容許的。 大家知道, 中国人民是在美国军队侵略了朝鮮民主主义人民共和国並且同时

*先佔我国領土台湾和严重 威胁我国安全的情况下, 才組成志願軍前往朝鮮抗美援朝

的。 中国人民志願軍是正义的, 是反抗侵略的, 它同美国侵略軍队的性質完全不同。 朝

鲜停战以后, 中国方面就同朝鮮民主主义人民共和国一道不断地向美国方面提出从南北

男鮮同时撤出一切外国军队的建議。 这是在 朝鲜举行自由选举, 实现朝鮮 和平統一的

关键。 但是, 美国方面 一直拒絕 中方面的建議。 这就造成了朝鮮目前的僵局。 为了打

开这个僵局和促进远东的和平, 中国政府响应朝鮮政府再一次提出的一切外国军队撤出

朝鮮的建議, 並且准备采取主动措施促使这个建議的实现。 我們認為, 有关各方采取积

極步骤, 共同努力, 促进朝鮮問題和平解决的时机已經到来了。

作为日內瓦协議的参加国和印度支那各国的近鄰, 中国一向关心印度支那和平的巩

固 和日內瓦协議的全面实施。 中国政府全力支持越南民主共和国政府为促进越南的和平

統一而作的不懈努力, 並且認为 目前日內 协議在越南的实施遭到阻撓和破坏的状况不

应該再繼續下去。 老撾王国联合政府的成立和桑怒、 丰沙里南省問題的解决, 标志着 日

內无协議在老撾的实施已經取得了重大的进展。 中国政府欢迎老撾王国在日內瓦协 的

基础上实現和平統一。 老撾的和平統一, 为老撾的独立發展提供了更加有利的条件。 尽

管美国沒有放棄把老 拖进馬尼拉条約集团的企同, 但是, 老撾同柬 寨 一样, 仍然遵

行着和平中立政策。 几年来, 中国和柬埔寨的关系有了良好的發展。 中国政府也將本着
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一九五六年中国总理和老撾首相联合声明所确定的和平共处五项原则, 努力發展中国和

老撾的睦鄰关系。

現在, 我来談談中美关系。

自从一九五五年八月 中美大使 会 开始以来, 已經兩年半了。 尽管中国在和 台

营地区紧悵局势的問題上提出了一系列的积械建議, 美国却始终坚持要中国承認美国

台湾的現狀, 保持台湾地区的紧张局势。 这就使得会談在中美关系中的主要問題上不

能取得任何 展。 为了从比較容易解决的問題着手逐步改善中美关系, 並且为中美 主

要問題的解决創造有利条件, 中国方面作了許多努力。 牛年来, 中国方面又連續建議:

中美兩国政府在平等互惠基础上准許對方記者进行采訪 , 两国政府就中美间的司法协助

进行商談。 誰都可以看到, 这是解决一些实际問題的建議, 这些建議是公平合理的, 对

双方都是有利的。 只要具有改善关系的誠意, 在这些問題上达成协議是不应該有任何 困

难的。 但是, 对于这些建議, 美国政府几乎是不加考虑地一概拒絕。 記者采訪和司法协

助問題本来是美国記者和美国司法当局方面首先向中国提出的。 中国政府願意看到美国

有关方面的这些願望能够实现。 但是, 在美国政府不改变它的死硬的 !做視 的 态度 以

前, 中国政府單方面的努力也是徒然的。

美国在中美会談中坚持要中国承認它霸佔台灣的現狀, 是同它企 制造 “两个 中

国” 的陰謀分不开的。

美国在 朝鮮發动侵略战箏和加紧干涉印度支那的同时公开侵佔台湾。 美国统治集

团不甘心他們在中国大陆上的失敗, 企 从朝鮮、 印度支那、 台湾三个方面来扼杀年青

的中华人民共和国。 但是, 经过了几年的严重較量, 朝鲜战争停止了, 印度支那的和平

恢复了 , 新中国在一天天地發展和壮大, 中国人民解放台灣的可能性 一天天地在增長。

美国 中国人民, 不承認 中国和在国际生活中排斥新中国的政策不仅絲毫不能損害

新中国的存在和發展, 反而使美国自己陷于越来越孤立的地位。 为了摆脱这种困境, 同

时 为了繼續霸佔台灣, 美国就力 制造 “兩个中国” 。

美国同中国举行大使 的会谈, 而在会談中又要求中国承認它侵佔台灣的现状。 这

在实質上就是企 制造 “兩个中国” , 中国方面当然绝对不能容許。 在联合国中, 美国

阻撓中国的合法权利的恢复, 遭到越来越多的反对, 它也認識到永远把中国排斥在联合
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国之外是不可能的。 因此美国目前的做法是先在一些国际会議和国际組織中尽可能地制

造 “两个中国” 的局面, 以便在国际上逐渐形成 “兩个中国” 的既成事实。 早在一九五

六年十一月第十六届奥林匹克运动会上 一九五七年六月国际地球物理年的專門委員会

上 , 美国就已經通过它的追随者进行过这种陰謀活动。 到了一九五七年十月在新德里

开有八十个国家参加的第十九屆国际紅十字大会, 美国便亲自出馬进行制造 “两个 中

国” 的陰謀活动。 在这个会上, 美国代表坚持邀請台灣蔣介石集团派出所謂中华民国的

代表团, 同中华人民共和国的代表团同时出席大会。 美国的提案虽然以六十二票赞成

四十四票反对的多数获得通过, 但是在一百三十五票的总票数中, 赞成美国提案的只是

少数, 而以各种形式支持中国反对制造 “两个中国” 的正义立場的却是多数。 美国的

邵陰謀在大会上引起公愤, 全体社会主义国家, 許多亞非国家和北欧国家的代表团跟中

国代表团采取一致行动, 退出会場 , 表示強烈抗議; 还有 一些国家的代表团留在会場,

繼箱进行反对美国提案的斗争。 这就使美国在政治上和道义上处于非常孤立的境地。

但是, 也应该指出 , 美国在制造 “兩个中国” 的陰謀中不是沒有追随者的。 有些人

企圖在某些国际紅織和国际会議中一方面保留蔣介石集团的代表, 另一方面又邀請中华

人民共和国代表参加, 来造成 “两个中国 ” 的客观形势。 当然, 这里边也确实有对中国

是友好的朋友, 他們天真地認为这样做, 就可以將新中国引进国际組織和国际活动中

去, 而不知实际上却上了美国制造 “雨个中国” 局面的大当。 有些人蓄意散布台灣地位

未定和台灣居民不是汉族的謬論, 主張在台灣进行所謂公民投票, 实行所謂台灣自治,

乃至对台灣进行托管, 替美国制造 “两个中国” 的陰謀开辟道路。 台灣是中国的頜士。

开罗宣言和波茨坦公告都承認台灣应該归还中国。 事实上台灣已經在日本投降后归还中

国。 这些事实, 蔣介石集团也不能否認。 就是目前积極制造 “两个中国 ” 的 美国 政

府, 也會經一再确認过这些事实。 台灣人口 中的絕大多数是汉族, 那里的少数民族同中

国大陆 的其他少数民族一样, 都是中国民族大家庭中的成員。 关于台湾地位和台灣民

族的謬論是完全沒有根据的。 制造这些謬論企圖使台灣脫离祖国的种种陰謀, 是永远不

能实现的。

英国政府一方面承認中华人民共和国 , 另一方面却在联合国中协 美国支持蔣介石

集团窃据中国的席位。 同时, 英国还是散布台灣地位未定的謬論的中心。 最近, 英国政
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府同蔣介石集团的勾搭更有了显著的增加。 中国是願意同英国改善关系的, 但是絕不会

默認或者容忍英国追随美国制造 “两个中国” 。 如果英国不改变它对待中国 的兩面 态

度, 中英关系將不可避免地受到不利的影响。

日本人民要求恢复日中邦交的运动已经成为 日本政治生活中日益不容忽視的强大力

量。 但是, 日本首相岸信介却企 利用这个形势, 来达到别有用心的目的。 一九五七年

十一月十二日 , 他在日本参議院外 委員会上說: 台灣海峽的紧张局势 “是国民党人和

共产党人都自称对大陆中国据有主权的結果” , “除非能調整他們的争执, 否則就不可

能消除紧张局势” 。 这不仅是替美国侵佔台灣打掩护, 而且是替美国制造 “两个中国 ”

找論据。 这个企圖早已被日本人民識破。 例如, 在一九五七年先后来中国訪問的日本社

会党訪华亲善使节团 , 日本恢复日中邦交國民會議訪华使节团和日中友好协会訪华代表

团就都表示了促进中 日 邦交正常化的热烈願望, 並且認为解放台湾是中国的內政, 反对

制造 “雨个中国” 。 这就說明, 用 “两个中国” 的論調混淆是非、 蒙蔽日本人民固然不

可能, 企圖利用 日本人民广泛展开的恢复 日 邦交运动为制造 “两个中国” 的陰謀服

务, 也是办不到的。

中国政府和中国人民坚决反对制造 “两个中国” 的陰謀。 不管这个陰謀在什么場

合, 以什么方式出現, 我們絕不容許这个陰謀得逞。 中国只有一个, 那就是中华人民共

和国。 今天中美关系中的中心問題, 並不是中国 美国承認, 而是美国敌視中国人民 ,

侵佔中国领土 , 甚至还要中国承認这种侵佔是合法的。 这是一个不能含糊的大是大非的

問題。 台灣是中国 土不可分割的一部分, 中国人民一定要解放台灣。 全体中国人民都

反对美国制造 “两个中国” 的陰謀。 就是台灣蔣介石集团分子, 只要还有爱国之心, 也

不会願意看到 “两个中国” 的局面出現。 当然, 美国是不惜在台灣扶持一个更加順丛的

傀儡政权来实现它的陰謀的。 但是, 我們偉大的民族从来不在外侮之下屈服, 台灣的同

胞也具有光荣的革命傳統, 只要所有爱国的中国人为祖国的完全統一坚持斗争, 不容許

美国对台灣的侵佔合法化, 台灣是一定要回到祖国的怀抱来的。 不管美国承認不承認,

中国是会永远存在和發展下去的。 在联合国中排斥拥有六万万人口的中国, 只能使联合

国本身受到损害。 在任何国际組織、 国际会議和国际活动中造成 “两个中国” 的局面 。

都是我們絕對不能容許的。 这是我們坚定不移的立場。
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各位代表, 过去的 一年是不平凡的一年。 在这一年里, 国际形势和国内形势都發生

了对我們極其有利的巨大变化。 社会主义的事業和和平的事業 , 从来没有像今天这样兴

隆旺盛。 在我們面前, 展开了無限光明的前景。 这正是我們 有为的大好时光。 讓我

們繼絞加强全国人民的团结, 加强社会主义各国的团结, 加强全世界人民的团结, 鼓足

革命于勁, 为祖国的社会主义建设, 为世界和平和人类进步, 争取更偉大、 更輝煌的胜

利。

中华人民共和国第一屆全国人民代表大会

第五次会議美于全国人民代表大会

常务委员会工作报告的决議

一九五八年二月十一 日 第一届全国人民代表大会第五次会議通过

第一屆全国人民代表大会第五次會議批准彭真副委員長兼秘書長所作的全国人民代

表大会常务委員会的工作报告。

中华人民共和国全国人民代表大会

常务委員会的工作报告

一九五八年一月三十一日 全国 人民代表大会常务委員会第九十三次会議通过

全国人民代表大会常务委員会

副 委 員 長 兼 秘 書 長

彭 眞

各位代表:

現在我代表全国人民代表大会常务委员会向大会报告工作。

• 457 .



从第一屆全国人民代表大会第四次會議閉幕到現在的半年中 , 常务委员会共召开了

十六夹会議, 通过决議案 三十四項, 通过任免案一百九十起。

在国际事务方面, 常务委员会在第八十二次会議 上 , 根据国务院周恩来总理提出的

議案, 决定批准中华人民共和国政府和南斯拉夫联邦人民共和国政府文化合作协定 ; 通

过关于承認一九三○年国际船舶載重 公約的决定。 在第八十八次会議上 , 根据国务院

周恩来总理提出的議案, 通过关于接受 一九四八年倫敦海上人命安全国际会議制定的海

上避碰規則的决定。 在第八十九次会議上, 根据国务院周恩来总理提出的議案, 决定批

准中华人民共和国和印度尼西亞共和国关于双重国籍問題的条約。 在第九十一次会議上

决定了簽訂中华人民共和国 和也門穆塔瓦基利亞王国友好条約及其他条约和协定的全权

代表。 常务委员会应邀組織全国人民代表大会代表團訪問了芬蘭共和国。 常务委員会先

后接待了应邀来我国訪問的缅甸联邦国会代表团、 印度尼西亞共和国国会沙多諾議長,

南斯拉夫联邦人民共和国联邦国民議会代表团 , 捷克斯洛伐克共和国国民議会代表团 ,

苏维埃社会主义共和国联盟最高苏維埃代表团。

常务委員会在第七 十九次会議上 , 根据中国共产党中央委員会的建議, 通过了庆祝

偉大的十月社会主义革命四十周年的決議。

在制定法合方面, 常务委员会在第八十 一次会議上通过了中华人民共和国治安管理

处罚条例 。 在第八十三次会議 上通过了 一九五八年国家经济建設公債条例; 通过了县级

以上人民委員会任免国家机关工作人員条例 。 在第八十四大会議上通过了关于省、 直辖

市人民代表大会会議可以每年举行一次的决定。 在第八十六次會議上通过了关于一九五

八年直轄市和县以下各級人民代表大会代表选举时間的决定。 在第八十八次會議 上 通过

了中华人民共和国国境衛生检疫条例。 在第九十次会議 :通过了关于适当提高高級 業

生产合作社公积金比例的决定。 在第九十一次会議 上通过了中华人民共和国戶口登記筆

例。

常务委員会在第七十八次會議 , 根据国务院周恩来总理提出的議案, 批准了国务

院关于劳动教养問題的决定; 批准了华侨捐资兴办学校办法; 批准了华侨投資于国营华

侨投資公司的优待办法。 在第八十二次会議上, 根据国务院周恩来总理提出的議案, 批

谁了国务院关于国家行政机关工作人員的獎惩暫行規定。 在第八十四次会議 上 , 根据国
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务院周恩来总理提供的酸案 , 批准了国务院关于改进工業管理体制的規定; 批准了国务

院关于改进商業管理体制的規定; 批准了国务院关于改进財政管理体制的規定。 在第八

十五次会議上, 根据国务院周恩来总理提出的議案, 原則批准了国务院关于工人, 职員

退休处理的暫行規定; 原則批准了 国务院关于企業、 事業單位和国家机关中普通工和動

杂工的工資待遇的暫行規定 ; 原則批准了国务院关于国营、 公私合营、 合作社营、 个体

经营的企業和事業單位的学徒的學習期限和生活补贴的暫行規定; 原則批准 了国务院关

于工人, 职員回家探亲的假期和工資待遇的暫行規定。 在第八十六次会議上 , 根据国务

院周恩来总理提出的議案, 批准了消防监督条例。 在第八十七次会議 上 , 根据国务院

恩来总理提出的議案, 批准了国务院关于調整获利較大的经济作物的农業 附加比例的

規定。 在第九十次会議上 , 根据国务院周恩来总理提出的議案, 批准了国家建設征用土

地办法; 批准了国务院关于农業生产合作社股份基金的补充规定。

常务委員会在第八十六次会議上批准了吉林省前郭尔罗斯蒙古族自治县人民代表大

会和人民委員会粗粒条例。

在任免国家工作人員方面, 經常务委员会决定由中华人民共和国主席任命的七起,

經常务委员会决定由中华人民共和国主席 职的六起 , 经常务委员会任命的十四起, 经

常务委員会批准任命的 一百四十二起, 經常务委員会批准免职的二十一起。

常务委员会 第十三次会議 上 , 根据国务院周恩来总理提出的議案, 通过了关于

撤銷右派分子章乃器、 章伯鈞 、 罗隆基部長职务的决定。

常务委員会在第九十二次会議上同意第一屆全国人民代表大会代表资格审查委員会

提出的关于右派分子章乃器等三十八人的代表資格問題的审查意見, 並且委托代表資格

审查委員会一並向第一届全国人民代表大会第五次会議提出建議。

常务委員会在第九十三次会議上通过了向第一屆全国人民代表大会第五次会議提出

的建議: 罢免右派分子黄 、 龙云、 陈銘 全国人民代表大会常务委員会委員 的 职

务, 罢免右派分子費孝通、 黄 播、 欧百川全国人民代表大会民族委員会委员的职务,

罢免右派分子張云川、 陈銘樞、 黄 、 黄翔、 謝雪紅、 罗隆基全国人民代表大会法

委員会委員的职务, 右派分子龙云国防委員会副主席的职务, 罢免右派分子 琪

翔國防委員会委員的职务。
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以上是常务委員会半年来的主要工作情况, 各項決議案和任免案已經印發給各位代

表, 請予审查。

中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議关于汉語拼音方案的决議

一九五八年二月十一 日 第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

第一屆全国人民代表大会第五次会議討論了 国务院周恩来总理提出的关于汉语拼音

方案草案的議案, 和中国文字改革委員会吳玉章主任关于当前文字改革和汉語拼音方案

的报告, 决定: (一) 批准汉语拼音方案。 (二 ) 原則同意吴玉章主任关于当前文字改

革和汉語拼音方案的报告, 認为应該繼續簡化汉字, 积極推广普通話; 汉语拼音方案作

为帮助学習汉字和推广普通話的工具, 应该首先在师范、 中 、 小学校进行教学, 积累数

学经验, 同时在出版等方面逐步推行, 並且在实践过程中繼續求得方案的进一步完善。

关于当前文字改革工作和汉語拼音

方案的报告

一九五八年二月 三 日 在第一屆全国人民代表大会第五次會議上

中国文字改革委員会主任 吳玉章

各位代表:

汉语拼音方案草案, 经过两年来全国各方面的討論, 经过国务院設立的汉语拼音方

申訂委員会的反复审議 修訂, 一九五七年十月 又經政协全国委員会常务委員会扩
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大会議的討論, 于一九五七年十一月 一日 由 国务院全体会議第六十 会議通过 , 現在擔

請全国人民代表大会討論和批准。 我現在代表中国文字改革委員会就当前文字改革工作

和汉語拼音方案問題向大会作报告, 請大会审議。

当前文字改革的任务和几年来的文字改革工作

当前我国文字:改革的任务, 在汉民族說来, 就是: ( 1 ) 简化汉字, 使它更容易为

广大人民掌握和使用, 以便在 广大人民中更多、 更好、 更快、 更省地扫除交官, 普及和

提高文化; ( 2 ) 推广普通話, 以消除方言的隔閡, 促进汉語的进一步统一, 使我們的

語言能够更好地为我国的社会主义建设服务; ( 3 ) 制定和推行汉语拼音方案, 为汉字

注音和帮助推广普通話。

这几年来的文字改革工作, 就是遵照上述的方針进行的。

先說汉字简化工作。

全国解放以后, 政府就开始了汉字简化的研究工作。 一九五二年中国文字改革研究

委員会成立以后, 开始草拟汉字简化方案。 一九五五年一月 , 中国文字改革委員會發表

“汉字简化方案草案” , 广泛征求意見。 全国各地各界人士參加討論的在二十万人以

上。 草案在根据这些意見作了初步修正, 並經国务院設立的汉字简化方案审 委員会审

訂以后, 于一九五五年十月提交全国文字改革会議討論通过。 一九五六年一月 , 国务院

公布 “汉字简化方案” 。 这个方案包括三个部分: 第一部分即汉字简化第一表, 包含二

百三十个简化汉字 (即把二百四十五个繁体字簡化成二百三十个简体字; 其中有两个或

三个繁体字合併成一个简体字的, 所以简化后的字数比简化前少十五字) , 从方案公布

的时候起即已通用; 第二部分即汉字简化第二表, 包含二百八十五个简化汉字 (即把二

百九十九个繁体字简化成二百八十五个简体字, 由于合併, 比簡化前少十四字) , 其中

的九十五个字从一九五六年六月起开始試用; 第三部分即汉字偏旁简化表, 包含五十四

个简化偏旁, 已有三十个根据这个表类推出来的字从方案公布的时候起开始試用 。 三項

合計, 現在各报刊使用的簡化汉字, 共計三百五十五个。 此外, 还有屬于汉字简化第二

表的一百九十个简化汉字 和屬于第三表的絕大部分簡化偏旁类推字还没有使用 。 但是在

少数出版物上使用的简化汉字, 也有超过三百五十五字的范圍的, 例如在小學語文課本
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和扫盲教材中 , 汉字 的化方案的三个 荒不多已經仓部使用。

教学远自甲骨文时代就已經有简体 , 以后各个时代簡体字都有發展。 我們的工作只

是比較系統地来进行简化 , 並且使简体成为正体。 采用 汉字的利益是十分显著的。

汉字简化方案第一表和第二表所簡化的繁体字五百四十四个, 笔画总数是八千七百四十

五画, 平均每字十六点零八画: 简化之后归併成五百一十五个简化汉字, 笔画总数是四

千 二百零六画, 平均每字只有八点一六画。 就是說, 写简化汉字 写案体字可以省力一

生。 在这两个表里, 十画以下的字在簡化前只有三十 四个, 简化后增加到四百零九个;

于 画的字在簡化前和簡化后都是三十五个; 十二画以上的字, 简化前有四百七十五

个, 前化后減少到七十 一个。 如果把第一表和第二表中的五百一十五个简化汉字, 依照

第三表偏旁简化办法繼續加以简化, 那末每个简化汉字的不均笔画估計可以进一步減少

到六点五画, 只伯原来繁体字平均笔画的百分之四十强。 简化汉宇的推行, 無論在兒童

教育, 扣除交 扫一般人的苦写方面都有很大的利锰, 因此受到广大群众特別是少年兒

童的热烈欢迎。

一些右派分子利用共产党整 的机会, 对文字改革进行了恶毒的攻击, 說汉字简化

搞擅了, 澳国务院撤回汉字简化方案 。 前化汉字是符合 广大人民利往的好事, 反人民的

右派分子自然要反对 , 把它說成坏事。 我們从广大人民利 的立場出發, 应该肯定 : 汉

字 化确实为亿万兒童和文盲办了一件好事 , 是搞好了而不是搞糟了 。

但是在另一方面, 必須指出 , 汉字简化工作中确实还有一些缺点。 好些同志向我們

提出了合理的建議, 希望我們考虑。 对于这些提意見的热心人士, 我們是很感謝的。 兩

年来的事实証明 ; 汉字简化方案中的确有少数汉字的简化办法, 特别在同音代替方面,

考虑得不够周到, 因此在使用上还不够妥善, 或者可能發生誤解 。 比方 以 “只 ” 代

“雯 ” , 这本来是早已流行的習慣, 在絕大多数场合是恰当的; 但是 “許多船只通过苏

供上运河” , 就有可能被理解为 “許多船仅仅通过苏伊士运河” 。 还有 一些字, 由于在

力案中沒有交代清楚, 因而被人誤用 。 例如, “徵收” “ 乾净” 简化成为 “征收” “干

净” 是适当的 , 但是把 “宫商 角徵羽” “乾隆” 写成 “宫商角征羽” “干除” , 自然就

是錯誤的了 。

国务院公布汉字简化方案的决議中規定 : 除了第一表的二百三十个字作为正式推行
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以外, 方案的第二表、 第二衷还在征求意见 , 还没有最后确定。 就是第一 小的作, 如

果确实有不适当的, 我們也准备考虑修 。 现在文字改革委员会正在 各方面征求意

見, 並根据兩年来試用的經驗, 对汉字简化方案进行整理修訂 。

后代子孙的利益着想, 汉字丽但是从整个来 , 为劳动人民的利益着想, 为

化工作必須繼續供極推进, 使所有比較常用的, 笔画 的字都能逐步得到简化。 現在

第二天和第三表中的大部分字还没有使用 。 还有很多比較常用的字 , 例如塞、 霸 、 蟹 、

燥、 慈、 翻、 藏、 疆、 徽、 辯、 舞 、 感 、 影、 鼻 、 鼠等等, 应该 化 , 但是沒有簡化。

此外 , 还有一部分地名用字, 或者笔画较多 , 或者生僻难認,或者二者兼而有之 , 如衢、

夔、 郎、 鄂、 歙、 閔 、 亳、、 婺、 黟 、 酃 、 郴 、 醇 、 盩厔等等 , 也必須加以簡化 , 或

者用同音而笔画簡單的熟字代替。 这些字中有些在群众中已有流行的简体, 可以考虑采

約; 有些还没有通行的简体, 也可以在多方征求群众意见的基础上規定它們的簡体, 糙

过一定时期的試用 , 大家認为适当, 然后正式推行。 总之 , 汉字简化工作是关系全国人

民的大事, 一方面应该慎重, 不可草率, 但是另一方面又必須采取积極的措施, 繼續推

进, 才能收到更大的成效。 目前广大群众对于简化汉字是热烈欢迎的, 但是简化的字数

不多, 不能滿足他們的迫切要求——这是目前群众使用简字方面产生 一些紛歧現象的主

要原因 。 为了防止濫用简字以及消除字体的粉歧, 决不是消極的办法所能奏效, 必須在

文字簡化工作上采取积極的态度。 簡字总是由人民群众测渣的, 就是繁体字也是人民群

众創造的。 正因为这样, 所以历来文字通过广大群众的使用 , 总是不断發展和变化的。

問題在于如何集中群众的 悲, 加以調整整理, 納入統一的规范, 以便于应用——这就

是我們現在应該努力做好的工作。

再說推广普通話。

我的說汉語的人民将近六亿, 說着各种不同的方言 , 每个方言內部还有許多小 方

言。 使用北方話的人口 最多, 約佔使用 的全部人口 百分之七十以上。 就說明了 :

涅語中一方面存在着严重的方言粉歧 , 最主要的是語音 上的紛歧, 但是另一方面也存在

着逐步統一的有利客观条件。 汉語进一步统一的基础就是以北京語音为标准音、 以北方

話为基础方言的普通話。

普通話是汉民族的共同語言 , 而且可以說, 也是我国各族人民的共同語言, 今天我
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們的国家, 在政治、 经济、 文化上实现了历史 上空前的团结和統一, 全国人民在党和政

府 导之下团 一致, 为建設社会主义这个共同 目标而奋斗 , 人民群众迫切需要一种共

同的語言 。 如果沒有这种共同語言, 就会給我国人民的政治、 经济、 文化生活带来一定

的困难。 因此在全国人民中大力推广普通話, 就是一項重要的政治任务。

自从 一九五五年全国文字改革会議以来, 推广普通話的工作已經收到一定的成效。

除了中央推广普通話工作委员会之外 , 在二十二个省市也已經設立了推广的机構。 到一

九五七年年底为止, 全国受过普通話語音訓練的中小学和师范学校教师已有七十二万一

千六百人。 从 广播中学習过普通話和拼音字母的人已經有好几百万。 从一九五六年秋季

起,全国小学一年级开始教学普通話,中学和师范学校学生也在汉語課中學習了普通話。

从許多方言区教学的結果看来, 成绩是巨大的, 困难是完全可以克服的。 为了 便利 教

学, 全国多数省市进行了方言的初步調查工作, 根据調查的結果写成的帮助方言区群众

学習普通話的手册已經出版多种。 教育部、 文字改革委员会和各省市編制的 普通話教

材、 讀物, 鉈行的达五百多万册。 各种教学普通話用的留声片 行一百多万張。 敎育部

和科学院合办的普通話語音研究班, 已经为各省市培养了五百五十多名推广普通話的骨

干。

兩年來的經驗証明 , 只要领导重視, 認真工作, 尽管在方言和普通話差別較大的地

区, 像浙江、 江苏 、 上海、 福建、 广东等地, 推广普通話的工作也能收到显著的成效。

推广 普通話並不是 灭方言。 方言是会長期存在的, 它不能用人为的方法来消灭。

方言也是一种有用的交际工具, 它是为某一特定地区 的人民服务的, 但是它有地区的局

限性, 超过这个限度就丧失交际工具的作用, 成为互相了解的障碍。 推广普通話並不是

禁止方言, 而是使說方言的人們在自己 的 之外, 学会說一种全民族共同的語言, 以

便跟各地区的人互相交际。 我們應該在各級学校中, 特别是小学、 中学和师范学校中 ,

大力推广普通話。 应该在干部中 , 特別是区以上各級地方干部和青年干部中 , 大力提倡

学習普通話。 在另一方面, 由于方言在地方性活动中仍然起着重要的作用, 外来干部还

应当积極学習当地的方言, 以便密切联系群众, 做好工作。

推广普通話不应当 , 也不会损害我国宪法赋与的各兄弟民族使用和發展本民族語言

的权利。 普通話自然主要应該在汉族人民中推广。 但是目前各兄弟民族中有許多人要求
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學習汉語, 而且可以預料, 在汉语拼音方案公布施行之后, 借助于拼音方案学習 齬的

人会更見增多。 因此, 在兄弟民族中可以而且应該提倡學習普通话, 並且对自脚学習的

人应该尽量滿足他們的要求, 这是有利于各族人民之間的互相团结和互相學習 , 符合我

国各民族的共同利益的。 在另一方面, 在兄弟民族地区工作的汉族干部, 不但应该像

兄弟民族使用和發展民族語言的权利, 而且必須努力学習兄弟民族的語言。

推广普通話是一項長期的群众性的工作, 要求不能过高过急。 推广以北京 为标

准音的普通話, 並不是要求大家把北京語音說得像北京人一样, 这样的要求是不合理

的, 也是不必要的。 北京語音是个标准, 这是大家努力的方向, 但是在具体工作中对于

不同的对象应有不同的要求。 对于广播員, 話剧和电影演員要求要严些; 对师范、 中 、

小学校語文 員的要求比一般人应该一些; 对于 一般人的要求应該寬些。 对于兒童、 青

年的要求, 应该不同于对中年人的要求。 任何一个人, 为了把自己的話說得更加接近普

通話一些而作的任何努力 , 应该得到大家的承認和尊敬, 因为他在認真进行 一件严肃的

工作。 各地推广普通話工作委員会和教育部門, 应 定期举办普通話演說竞赛或評比,

对于普通話学得好和教得好的人給以一定的奖励。 只有这样, 才能消除顧虑, 提高大家

学習普通話的信心和兴趣, 才能掀起一个群众性的推广普通話运动。 目前社会上还有 一

些不利于推广普通話的 气 。 比方, 学說普通話的人有时得到的不是鼓励 , 而是譏笑 。

孩子們回到家里說普通話, 受到有些家長的斥責, 認为是 “撇京腔” 、 “忘本” 。 这些

事实說明我們的宣傳工作做得很差, 在社会上还有不少人对于推广普通話的意义和作用

不够了解。 为了轉移这种社会風气, 为推广普通話造成有利条件, 我們希望各位代表能

够向各方面人士大力进行宣傳工作。

为了有效地 学普通話, 还必須有一套普遍通行的拼音字母。 过去由于汉语拼音方

没有确定, 这給推广普通话工作帶來了一定的困难。 現在汉语拼音方案即将确定, 而

且这套拼音字母, 由于采用音素化的拉丁字母, 便于方言区的人們对比自己的方 来学

習普通話, 將大大有利于今后普通話的推广工作。

現在再說制訂和推行汉语拼音方案。

首先应該說明 : 汉语拼音方案不是汉語拼音文字。 汉语拼音方案的主要用途是給汉

字注音和拼写普通話, 以帮助識字 , 統一讀音和教学普通話, 目的在于便利广大人民的
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學習和使用汉字 , 以及促进法語的进一步統一, 並非用来代替汉字。 至于汉字的前途問

魍: 它是永远不变还是要变呢? 它是在汉字固有的形体范圍內变化, 还是被拼音文字所

代替呢? 它是为拉丁字母式的拼音文字所代替, 还是为别的形式的拼音文字所代替呢。

这些問題我們現在还可以不怕去作結論。 我們認為: 汉字总是要变的, 拿汉字过去的变

化就可以証明, 将来总是要走世界共同的拼音方向。 而且可以說, 世界各个民族的語言

文字 , 將来总有一天会逐渐接近 和統一。 但是这些都不屬于当前文字改革的任务的范

聞, 因此我們今天还不必加以討論。

关于汉语拼音方案草案的制訂經过和它的用处, 我們在下面作較 詳細的說明。

二、 汉語拼音方案草案的制訂經过和它的用处

一九四九年十月 , 中国文字改革协会在北京成立, 就开始进行有关制 汉語拼音方

案的工作。 一九五二年二月 , 中国文字改革研究委員会成立, 它的主要工作, 除了簡化

汉字之外, 就是研究拼音方案。 从一九五二年二月到一九五四年年底近三个年头的时

問內, 主要地进行了民族形式即汉字笔画式拼音方案的研究和拟訂工作。 一九五四年十

二月 , 中国文字改革研究委员会改 成为中国文字改革委員会以后 , 在会內設立了拼音

方案委员会, 对拼音方案进行了更全面的系統的研究工作。 到一九五五年十月 , 拟訂出

了四个汉字笔画式的, 两个国际通用字母式的 (其中一个是拉丁字母式的, 另一个是俄

文字母式的) 拼音方案草稿, 會 分發給当时在北京举行的全国文字改革会議的代表

們, 征求意見。 全国文字改革会議以后 , 根据几年来的比較研究, 群众的意見和领导上

的指示, 决定采用拉丁字母。 一九五六年二月 , 發表汉语拼音方案的第一个草案, 广泛

征求意見。 除了政协全国委员会常务委员会召开扩大会議进行討論以外, 各地在政协委

員会中組織討論的有二十二个省、 三个市、 两个自治区 , 二十六个省轄市 、 四个县和一

个自治州 , 参加人数在一万以上 。 与拼音字母关系比较密切的邮电 、 海軍 、 鉄道、 盲人

教育等部門还对草案进行了不同規模的專門討論。 另外, 从一九五六年二月到九月 , 我

們还收到全国各方面人士及海外华侨对草案的書面意見四千三百多件。

根据上述各 方面的意见, 于 一九五六年八月 我們提出了对这个草案的修正意見 , 医

請国务院审核。 十月 , 国务院設立汉語拼音方案审訂委員会进行审議。 至一九五七年十
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月 , 审訂委員会开过五次会議, 多次座談, 並且會經邀請在北京的語言、 教育、 玄艺、

新聞 、 出版 、 科技、 翻譯各界以及部队和人民团体的代表一百七十八人举行座談, 同时

向京外三十九个城市的一百位語女工作者書面征求意見 。 经过反复討論、 磋商和修訂 ,

审訂委員会于 一九五七年十月提出修正草案, 經政协全国委員会常务委员会的扩大会議

討論, 十一月一日 由国务院全体会議第六十次会議作为 “汉語拼音方案草案” 通过, 並

且决定提交全国人民代表大会討論和批准。

在这里, 我們必須指出 , 在拟制方案的整个过程中間 , 我們还得到了一千多位热心

拼音字母的同志的协助。 从一九四九年文字改革协会的时期起到一九五七年十月止, 我

們收到了全国各地人士和海外华侨寄来的各式各样的汉语拼音方案共計一千二百多个。

总管其中的大多数, 作为完整的方案, 还不能說是成熟的, 但是其中的一些設計和 建

議, 給了我們不少的啓發和帮助。 汉语拼音方案的制訂完成, 是跟这一千多位同志的协

助分不开的。

以上就是汉语拼音方案草案制訂的经过。 事实证明: 这个草案是经过專家長期研

究, 各方反复討論和多次修訂的, 它确实反映了参加討論的大多数人的意見。 应該說,

政府对待这项工作的态度是認真負責的, 所采取的步驟也是慎重的。 右派分子章伯鈞說

这是几个人关起门来搞的, “只經少数热心分子討論” , 这 自然是别有用心的污蔑。

从我国汉字注音的历史發展来看, 这个汉语拼音方案草案是繼承我国 “直 ”

“反切” 、 注音字母的傳統, 是在它們的基础上發展起来的。 汉字屬于表意文字体系 ,

字形上看不出讀音, 因而产生怎样給汉字注音的問題。 历来有兩種主要的办法 , 一个是

“直音” , 一个是 “反切” 。 直音就是用同音字来注音; 这个办法的困难, 正如清朝陈

澧所說: “或無同音之字則其法穷, 虽有同音之字而隐僻难識, 則其法又穷 。 ” 未發

明了反切 ,就是用两个字来拼一个音: 上字取声,下字取韵。 反切的好处是無論什么字

都拼切得出来, 它的缺点是拼切起来不方便, 一般人不易 会; 而且跟 音法一样, 都

必須先識不少字才行。 辛亥革命之后产生了注音字母, 只要認識三十七个字母就可以排

出任何北京語音来。 这自然是一个很大的进步。 但是比起拉丁字母来, 注音字母有它难

以补救的缺点。 首先它除了注音以外, 很少其他用处, 因此难以推广。 拉丁字母在科学

技术上普遍使用 , 用处多 , 接触机会多, 学了不容易忘記。 采用注音字母, 一般中学生
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仍旧要学拉丁字母: 采用拉丁字母, 却不必再学注音字母。 其次 , 注音字母中 一部分

母不是普案字母, 因此对于用作少數民族創造文字的基础 , 对于音譯外来语, 也不如拉

丁字母灵活。 汉语拼音方案采用拉丁字母, 就比注音字母又前进了一步。

从采用拉丁字母这个方面来看, 汉语拼音方案的历史渊源, 可以追溯到三百五十多

年以前。 远在明朝万历三十三年, 即一六零五年, 就产生了第一个用拉丁字母拼写汉語

的方案。 自此以后, 會 出現过各种各样的拉丁字母式的汉语拼音方案。 十九世紀

来叶以后, 当时 国的知識分子, 群起提倡文字改革, 創制拼音方案。 其中拟訂 拉丁

字母式拼音方案的有虚 章、 朱文熊、 刘孟揚、 黄虛 白 、 邢扁 、 刘繼善等人。 至一九二

六年, 产生了由錢玄同、 黎錦熙, 赵元任等制訂的 “国語罗馬字” , 會由 当时南京的大

学院于一九二八年正式公布。 接着, 一九三一年产生了由瞿秋白 、 吳玉章等制訂的 “拉

丁化新文字” 。 拉丁化新文字和国語罗馬字是拉丁字母式汉語拼音方案中比较完善的兩

个方案, 大大超越了它們之前的各种方案。 現在这个汉语拼音方案吸取了以往各种拉丁

字母式拼音方案的优点 , 是在它們的基础上發展下来的。 可以說它是三百多年来拼音字

母运动的精品 , 也是六十年来中国人民創造拼音方案的經驗总结。

我們采用拉丁字母, 是不是可以說我們的爱国心不够呢, 不能这样說。 拉丁字母是

現在世界上六十多个国家共同使用的字母 , 而且是全世界任何 一个民族中受中等教育的

人在代数, 几何 、 化学 、 物理課上所必須学会的一套共同符号。 像阿拉伯数字、 公历

元, 公制度量衡、 五 一样, 它不是某一个国家專有的东西, 而是全人类共有 的公

物。 正如胡琴 (它跟拉丁字母 一样, 不是汉民族固有的) 能够适应我們的民族的需要而

成为我們的民族乐器一样, 拉丁字母也能够适应汉語的需要而成为我們的民族字母,

——不仅是能够, 而且在我們的方案中 已经这样做到了。 用这套汉語拼音字母拼写出来

的正是地道的汉語——以北京語音为标准 的普通話。 它絲毫不会损害我們民族語言的

純潔, 因此也就不会跟正当的爱国感情有任何抵触 , 这是十分明白的道理。

其次 , 說一說汉語拼音方案的用处。

第一是用来給汉字注音, 以提高教学汉字的效率。 首先可以用来在小学語文課本和

北方話区的扫盲課本上注音。 此外, 如兒童讀物 , 連环画、 通俗报刊也可以用来注

音。 这样, 初学文字的兒童相交旨 , 就可以 拼音字母来閱讀 报, 並且进一步認識
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更多汉字。 字典和辞典自然也应該用拼音字母注音。 一般报刊書籍上, 可以用来给冷作

的字和容易讀錯的字注音。

第二是用来帮助教学普通話 教学普通話光憑 口 耳传授, 学了容易忘記, 必須有一

套拼音字母, 編印普通話的教材、 讀物, 字表和辞典, 供学習的人随时参考 , 校正發

音, 才能收到成效。 拼音字母是数学普通話所不可缺少的工具, 这是在語言教学中已經

得到充分证明的。

第三是用来作为我国少数民族創造文字的共同基础 。 我国许多兄弟民族, 至今还没

有自己的民族文字, 有些虽然已有文字, 但是还有缺点, 需要改革。 兄弟民族創造和改

文字, 如果各搞一套字母, 打字、 排字、 电报等设备的供应会 生一定的困难, 对于

各民族文化教育的發展將發生不利的影响。 汉语拼音方案正式确定之后, 就可以在各少

数民族自願的条件下, 用来作为创造文字的共同基础 。 这样, 各民族文字吸收汉語詞彙

發展和丰富自己的語言以及我国各族人民之間的互相學習和交际, 都將得到很大的方

使。

第四 , 可以用来解决人名 、 地名和科学术語的翻譯問題。 由于我們还没有一个国家

規定的汉语拼音方案, 中国人名、 地名的音譯, 在对外文件和書刊中至今沿用威妥瑪式

等拼法, 既不正确, 也不合理。 汉语拼音方案确定之后, 这个問題就可以得到解决。 另

一方面, 翻譯外国人名 、 地名和科学技术术语的問題, 也有可能利用拼音字母逐漸求得

一个合理的解决。

第五, 可以帮助外国人学習汉語, 以促进国际文化交流。 解放以来, 由于我国的国

际地位日益提高, 世界各国願意學習汉語的人是越来越多了 。 我們可以用拼音字母来看

印各种汉語課本、 讀物和辞典, 帮助他們學習 語。 等他們掌握了汉語之后, 拼音字母

还可以帮助他們进一步學習汉字汉文。

第六, 可以解决編索引的問題。 汉字沒有严密的排列顺序, 因此不論是 排 一个 名

單, 在字典里查一个字, 或者在电话簿里找一个号码都是很费时间的事情。 二十六个拉

丁字母有固定的排列顺序, 按照拉丁字母的顺序来福索引, 字典, 編目 , 卡片以

及排列档案、 資料、 病历等等, 就简便, 又严密, 檢查起来很方便。 檢字法可以說是每

个机关、 团体、 学校、 工厂, 甚至是每个人都要用的, 采用这套拼音字母的顺序, 可以
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提高工作效率, 好处是很显然的。

作。

第七, 語女工作者可以用拼音方案来繼續进行有关汉字拼音化的各項研究和实 工

除了 上述各項比较显著的用处以外, 拼音字母在将来还 可以用来解决电报、 旗語以

及工業产品的代号等問題。 目前我国使用的所謂 “四碼电报” , 要經過收發兩道翻譯手

税, 容易出錯, 而且在电 打字机上使用也不便利。 旗語更無法使用汉字。 有了汉語拼

音方案, 经过一定时期的研究和試驗, 电报和旗語利用拼音字母的問題都可能得到 解

决。 工業产品种类 多, 同类产品又有各种不同规格, 需要用字母加碼作为代号。 过去

因为没有正式的拼音字母, 代号有用注音字母的, 有用俄文字母的, 也有用英文字母

的, 相当混乱。 我們有了汉语拼音方案之后, 問題就容易解决了。

根据以上所說, 可以看出; 汉语拼音方案在我国是有長远的历史渊源的, 是今天广

大人民所迫切要求的。 無論識字教育 , 普通話推广工作以及少数民族文字的創造, 都在

迫切地等待 語拼音方案及早确定。 这个方案经过專家們的長期研究, 经过全国各方面

人士的广泛討論, 又经过一年的审議和修訂, 它确实是比以往各种方案更为妥善, 而且

在今后的实践中, 还可以求得进一步完善。 为此, 我們希望大会经过討論之后, 批准 文

个方案。

这个方案經过大会批准之后, 我們希望它在全国范圍內逐步推行。 首先今年秋季的

小学語文課本和北方話区的扫盲課本中应該就用来注音, 好使千万兒童和女盲在識字上

減少困难。 我們希望各级机关 、 团体在一般干部中大力提倡利用拼音字母学習普通話,

为社会上推广普通話作出榜样。 拼音字母容易 , 容易学, 一般只要二三十小时就可以

学会, 会說普通話或者有拼音知識的人, 学起来就更快。 如果我們大力推行, 在第二个

五年計划期間內 , 讓全国学生和多数青年都学会拼音字母 , 是完全可以做到的。 这对于

帮助識字, 扫除文盲 , 統一颌音, 推广 普通話都將起巨大的推进作用, 对于提高我国人

民女化水平和促进社会主义建設事業有很大的利益。 希望各界人士共同加以供極的宣傳

和提倡!
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附注

〔直直 和反切都是我国古代給汉字注音的方法, 現在一部分字典 中还在使

用。 甲字和乙字同音, 用 甲字来給乙字注音, 叫做直音, 例如 “官, 音弓” 。 这个方法

常常会發生困难 : 有些字 、 嫩、 耍等就沒有同音的字可注; 有些字的同音字是些生

僻难認的字, 注了等于不注, 例如 “宜 , 音瑄” 。

〔反切] 反切是用两个字来拼切一个字的音, 例如 “高, 古牢切” 。 其中的 “古”

字即反切上字, “牢” 字是反切下字。 上字和下字急速連讀, 就能拼切出所要的 来。

它的原理是这样的: “古” 字的讀音是gu,g是声, 是韻: “ ” 的讀音是lao.1 是声,

ao 是韻; 拼切的时候, “古” 字只取它的 g 声 (上字取声) , “ ” 字只取 它 的 ao微

(下字取韻) , 和 ao 相拼, 就可以拼出 “高 ” ( go ) 字的音来, 以前沒有 拼音字

母, 反切的原理一般人不容易 会, 因此很难运用。

〔威妥瑪式] 威妥瑪是英国人 , 于一八六七年拟訂一套汉语拼音方案, 以后常为外

国人拼写汉語所采用 , 至今还比较流行。 他的方案使用了六个吐气符号, 此外还有一些

別的符号, 很不方便, 在实用时这些符号常常省略, 以致朱、 儲、 居 、 瞿四个完全不同

的音都拼作chu。 我們現在这个方案把这四个音区别得很清楚: 朱 (zhu ) 、 儲 (chu ) 、

居 (ju) 、 瞿 (qu) , 比威妥瑪式 方便合理得多。

[四碼电报] 汉字不能直接在一般电报机上 , 因此在 报的时候, 必須先把

个汉字譯成0001,0002 ……这样的数碼, 在收报的时候, 要把數碼再譯成汉字。 这种电

訊傳遞方法, 我国现在还在使用 , 称为 “四碼电报”
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中华人民共和国第一屆全国人民代表大会

第五次会議关于調整国务院所屬

組織机構的决定

一九五八年二月 十一 日 第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

第一届全国人民代表大会第五次会議根据国务院周恩来总理提出的議案, 决定:

一、 撤銷国家建設委員会。 国家建設委員会管理的工作, 分别交由 国家計划委員

会、 国家经济委员会和建筑工程部管理。

二、 商業部改名为第一商業部。 城市服务部改为第二商業部。

三、 第一机械工業部、 第二机械工業部和电机制造工業部合併成为第一机械 工業

部。 第三机械工業部改名为第二机械工業部。

四、 电力工業部和水利部合併成为水利电力部。

五、 建筑材料工業部, 建筑工程部和城市建設部合併成为建筑工程部。

六、 輕工業部和食品工業部合併成为輕工業部。

七、 林業部和森林工業部合併成为林業部。

八、 設立对外文化联絡委員会, 撤销对外文化联络局。

九 、 高等教育部和教育部合併成为教育部。

关于提請調整国务院所屬組織機構的議案

第一屆全国人民代表大会第五次会議:

一九五四年十月 国务院组成的时候, 設立三十五个部和委員会。 以后随着国民经济
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的發展, 适应当时的需要, 分別经过全国人民代表大会第二次会議和全国人民代表大会

常务委員会第十一次 、 第四十次、 第五十一次会議决定, 作过四次变动, 增設了若干財

經部門, 总共成为四十八个部 委員会。 現在, 我国社会主义的建設已經胜利地进入第

二个五年计划的时期, 国家管理体制已經有所改变, 許多原由中央集中管理的企業和事

業單位 已經或者即將逐步下放给地方管理。 为了适应这一新的情况和貫徹整風的精神,

国务院所屬組織机構有必要进行适当的調整, 进一步 明确分工, 加强統一管理, 提高

工作效率, 以利于貫徹执行又多、 又快、 又好, 又省的建設社会主义的方針。 因此, 根

据中华人民共和国国务院組織法第二条第二款的规定, 对国务院現有的部和委員会, 提

出如下的調整:

一、 撤銷国家建設委員会。 国家建設委員会管理的工作, 分別交由 国家 計划委員

会、 国家经济委員会和建筑工程部管理。

二、 商業部改名为第一商業部。 城市服务部改为第二商業部。

三、 第一机械工業部、 第二机械工業部和电机制造工業部合併成为第一机械 工業

部。 第三机械工業部改名为第二机械工業部。

四 、 电力工業部和水利部合併成为水利电力部。

五、 建筑材料工業部、 建筑工程部和城市建設部合併成为建筑工程部。

六、 輕工業部和食品工業部合併成为輕工業部。

七、 林業部和森林工業部合併成为林業部。

八、 設立对外文化联絡委員会, 撤銷对外文化联络局。

九、 高等教育部和教育部合併成为教育部。

对于以上調整, 請大会决定。

国务院总理 周恩来

一九五八年二月六日
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中华人民共和国主席令

根据中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次会議的决定, 任命:

陈毅金外交部部長, 沙千里为粮食部部長, 楊一展为第二商業部部長, 赵尔陆为第

一机械工業部部長, 傅作义为水利电力部部長, 余秋里为石油工業部部長, 李燭 为輕

工業部部長, 王首道为交通部部長, 張 若为对外文化联备委员会主任, 楊秀峰为教育

部部長;

免去:

周恩来靠任外交部部長职务, 王 与兼任国家建設委員会主任职务, 賴际發建筑材

料工業 部部長职务, 黄敬兼任第一机械工業部部長职务, 赵尔陆第二机械工業部部長取

务, 刘澜波电力工業部部長职务, 李聚奎石油工業部部长职务, 万里城市建設部部長职

务, 沙千里輕工業部部长职务, 李燭 食品工業部部長职务, 傅作义水利部部长职务,

楊秀峰高等教育部部长职务, 張 若教育部部长职务。

中华人民共和国主席 毛澤东

一九五八年二月十一日
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中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議决定任免国务院若干

組成人員的名單

一九五八年二月 十一 日第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

决定任命: 陈毅 外交部部長,

沙千里为粮食部部長,

楊一展为第二商業部部長,

赵尔陆为第一机械工業部部長,

傅作义为水利电力部部長,

余秋里为石油工業部部長,

李燭 輕工業部部長,

王首道为交通部部長,

張 若为对外文化联络委員会主任,

楊秀峰为教育部部長。

决定免去: 周恩来兼任外交部部长职务,

王鹤寿兼任国家建設委員會主任职务

賴际發建筑材料工業部部長职务,

黃敬兼任第一机械工業部部长职务,

赵尔陆第二机械工業部部長职务,

刘瀾波电力工業部部长职务,

李聚奎石油工業部部长职务,

万里城市建設部部长职务,
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沙千里輕工業部部长职务,

李燭 食品 工業部部长职务,

傅作义水利部部长职务,

楊秀峰高等敎育部部長职务,

張奚若教育部部長职务。

关于提請决定任免国务院若干

組成人員的議案

第一屆全国人民代表大会第五次会議:

为了适应国务院所屬組織机構調整的情况和必要变动, 国务院組成人員需要有部分

的改变, 現在提出:

任命: 陈毅兼外交部部長,

沙千里为粮食 部部長,

楊一辰为第二商業部部長,

赵尔陆为第一机械工業部部長,

傅作义为水利电力部部長,

余秋里为石油工業部部長,

李燭 为輕工業部部長,

王首道 交通部部長,

張奚若为对外文化联絡委員会主任,

楊秀峰为教育部部長。

免去: 周恩来兼任外交部部長职务,

王鹤寿兼任国家建設委員會主任职务,

賴际發現任建筑材料 業部部長职务,

• 476 .



黃敬兼任第一机械工業部部長职务,

赵尔陆現任第二机械工業部部長职务,

刘澜波現任电力工業部部长职务,

李聚奎現任石油工業部部长职务,

万里現任城市建設部部長职务,

沙千里現任輕工業部部長职务,

李燭 現任食品工業部部長职务,

傅作义現任水利部部长职务,

楊秀峰現任高等教育部部长职务,

張奚若現任教育部部长职务。

大会决定。

国务院总理 周恩来

一九五八年二月六日

中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議关于将直轄市天津市

改为河北省省轄市的決議

一九五八年二月十一 日 第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

第一屆全国人民代表大会第五次会議根据国务院周恩来总理提出的議案 , 决定將直

轄市天津市改为河北省省轄市。
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关于提請 直轄市天津市改为

河北省省轄市的議案

第一屆全国人民代表大会第五次会議:

为了适应河北和天津两个地区在社会主义建設中工業和农業的密切配合和發展, 並

且便利国家行政工作的进行, 一九五八年二月六日 国务院全体会議第七十次會議決

議: 將現在直轄市天津市改为省轄市。 归河北省领导。

現在提請大会决定。

国务院总理 周恩来

一九五八年二月六日

中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議关于中国科学院院長

副院長任免問題的决議

一九五八年二月 十一 日 第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

第一屆全国人民代表大会第五次会議根据国务院周恩来总理提出的議案, 决定: 中

国科学院院長、 副院長的任免, 由 国务院总理提名, 全国人民代表大会决定, 中华人民

共和国主席任免; 在全国人民代表大会閉会期间 , 由国务院总理提名 , 全国人民代表大

会常务委員会决定, 中华人民共和国主席任免 。

. 478 .



关于中国科学院院長副院長

任免問題的議案

第一届全国人民代表大会第五次会議:

中国科学院过去是中央人民政府政务院的 一个组成部門, 院長、 副院長是由政务院

提請中央人民政府主席任命的。 現在, 中国科学院是国家的 高科学研究机关 , 受国务

院指导, 因此院長、 副院長的任免 , 建議由国务院总理提名 , 全国人民代表大会决定,

中华人民共和国主席任 ; 在全国人民代表大会 会期間 , 由全国人民代表大会常务委

員会决定, 中华人民共和国主席任免。

特此提出 , 請予决定。

国务院总理 周恩来

一九五八年一月三十日

中华人民共和国主席令

根据中华人民共和国第一屆全国人民代表大会第五次会 的决定, 任命郭沫若为中

国科学院院長, 陈伯达、 李四光、 張勁夫、 陶孟和、 竺可槓, 有为中国科学院副院

長。

中华人民共和国主席 毛澤东

一九五八年二月十一日
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中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議决定任命中国科学院院長

副院長的名單

一九五八年二月 十一 日 第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

决定任命: 郭沫若为中国科学院院長, 陈伯达、 李四光、 張勁夫、 陶孟和、 竺可

楨、 吳有为中国科学院副院長。

关于提請决定任命中国科学院院長

副院長的議案

現在提出中国科学院院長、 副院長任命名單如下:

院長 郭沫若

副院長 陈伯达

李四光

張勁夫

請大会决定。

陶孟和

竺可楨

吳有訓

国务院总理 周恩来

一九五八年二月十日
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中华人民共和国第一屆全国人民代表大会

第五次会議提案审查委員会

关于提案的审查报告

第一届全国人民代表大会第五次会議收到提案八十一件。 提案审查委員會設立了綜

合、 工業交通、 农林水利 气象 , 財政金融貿易 、 文教衛生五个專業 , 由委員 分別 盎

加。 这些提案, 屬于綜合方面的十 一件; 屬于工業 、 交通方面的三十四件; 屬于农業、

林業、 水利、 气象方面的七件; 属于財政、 金融、 貿易 、 粮食 、 水产方面的九件; 屬于

文化、 教育、 科学、 衛生、 体育方面的二十件。 所有提案都先由有关的專業审查組分析

研究提出初步审查意見, 然后由委員会全体会議逐案审議通过

提案审查委員会認为: 这次会議的提案, 反映了全国人民在进入社会主义建設第二

个五年计划时期的革命干勁和新的生产高潮的蓬勃气象, 也反映了貫徹执行又多又快又

好又省、 勤儉建国的方針和提倡节約, 反对浪费的新的社会 气 , 对于促进我国的社会

主义建設事業的發展具有积極作用。 为此建議: 把这次会議的提案交由全国人民代表大

会常务委員会、 国务院依照审查意見进行处理, 並將处理情况提出报告。

現在把提案审查委員会全体会議通过的 “第一届全国人民代表大会第五次会議提案

和提案审查意見草案” 提出 , 請大会审議。
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中华人民共和国第一届全国人民代表大会

代表资格审查委員会关于补选的

代表資格和右派分子章乃器等

三十八人的代表資格問題

的审查报告

一九五八年二月 一日 第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

全国人民代表大会代表在第四次會議到第五次會議期間逝世的有穆义提、 延芳、

陈成义、 藍公武、 官女森、 齐白石、 楊剛 、 簡玉阶、 王統照 、 彧 、 龙三公十一人;

撤銷代表資格的有右派分子錢端升、 沈志远、 楊逸棠、 江丰、 刘蘭哇、 沙女 汉、 楊思

一、 王国松、 李士豪、 宋云彬, 姚顺甫, 馮雪峰, 會眧掄, 向德, 譚惕吾、 雷天覚十六

人, 连同第四次會議以前的缺額五人, 应该补选三十二人。 在第四次會議到第五次會議

期間 , 浙江省补选了 , 你仲武、 佐宸、 徐文、 唐巽澤、 董聿茂、 潘天寿、 霍士

廉八位代表。 代表资格审查委员会根据代表当选証書 和其他有关材料, 就上述八位代表

的代表資格进行了审查。 审查结果, 認为应該確認他們的代表资格有效。

代表資格审查委員会同时审查了四川省人民委員会根据四川省人民代表大会的决定

而提出的要求撤銷右派分子章乃器 , 潘大逵、 會庶凡三人全国人民代表大会代表資格的

报告, 广西、 旅大、 武汉、 安徽、 江西、 江苏、 贵州、 陕西、 山东、 福建、 甘肃十一个

省市人民委員会关于各省市人民代表大会多数代表要求撤銷右派分子黄绍竑、 陈銘

樞、 黄 、 振东、 乔傅珏、 馬哲民、 章伯钧、 叶篤义、 程士范、 潘鍔敛 、 罗隆基,

費孝通, 儲安平、 錢偉長, 錢孙卿、 欧百川、 王天錫、 韓兆器、 丁玲、 張东木、 謝雪

红、 楊子恆 、 郑立齋二十三人全国人民代表大会代表資格的报告, 和广东 、 河南 、 湖
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北、 天津、 云南五个省市人民委員会关于各該省市人民代表大会多数代表要求停止右派

分子黃琪翔、 李伯球、 徐鑄成, 黃藥眠, 王毅齋 、 張 、 張云川、 朱君允 、 畢鳴岐、 譚

志清、 龙云、 李琢卷十二人执行全国人民代表大会代表职务的报告。 这些报告指出, 右

派分子章乃器等三十八人反共、 反人民、 反社会主义的言行,背叛了宪法的根本原則,在

政治上丧失了担任全国人民代表大会代表的資格, 应予撤銷全国人民代表大会代表資格

或者停止执行全国人民代表大会代表职务。 代表资格审查委员会根据 上述各选举單位的

人民委員会的报告, 经过討論, 認为: 右派分子章乃器、 活大逵、 會庶凡、 黄紹竑、 陈

銘樞、 黃現璠、 費振东、 乔傳压、 馬哲民、 章伯約、 叶篤义、 程上范、 潘鳄簿 、 罗隆

基、 费孝通、 儲安平, 錢偉長、 錢孙卿、 欧百川 、 王天錫、 韓兆鹗 、 丁珍、 張东木、 謝

雪紅、 楊子恆、 郑立齋、 黄琪翔、 李伯球、 徐鑄成, 黄菜眼, 王毅齋、 張軫、 張云川、

朱君允、 畢鳴岐、 譚志清、 龙云、 李 花已經走失繼續执行全国人民代表大会代表职务

的合法根据。 因此 , 代表资格审查委員會建議大会: 章乃器等三十八人不应出席第一屆

全国人民代表大会第五次会議; 至于撤銷他們的代表資格問題, 根据中华人民共和国宪

法第三十八条的规定 , 最后应当 由他們的原选举單位开会时正式处理。 代表资格审查委

員会的上述意見, 已經得到全国人民代表大会常务委员会第九十二次会議和第一届全国

人民代表大会第五次會議預备会議全体会議的赞同。

現在向大会提出报告, 請予审議。

中华人民共和国主席令

根据中华人民共和国第一届全国人民代表大会第五次會議的决定, 撤銷龙云中华人

民共和国国防委员会副主席职务, 撤銷黃琪翔中华人民共和国国防委員会委員职务。

中华人民共和国主席 毛澤东

一九五八年二月 一日
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中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議关于罢免全国人民代表大会

常务委員会民族委員会法案委員会和

国防委员会中的右派分子黄紹竑

等十人的职务的决議

一九五八年二月 一日 第一届全国人民代表大会第五次会議通过

一九五八年二月一日第一屆全国人民代表大会第五次会議同意全国人民代表大会常

务委員会提出的建議, 决定 :

务 ;

一、 罢免右派分子黃紹 、 龙云, 除銘 全国人民代表大会常务委員会委員 的职

二、 罢免右派分子费孝通、 黄現璠、 欧百川全国人民代表大会民族委員会委員的职

务;

三、 罢免右派分子張云川 、 陈銘樞、 黃紹竑、 黄翔、 謝雪紅、 罗隆基全国人民代

表大会法案委員会委員的职务;

四 、 罢免右派分子龙云国防委員会副主席的职务, 右派分子黄翔国防委員会

委員的职务。
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全国人民代表大会常务委員会关于罢免

全国人民代表大会常 委員会民族委員会

法案委員会和国防委员会中的右派分子

黃紹 等十人的职务的建議

第一届全国人民代表大会第五次会議:

一九五七年六月二十六日至七月十五日 举行的全国人民代表大会第四次会議, 會經

把关于撤销右派分子全国人民代表大会代表資格和其他职务問題, 交由全国人民代表大

会常务委員會酌量情况处理。 現在就这个問題提出建議如下:

(一) 截至这次大会以前, 已經由原选举單位正式撤銷全国人民代表大会代表資格

的右派分子有錢端升、 沈志远、 楊逸棠、 江丰、 刘蘭哇、 沙女汉、 楊思一、 王国松、 李

士豪、 宋云彬、 姚顺甫、 馮雪峯、 會昭 、 向德、 譚惕吾、 雷天覚十六人。 其中錢端升

所担任的全国人民代表大会法案委員会委員、 會昭掄所担任的全国人民代表大会預算委

員会委員, 当然随着代表資格的撤銷而撤銷。

(二) 关于右派分子章乃器、 潘大逵、 會庶凡、 黃紹竑、 陈銘樞、 黃 現璠、 費振

东、 乔傳珏、 馬哲民、 章伯鈞 、 叶篇义、 程士范、 潘鍔障、 罗隆基、 费孝通、 储安平、

錢偉長、 錢孙卿、 欧百川、 王天锡、 韓兆鹗、 丁玲、 張东木、 謝雪紅、 楊子恒、 郑立

齋、 黃琪翔、 李伯球、 徐鑄成、 黄 眠、 王毅齋、 張軫、 張云川 、 朱君允 、 畢鳴岐 、 辭

志清、 龙云、 李琢 三十八人的代表資格問題, 代表资格审查委員会已經向大会提出建

議, 認为他們已經喪失繼續执行全国人民代表大会代表职务的合法根据, 不应当出席第

一届全国人民代表大会第五次会議。 因此, 常务委员会决定建議大会罢免 黄绍竑、 龙

云、 陈銘樞全国人民代表大会常务委員会委員的职务, 罢免费孝通、 黄現璠、 欧百川全

国人民代表大会民族委員会委員的职务, 罢免張云川 、 陈銘樞、 黄紹竑 、 黃琪翔、 謝雪
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杠、 罗隆基全国人民代表大会法案委員会委员的职务, 罢免龙云国防委员会副主席的职

务, 罢免黃琪翔國防委員会委員的职务。

請大会予以市議。

全国人民代表大会常务委員会

一九五八年一月三十一日

中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議补选的第一届全国人民

代表大会常务委員會副委員長

和 委員 名單

一九五八年二月 十一 日 第一届全国人民代表大会第五次会 通过

副 委員長 程 酒

委
委

員 汪

黍 員 陈 垣

委 員 唐生智

委 員 梅花
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中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議补选的第一届全国人民

代表大会民族委員会委員名單

一九五八年二月 十一 日 第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

員 吳 通明 (苗)

委 員 呂振羽 (汉)

凌 員 黃 果 (億)

員 賽力城 • 塔力甫龙 (維吾尔)

中华人民共和国第一屆全国人民代表大会

第五次会議补选的第一屆全国人民

代表大会法案委員会委員名單

一九五八年二月 十一 日 第一届全国人民 代表大会第五次会展通过

員 吳德峯

員 宋

委 員 李 書城

委 員 陈 劭 先

委 員 屈
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城
先
武
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員 高崇民

委 員 張 爾 生

中华人民共和国第一届全国人民代表大会

第五次会議补选的第一届全国人民

代表大会預算委員會委員名單

一九五八年二月十一 日 第一屆全国人民代表大会第五次会議通过

委
委

員 陈 此 生

員 胡子昂
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